
Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1 安全であって欲しいが、自然のままにあまり人工的にしない方がよい
2 時が流れても昔日と変わらぬ流れをたたえた吉野川が、人工的な力を加えないで残っていて欲しい
3 どのように川を守ればいいのか具体的に分からないから専門家に任せたい。ただ自然は護りたい
4 自然のままで、土手は交通量が多いので一方通行方式が良いと思う
5 香川県を援けてあげている事は重要な事です。いつまでも美しい清らかな川であって欲しい

6
上流も下流も吉野川をきれいにして、家族のﾋﾟｸﾆｯｸｺｰｽとして休みの日には県民の多くが吉野川附近で遊べ
るような川になってもらいたい

7
県民の吉野川を守る意識を高める。他県のどの川よりも自然が残る川とし、日本の人々の心のふるさととなる
川。（吉野川を徳島の資源として活用できる）

8 将来、取り返しのつかない状態にはして欲しくない
9 Ｂ

10 県民が親しみをもてる川にするのが重要です。その為の方策を皆で考えていきましょう
11 下流の満々とした水量がゆったりと流れる広大な大河

12
吉野川と共に歩んできた人生、大洪水の怖さも忘れる事ができないし、それ以上に河川で遊んだ事が忘れら
れない。孫達にもこういった豊かな資産を味わせてやりたい

13
他県に自慢できる川にしたい。陸地に保水力をつける・自然に配慮した川づくりで美しい川にしたい

14 下流の者としては、きれいな水が流れてくるように、上流をうんときれいにして欲しい

15
終戦後の如き洪水はあまり考えなくてよいのでは？堤防の補強・森林の保全・植林により対策を考えるべきで
ある。吉野川の自然の恵みは大切に、将来とも保持したいものだ

16
昔のように川で泳げるようなきれいな青い水で、自然豊かな川になって欲しい。昔はそのまま手で水をすくって
飲めていたんだそうですね！

17

父から吉野川の堤防には、明治以来当時豊かだった徳島の財源で充分な補強がなされた事を度々聞かされ
ました。で人工的な堤防補強は絶対しない様にして下さい。下流域辺りに桜の並木でも出来ると良いと思いま
す

18 現在の姿のままでよい
19 吉野川は徳島県の中心に置くべきもの。日本・世界に誇れる川にするべきである

20
吉野川あっての徳島県である。全国一を目指した川づくりに県町村共、計画的に予算を投入して欲しい

21 美しい水が絶えず豊かに流れる事
22 洪水被害の無い川であり、自然景観を保つ乍ら水の恵みをいつまでも与え続ける川であって欲しい
23 これから水不足は進行するだろう。豊かな吉野川を破壊することなく守る

24

嶺北の山に”徳島の森””香川の森””愛媛の森”と4県の交流の森が出来て、いつまでも誰でも訪れる事が可
能であり、地元の方々と一緒に森林を育て民・官共に関わる事が理想です。私達の飲む水は私達で守ってい
きたいものです。安全と安心を

25 中洲に繁った柳(?)の木を伐採し、かつての流れに戻したいものです。（中央橋より下流域）
26 釣り・ｼｼﾞﾐとり・ｽﾎﾟｰﾂ・散策・飲用等、総合的に縦割りでない協力できれいにする

27
これ以上の自然破壊を止め、故郷の自慢として吉野川を県外の方に語るようになって欲しい。都会にはない
自然です

28 ご意見なし
29 豊かな水。自然を感じる川
30 ●●川流域のように工業が発展するよう、配慮するよう希望します
31 川はｺﾝｸﾘｰﾄづけでなく、自然に水が浄化出来るよう森林の手入れに力を入れるように

32
上流の姿は良く分からないが、近くの河口の広々した感じは心を和ませてくれる。守り通して欲しい

33

1.余り人工的な近寄りがたいものにしない。
1.自然を残し、生き物に優しく、親しめる。
1.危険な所は、今のものを補強或いは修理する。
1.釣り舟がいつも浮かんでいて、子供達が泳げる自然が戻って欲しい

34 川との共存・共栄を上手く人間が計っていくべきである

35

ＥＵ・ｱﾒﾘｶ大陸等の水利用先進国の現状を参考にして（水運・漁業）、100年～の計画を策定されたい

36 水が豊富で徳島県は頼もしいです
37 自然と調和した吉野川

38

両岸に四季折々の花を植えて、遊覧船を浮かべて観光地の名所としたらいかがでしょうか。もっと早くからこん
な案を出したら良かったんじゃないですか。吉野川は全国でも指折りの川だと聞いていますが・・・。早急にお
願いします。

39
吉野川は全国屈指の大河であり、将来共に清流の美しい徳島の水源として利用出来る生命の源であって欲し
い

40
水が深くゆったりと流れ、川沿いの岸や付近の森林が緑一杯で心が癒されていく昔のような吉野川になって欲
しい

41 ご意見なし
42 ご意見なし

43

鳥取か島根で将来の恵みまで考え、酪農家と漁業者が手を組んだ事を知りました。山に広葉樹を植え放牧
し、落ち葉や糞から栄養分を含んだ水が川に流れ海に出る。魚が健康で漁業も潤うというもの。是非是非この
ような考え方で徳島全体の事を考えて欲しい。この考え方が川の安全と繋がらないことはないと思う

44 河川敷等を利用した運動施設の整備を早急にして欲しい
45 上・下流の住民や地域が相互に認め合い、思いやりを持って流域づくりを行っていける川
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受付番号 ご意見・ご提案

46 青い水と山が心が癒されると思います

47
河川利用者が安心して寛げる憩いの広場のようにして欲しい。そうすると河川利用者の増加にも繋がるので
は！

48 第一に安全な川、次に親しみのある川
49 現状以上悪化させない
50 自然魚が生息している川
51 別になし
52 清い水の供給ための環境保全
53 美しい風景
54 自然のままで、過剰な防災工事はしない
55 上流からの水の流れを豊かにする工夫と、子供達の遊びの場所との調整調和をはかること
56 洪水のない美しい吉野川づくりに協力し、皆で努力して欲しい
57 ご意見なし
58 県内の人達が喜んで楽しめる様な川にして欲しい
59 Ｂ
60 いつまでも自然であり、憩いの場であって欲しいと願っております
61 ｷｬﾝﾌﾟ等して遊び場を増やし、水の事故を防ぐ。訓練をするなど
62 水害の防止を優先的に考えてもらいたい
63 Ｃ
64 洪水による災害や人命を守る吉野川にして欲しい
65 小魚が多く住み、渡り鳥の季節には水鳥が多数訪れる、水質のきれいな美しい川

66

昨年の鮎は、とても味が悪いと言われました。とてもｼｮｯｸでした。このままでは、臭い・汚い・ただの水になりま
す。県外にも水を分けている川です。もっと昔の流れに近づけていけると嬉しいです。「今も昔も変わらない
ね」と言われる川になって欲しいです

67 のどかな渡し舟に乗ってみたい。池田の奥から川内の河口まで

68

基本的に、現在でも下流地域は人工的な所があるので、これ以上本来の姿はいじらないで欲しいです

69 川を利用した観光資源の開発。但し、自然を残しての形
70 徳島県のｲﾒｰｼﾞそのままなので、いつまでもきれいであって欲しい

71
県民に開放して欲しい！川内の堤防から池田まで道路を造り（無堤防の所は堤防を造り）、第十樋門の西側
に橋を架け車を通して欲しい。（県民にとって主要な幹線になります）

72
若い人が吉野川堤防下でよくｲﾍﾞﾝﾄをしているのを見かけますが、多くのｲﾍﾞﾝﾄ企画を希みます。たぬき祭り等
も、この地でやれば駐車場も多くあり良いと思います

73 不法投棄の徹底取締り。怠れば今のままでは吉野川（水質・周辺を含め）の将来自然は失われるでしょう
74 四万十川の沈下橋有効。長良川河口堰無用論

75
穴吹川には夏季に大勢の県内外から訪れています。吉野川の本流が穴吹川のように清流になる様、特に川を
汚している家庭排水の流入について考えて欲しい

76 ご意見なし
77 水の恵み・観光資源としての整備をし、全国から癒しの場として・教育の場として
78 水を河口の方ももっときれいにして欲しい
79 ご意見なし
80 日本一きれいな水道水を生み出す吉野川の自然をｱﾋﾟｰﾙし、観光資源にもして欲しい

81
水がもっと澄んで欲しいという事は、上流の山や木を守り昔に返って大自然をそのまま残し、皆が心癒され徳
島の癒しの川として全国・全世界にＰＲしてはどうかと思う

82 ｲﾒｰｼﾞとしては、真っ青な水・整備された堤防。ｸﾞﾗｳﾝﾄﾞ等もそのままで・・というのが理想
83 単身赴任の身ですので控えます
84 洪水に強い自然河川
85 もっと全国にＰＲして、観光資源となって欲しい
86 川で泳いでも汚いと感じない川。豊かさの象徴であってもらいたい

87
ｲﾍﾞﾝﾄだけでなく、清掃作業を増やす。お掃除をした後に、川原でご飯を炊いたりｶﾚｰを作ったり、楽しいと思
うよ！ｲﾍﾞﾝﾄＰＲをして！

88

身近に感じる川、遊びやｲﾍﾞﾝﾄにも使え、自然の美しさをそのまま残せるようにして欲しいと思います

89 吉野川の流量を保全し、流域が潤うようにしたい
90 水質のきれいな青々とした吉野川を、将来も保ち続けて欲しい
91 「道の駅」ならぬ「河の駅」を造って欲しい。四季折々の河の表情を眺める場所として

92
脇町に住む私にとって、大変懐かしく・優しく心安らぐ場が今の吉野川風景なので、護岸と共に子供や人々が
近づいて触れる場も

93 農業・水道・工業用水にﾊﾞﾗﾝｽよく活用し、しかも自然を出来るだけ保持して欲しい
94 将来的には、ガンジス川のようになるべき
95 ご意見なし
96 とにかく水をきれいにする事が第一です。汚水の垂れ流し等絶対止めるべきである
97 水がゆったり流れ、清らかな澄み切った水。子供達が安全に水遊びが出きる、住民の憩いの場

98
四国三郎の吉野川、他県の人達は川の大きさに驚き、水の大切さを知ります。堤防を整備し、水の自然の流
れを良くする

99 市民住民の考えを・意見を大切にして下さい

100
流域住民全員の力で、吉野川を保全してゆく必要があると思います。吉野川の大切さに気付いていない地域
住民に、もっと積極的にその恵みを知らしめる必要があると思います

101 ご意見なし
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受付番号 ご意見・ご提案

102
川の有り難さの実感に乏しい人が多いかと思う。私の場合も朝夕接しているので、つい忘れそうになる。大切な
事なのに

103

吉野川の美しさを保つ為に、
①中山間や支流の保全にも注力。
②ｺﾞﾐ捨て防止の為の監視体制強化

104 清い水とたっぷり湛えられた水流
105 「美しく大きい」というのを目標に、気軽に行ける吉野川であって欲しい
106 下流の方も美しい海でいて欲しい
107 水がゆったりと流れ水と緑が眩く、いつも心が癒され空間はこのまま残して欲しい
108 ご意見なし

109

都会には無い大きな自然を壊す事なく保って欲しい。心が癒されるような川と緑の空間を残して欲しい

110 美しい豊かな水を保つ事。残された自然・雄大な景観を保つ事
111 吉野川は徳島の誇りと思っております

112
下流の自分達だけがﾒﾘｯﾄを受けるのではなく、下流の私達が上流の方々に出来る方法はあると思う。四万十
川みたいな地域興しの材料になりえると思う

113 水清く水量豊富な川であってもらいたい。水は常に流動していなければ死んでしまう
114 いつまでも清らかな水・豊富な水量の確保。一人一人が汚さないきれいな川であって欲しい
115 Ｂ、Ｃ
116 Ｃさんと同じく、水がゆったりと流れ、水と緑が眩く都会には無いこの空間を残して欲しい

117
昔と違って水量が少なくなっているので船の運航は望めないにしても、ｶﾇｰやﾎﾞｰﾄで安全に楽しめるよう家族
の遊び場所が欲しい

118 洪水をなくし、安全な川にする

119

高知県は四万十川を「最後の清流四万十川」と言っている。徳島も四国三郎を大事にしてもらいたい

120 ご意見なし

121
子供達が親しみ遊びの場としての吉野川。ﾌｪｽﾃｨﾊﾞﾙ等特に必要なし。川で子供達の泳ぐ姿が見られなくなっ
た。逞しさもなくなった

122 河川敷は運動場だけでなく、子供がゆったり遊べる場を提供して欲しい
123 いつまでも清流であって欲しい

124

吉野川の南北両岸を自動車道にして、美しい川面を見ながら通行できたらどんなにいいだろうと思います

125 穏やかな自然
126 ゆったり流れる、皆の心の故郷
127 Ａさんの意見が良い。憩いの場と子供の遊べる様な施設も必要と思う
128 自然のまま、あまり手を入れないで欲しいと思う

129
上流から下流まで、四季折々のそれぞれの美しさが吉野川にはあります。それを活かした観光行政を！！自
然が大切。自然は多くのものを恵んで豊かな生活を与える

130 自然を活かしてｶﾇｰ遊びをしたり、珍しい鳥がくるような川にしたい
131 昔の自然に返っていって欲しい
132 河口に計画されている橋は、河の下（地下道）にしては

133
今更、折角造ったﾀﾞﾑを壊せとは言わないが、自然を逆らう程ひどいしっぺ返しがくる。自然を守り美化して、県
下の誇る吉野川として残して欲しい

134

水がゆったりと流れ水と緑が眩く、いつも心が癒されています。都会には無い空間はこのまま残して欲しい

135 現在のままがいい
136 現堰を保護し、自然と調和のとれたものにすべき。環境・生物に留意する

137
国土交通省の求めている将来像には無理がある。表向きのｱﾝｹｰﾄはおかしい。ｱﾝｹｰﾄに留まってはならな
い。私の書いた事も参考にして欲しい

138
景色と一体になったきれいな水が、これからもずっと続くといいと思います。水を汚さず魚の事も考え、人間と
いつまでも良い付き合いが出来る事を希望としたいです

139
私が思う吉野川の将来像は、ﾋﾞｵﾄｰﾌﾟをﾈｯﾄﾜｰｸ化する。「美」「自立自尊」と「ｺﾐｭﾆﾃｨ」の三つのｷｰﾜｰﾄﾞを確
実に具体化していく

140 日本一美しい川として保護してもらいたい
141 「川にはｺﾞﾐを捨ててはいけない」という認識を皆に持ってもらう
142 水を守りたいと切に思う
143 より安全な環境で、自然の恵みをふんだんに受けれる吉野川
144 自然の美しい水と風景

145
いつまでも雄大な自然美と清らかな水を保ちながら、癒しの宝庫として日本中に発信し続けて欲しい

146 ｺﾝｸﾘｰﾄで固めるのではなく、自然を壊さないで
147 全国有数の美しい水を、今後も保つよう希望します
148 県の努力を特に願う。
149 周りの山や田園を守り、清潔で豊かな安全な川を後世に残したい

150
自然を今よりもっと考えた河川管理をして欲しい。そして昔は吉野川にいた生物が帰ってくるような将来であっ
て欲しい
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151

先日、ＨＷの比率が出ていたが、結べば全て良い方向へ向くでしょう。凡人なら目的地へ行くのに真っ直ぐ
（近道）を考えるが、官僚というのは遠回りして波及効果（利権）を考えるのでしょうか。小泉さんが怒るはずで
す！！

152 出来るだけ今のままで残したいです。水質・水量を上げるように私達の努力が必要です
153 吉野川の洪水について祖父から聞いていないので、第十堰の補修でよい

154
吉野川は大きさ・自然さからいっても、全国に誇れる川だと私は思っている。この川を、子孫に大きな財産とし
て残してゆきたいと願う

155 いつでも川とともに、県民が癒しを求められる自然を残して下さい
156 休日に家族連れ等が川で一日中遊べる様になっていればいい。
157 よろしくお願いします。徳島の県民生が難しいですが。

158

山を大切にすれば川の水もきれいになり、動植物に・人間に潤いを与えてくれる。山を大切にすれば、水を貯
え洪水等からも守ってくれる。少しは人間の身を守る事は必要だが、大きなｺﾝｸﾘｰﾄは要らない

159 悠久に変わらない吉野川
160 なるべく自然のままであって欲しい
161 きれいな水が流れる川

162

上流の山林は、良質のﾌﾟﾗﾝｸﾄﾝのもと成る落葉樹の植林をする事によって、近海漁業の発展を図って欲しい

163
山間部・平野部共に汚水を少なくする。平野部の堤防・ﾀﾞﾑ建設・山間部（吉野川）の上流は堤防がいらない。
虫・鳥類の生息の場として、平野部は増水に堪えれるよう堤防を補強すべき

164 Ｃ
165 Ｂ
166 自然と人とのﾊﾞﾗﾝｽのとれた川づくりをお願いしたい
167 なるべく護岸等しないで、自然のままおいて欲しい

168

吉野川流域に住む人達が協力し合って、上流も下流も水を美しく汚さない事にする事が一番良いと思う

169 美しいダム
170 私が思う吉野川の将来像は、日本で一番美しい川です

171
堤防の補強が必要になると思いますが、街中のｺﾝｸﾘｰﾄに辟易しています。どうかどうか自然のままの吉野川
でいて下さい

172 四国一・日本一の水質保全。四万十川に負けない美しい川にしよう
173 Ｃ
174 Ｃ
175 自然が溢れる川
176 四季の移り変わりが感じられる川であって欲しい
177 今以上悪い汚い川にしないで欲しい。昔のような青い吉野川であって欲しい
178 全体を四国の水瓶としてつくり上げ、阪神へ水を売ればよい
179 吉野川流域の地域住民の為の吉野川。（上流・中流・下流等）
180 Ａ

181
ｺﾞﾐは上流から下流へと流れる。上流も下流も一体となり、特に地先・地先で河川管理者に任せるのでなく、住
民達で堤防維持・ｺﾞﾐ掃除が出来きれいなｺﾞﾐのない水のきれいな吉野川になればと思う

182
全ての人を満足させられるのか？それとも経済性を重視するのか？色々な考えがあるが、地域の財産として
大局的な見地に立って

183 Ｂ、Ｃ
184 上流部においては、今の自然を残して欲しい。下流では、自然に配慮した治水対策
185 源流から山々に森林の緑のﾀﾞﾑ・植林
186 今のままで良い
187 様々なｲﾍﾞﾝﾄを企画すれば良いと思う
188 Ａ

189
上流では下水処理が殆どされず、生活廃水は吉野川へ流れています。下水道や家庭毎の下水処理が清い
吉野川への道だと思います

190
昔吉野川の大洪水で多くの犠牲者があります。必ず洪水は起こるのです。その保全策を必ず施工する事は大
切な事です。県民に分かりやすい保全策を聞かせて下さい

191 豊かな水と自然を守る為、植林を進める事
192 県民だけでなく、訪れた人全員に気に入ってくれる川になって欲しい

193
今の状態をこれ以上悪くしない。上流は広葉樹林帯（落葉）の森の中を吉野川が流れ、下流には吉野川干潟
の生き物達が群れ、渡り鳥の楽園になるような川にしたい

194

ｵﾗﾝﾀﾞのような水車をつくって、ｴﾈﾙｷﾞｰにも利用出来ないだろうか。住民の環境への学習を進めねばならない
と思う。水の汚染（洗剤等・ﾌﾟﾗｽﾁｯｸ・ﾋﾞﾆｰﾙを捨てない）。自然の動植物を保護する運動を進める

195 Ｃ

196
流域の森林資源を徹底的に保護・育成する事で、長期的に見れば吉野川の価値の上がる豊かな恵みをもた
らす川に変身する

197 水のもたらす経済効果を最大限利用する

198

今市内で売っている小さいｼｼﾞﾐは、吉野川下流の物でしょうか。もう少し大きくなるまで待ちましょう

199 森林と川は一体。人工林ではなく自然林を増やす事。川を殺す最悪の行為はﾀﾞﾑ建設である
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200 阿波の国は吉野川で栄えた。みだりに利権を求めて工事をすべきでない
201 学校の遠足等に吉野川に出掛けて行ってもらえれば嬉しい
202 現状で良い。ただし第十堰は進めて欲しい
203 Ｃ

204
河口の堰の所に沢山住んでいたｼｵﾏﾈｷがいなくなった。運動場の草枯らしに薬剤をまいているのではないで
すか

205

150年に一度の洪水なんて机上の空論！！45年前に堤防の中枢まで水が来て見に行った事があるが、堤防
はビクともしなかった。45年前でも平気だったんだから今の技術なら堤防で十分。堰等に税金を無駄遣いしな
いで！！

206 早急に浄化槽を全県下に施行し、きれいな水の放ち方が大事と思う
207 森林を守る
208 県民生活の安全と安定に寄与する川であって欲しい。その為の施策を推進する事

209
将来展望を考慮した河川整備を。堤防・河川敷が活用されているが、細切れ・中途半端的。周辺人口等に比
例したｽﾎﾟｰﾂ・遊び場を亘長km単位で造る

210 昔の水量にする事。池田ﾀﾞﾑは川の水の酸素量を少なくし、吉野川をドブ川にした
211 豊かな水運と川辺の美しい川であって欲しい
212 自然豊かで、生物等の保護

213
美馬郡から徳島市応神町まで砂利でいっぱい。砂利で濾過されたから水がきれいだった。何とか砂利の復活
を

214
出来るだけ今の素晴らしい風景を守ると共に、特に下流の堤防付近には桜ともみじ等を植林して、県民の憩
いの場としてはどうか

215 ご意見なし
216 上流をきれいに、下流の人は上流に目を向けて山を守り川を守る良い水をつくりたい

217
吉野川の全容は捉えていませんが、上流に上がる程美しく、中流は半世紀前に比べ汚れているのは残念で
す

218 Ａ．Ｂ．Ｃさん
219 吉野川を見る事で安らぎを感じられる

220
私は戦後、吉野川の橋梁の建設に従事してきました。鴨島の中央橋・池田の三好大橋・貞光の美馬橋・大歩
危の大歩危橋・数々の潜水橋、皆懐かしく吉野川に感謝しています

221
天から降った水だから、香川県にも分水して当然だし、将来は淡路島にも分水してやればよい。ただ分水税を
取って徳島県に渡す必要がある

222 吉野川とその流域の町に、日本や外国の人が年中問わず観光に来るような所にして欲しい
223 中央構造線付近にある池田ﾀﾞﾑや早明浦ﾀﾞﾑは、巨大地震には対応出来るのでしょうか？

224
半田町中鳥地区にみられるように、古い歴史を持つ場所が消えたりしないように、今ある自然を活かし何かを
学べる河川・全体を潤す河川として欲しい

225 池田ﾀﾞﾑのﾍﾄﾞﾛを少しでも減し、透明性があるようにして欲しい
226 美しい自然がつくり出した水の吉野川を、人工的につくらず昔のまま・今のままで残して欲しい
227 きれいな吉野川であって欲しいと思います
228 ご意見なし
229 自然のままで良い。人工的にする必要はない。自然を破壊しないで欲しい

230
人工構造物が見えなく安心でき（洪水等に）、水清く豊かな川になる。現在の科学土木技術でもって可能にな
る

231 吉野川は自然を売るのが良いと思う
232 自然との共存を考える反面、災害が起こった時に対する人工的な建築も必要
233 Ａ、Ｂ、Ｃ。新町川にもっともっと多く注水して欲しい

234
護岸には、四季を通じて緑の木々に囲まれゆったりと青々とした流れを見、老若男女思い思いに散歩・憩いを
楽しんでいる風景が欲しい

235 いつまでも濁りの無い流れを保って欲しいです
236 人工堰は反対。現在の堰を補修すればよい。堤防の嵩上げをすればよい
237 緑がいっぱいの護岸
238 10-2の事が夢であり未来です
239 例えばのＡさんのようになれば良いと思います
240 上流をきれいにしないと下流は駄目になる
241 「…流れも清き吉野川…」と歌われている昔ながらの美しさを保ち続けて欲しい
242 素晴らしい自然を、次世代へずっと残していって欲しいと思います

243

吉野川は県民にとって大切な川です。これからも自然が沢山残された川であって欲しい。いつまでも・・・

244 将来もずっと県民の心を癒す自然環境を望みます
245 県民にとって、全国から注目される川として設備して欲しい
246 無数にあるﾀﾞﾑ（砂防含む）を止める。本流だけでなく、支流にも目を向け川を元に戻せ！
247 地元の人達と共生していける存在であって欲しい
248 ＡさんとＣさんに同感
249 吉野川ﾎﾞﾗﾝﾃｨｱ的なものを組織し、もっと美しくして日本一の清流に
250 良い川をつくって皆の川にして下さい。楽しい川にして

251
（腹がたちますね。）このままでは、多分吉野川は死んでしまうでしょう。もっと自然と協調できる工事を進めて
魚や植物が育つ環境にして下さい。

252 行政も住民も皆が考えて話し合い現在の吉野川のままで残していきたいです。
253 きれいな水がゆっくり流れる自然いっぱいの川
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254

水量が多く、砂、砂利が少なくなり、岩などが見れるようになればよい。そして支流にも水が流れるように。

255
昔は川といえば少々怖い（人が）のが強く一人ではなかなか勇気がないと遊べない場所でした。人の目の届く
川原にして！！特定の場所ではないと無理だね。

256
１．ゴミを川に捨てない。２．下水道の水はどこへ行くのか。自分の周りを見て外にだせばよい感えは捨て昔の
水は何故きれいだったか考えればわかる。

257

上流と下流を結ぶ水上バスを出す又は観光用の船を沖洲から上流へ向けて出して巡るなどしてみたら。

258 Cさんの意見と同様
259 上、中、下流も自然の流れにまかせる防災のない堤防、道路を作る。
260 いい水をつくり、緑がたくさん、心がいやされるような…。

261
水が豊かで、緑が多くいつも心が癒される（ほっとする）都会にはない、県外で暮らす人が帰省して吉野川を
見てああ我が郷里は素晴らしいと思わせる姿を残したい。

262 自然を壊さない､自然を生かした生きている吉野川作り。
263 現状維持
264 改良せず現在のままで次代につなぎたい。

265
渇水時には香川方面への水を減少させていると聞いたことが、恥ずかしいのでやめてほしい。皆の川であり、
共有すべき。

266 徳島の人々だけでなく、県外からも訪れる程のきれいで広大な川であってほしい。
267 安心して親水でき、精神的豊かさを求めることができるような姿を維持している。
268 Ｃさん
269 水の大切さを広く県民に伝え、吉野川と供に徳島が発展するような関係でありたい。
270 流域に生活する私は昭和十年代の水質で水量豊かな吉野川を望みます。
271 全国に誇れる美しい水、美しい川。他県の有名な川も見てきましたが本当に美しい川だと思います。
272 環境保全に充分注意し日本の吉野川にして戴きたい。
273 いつまでも豊かな水量、水質の川に保ちたい。
274 小さい頃のようなきれいな川がもどれば良いと思う。穴吹川が見本です。

275

上流の森林の保全には水源税の創設でなく人を動かすという点から四国４県民が単に口先だけで上手に意
見を言うのみでなく、各自がボランティア組織（仮称）に加入し間伐など山林把業に年間で２～３日参加するよ
うにして実効を上げる。

276
吉野川を利用する人達が各々に清い川、思い出の川となり思い出がよみがえり不幸な思い出のない清らかで
世界に誇れる川になること。

277 昔のように子供が安心して遊べるような明るさが戻ったらいいと思います。
278 自然を守り残しいつまでも昔のままに
279 ご意見なし
280 吉野川は将来今までどうり美しい清らかな川として残してほしい。
281 常に人々と直接触れあうことの場であって欲しい。
282 豊かな自然と謙虚にお付き合いしたい。
283 四国の母でありつづけて欲しい。

284
これからますます、自然なままの美しい川が貴重になるはず。四万十川の様に美しさでメジャーになって、観
光にも役立つくらいの川になってほしい。

285

川は流れるものです。出来るだけ自然の姿で水が流れることが理想です。あまりいじくってほしくない。

286 いつまでもきれいで豊かな水に恵まれ母なる大河であってほしい。
287 ご意見なし
288 吉野川の自然を保ちつつ、農業の発展や豊かな水を使った工業生産の向上に役立てる。
289 現在の状況のまま将来まで続けられる方法が必要である。

290
ずっと徳島に住んでいる人は美しい吉野川があってそのおかげで水がおいしいということを気がつきにくいと
思う。川を使ったイベントなどで周知できればいいと思う。観光にもなると思う。

291 上流をきれいにして自然を残してほしい。
292 遊水地を有する豊かな自然環境像。
293 豊かな母なる川である吉野川の恵みに感謝し、自然との共生を守り、住民に親しみのある活用が希まれる。

294
他人事とみんなが放置すれば荒川、暴れ川と化し、全く昔日の面影なしとなってしまう。行政を動かす庶民の
力結集。

295 今のままで良い。

296

自然が残ってゴミも落ちていない美しい吉野川にカヌーやカヤックをする為に県内外から多くの人が来て欲し
いです。その為の県独自の法令を作って欲しい。（ゴミを捨てた人への罰金を高額にする。そのような行動をビ
デオ等で警察に持ち込めば、罰金をかせられる等）

297 このまま人間が勝手なことをしていたら、この美しさを保つことは出来ないと思う。
298 Ａさん
299 第十の現堰は文化財として保存し、堤防の整備。
300 吉野川の大切さをもっとみんなが理解し、どうすれば美しさを維持できるのか考えて欲しい。
301 上流や支流にもっと目を向け吉野川と連携した地域おこしをし、四季を通じて親しめるような川。
302 必要な整備をしつつ、水と緑の美しい大河であってほしい。

303
上流から河口まで、自然の美しさ、悠々とした流れ、野鳥、魚貝類の住み処、心の憩いの場をいつまでも守っ
て欲しい。

304 １．上流域の森林整備。２．戦前の清流を取り戻したい。３．四季を通じて心の癒される空間。
305 Ａ、Ｂ、Ｃ。（例えば…に書かれている事ズバリです）
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306 今のままで十分美しい。景観を汚さないことが大事。

307
今のまま残すべき。地域住民やボランティアの活動支援を行うべき。一部で行われているが上流と下流で協力
し合うのが良い。川は上流だけ、下流だけで成り立っているわけではないので。

308
緑が豊かで生き物も、いっぱい、コンクリートがなく、のんびりとした感じでみんながほっとするような場所であっ
て欲しいです。水も透明で飲めそうな感じだとよいですね。

309
全国に誇れる吉野川の再生に向けて、県民の意識改革と川と共生する日常の活動を通して真の清流を取り
戻したい。

310
災害対策を十分に講じ、川から人を守り、恵みを人に与える川にする。（ex.水面、堤防法面を太陽光発電ス
ペース）

311
清い淡水。天然の淡水。原始以来水のあるところ。生活も社会もあった。水は神から授けられる神聖なもの
だった。自然を壊す営みを避け、子孫に残そう。

312 自然になじむ吉野川の管理が大切だと思います。
313 川を通して上流下流の交流。流入河川の上流の関係。

314

山紫水明を保ってもらいたい。スポーツの場、憩いの場として人々の集まる場所であってもらいたい。

315 Ｃさんの意見に賛同す。
316 水害にならない程度のほかは全て放っておくこと。堤の清掃程度でＧＯＯＤ！
317 ご意見なし
318 自然を壊すと二度と戻らないので、今のままで出来ることをしてほしい。
319 水質が悪化しているのが心配である。
320 豊かな水。清流。魚影の濃い穏やかな流れ。人々の集う場所。

321
人工的な吉野川にはしないでください。コンクリートで固められたところはもういりません。自然の動植物の住む
場所を壊さないで。

322 両岸を散歩道かサイクリングロードにする。

323
吉野川の地域を保護地区として将来に残したい。このままだと吉野川はコンクリートの川となって自然から遠い
施設化しそうだから。

324 悠久の大河としていつまでも清くゆったりとして流れていてほしいです。
325 ご意見なし
326 自然のままを残して欲しい。

327

水が美しく澄み、泳ぐ魚が上から見える場所になって欲しい。川辺では自然の草花が繁る場所になって欲し
い。輪座になって話が出来たりする場所になってほしい。吉野川堤防の内側に遊歩道を作り、歩いている人を
常に見れるような場所を。

328 A、B、C
329 徳島の宝物として、今後とも大切に守り、育てていってもらいたい。
330 吉野川流域の山々も、もっと雑木林を増やし、ナラなど保水力のある木を守って欲しい。
331 ご意見なし

332
早明浦ダムが出来て水害の心配が全く無いのであれば、第十堰はそのままで良いのです。しかし、昭和2､3年
頃のように堤防が動くような大雨、大水では大変心配します。

333
吉野川はいつまでもキレイで自然で身近なものとして存在して欲しい。今だけの設備でなく、未来も考えに入
れてほしい。もっと安心に近づけて、自然をいっぱい感じれる姿のままであって欲しい。

334 憩いの場。安全で、子供からお年寄りまでが散歩したり自然学習の場であって欲しい。

335
このアンケートの結果を見てもらって、良いところは残し、直すところは直さなければいけない。美しい景色が
壊されないように思いたい。

336 吉野川という名を変えて欲しい。吉野川→新吉野川。旧吉野川→吉野川。

337
人工的な川になれば、吉野川の魅力は失われると思います。昔の人の知恵を大切に、今の時代に合わせつ
つ、自然な形で発展できればマル。

338
川は何と言っても水質が大切と思う。浄化対策を考えて、生活してゆく必要がある。豊かな生態系を残してゆき
たい。

339 貴重な吉野川はAさん、Bさん、Cさん、３人の意見は全部該当する。県民全部の誇りにしたい。

340
今のままの「藍より青き吉野川」でありつづけたい。あの雄姿は日本一と確信しています。利権のために壊さな
いでください。

341 Aさん＋Bさん＋Cさん＋全流域を各適所・超自然的利用。

342
建設省と言う名前で来て50年過ぎて、吉野川で堤防も出来上がっていない国土省では、話しても無理かな。
仕事をしていない。

343
水はのんびり流れ、川原にはゴミが無い。子供や人にとって憩いの場であって欲しい。水はきれいだし、川原
の石は美しい。このままでいい。

344

水がゆったりと流れ、水と緑があり、いつも心が癒される。都会に無い空間をこのまま残して欲しい。

345 安全が確保され、緑豊かで水のきれいな吉野川。県内外の人に何度でも来てもらえる吉野川。
346 母なる川として生き生きとした自然の中に郷土を守り育む大河であって欲しい。
347 自然と人間の共生を実現し、全国の見本となって欲しい。
348 水を汚さない。
349 このままの空間で残して欲しい。
350 上流、中流、下流の住民すべてが安心して、吉野川と付き合っていきたい。
351 動物溢れる川。川にゴミを捨ててはいけないという法律ができていればよいと思う。きれいな水。
352 今現在の状況よりも時代文化に水流、水質、利用面を考えるべきだ。
353 もっと水を大切に皆で他県の方々が水不足の時も吉野川のおかげでこまった事がない。
354 私が思う吉野川の将来像は、水と緑の豊かな人々が癒される川であって欲しいです。
355 県や県民と伴に今も昔も変わらぬ河川でいてほしい。
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受付番号 ご意見・ご提案

356 堤防周辺のゴミを除き、そのままの姿で人々に潤いを与えられるとよいと思います。
357 手を加えて人工物を造らず、憩の場として、住民が親しめる場にして欲しい。
358 Ｃさんの意見がよい。
359 堤防・河川敷の有効利用。（道路、広場等。）
360 都会にない大きな川。自然は大切に守っていき、いつ見ても今以上に美しい川であって欲しい。
361 ご意見なし

362
やはり、上流の山を守ることが基本であると思います。汚水も各家庭がマナーを持ち、川辺も汚さないようにす
る、最低限のルールを守るといい。

363
これ以上ダムはいらない。早く下水道を管理しないと水を守れない。吉野川で畑や田でビニールは使うな。許
可するな。

364
自然を守りながら私たち人も安心して生活できる環境であってほしいです。都会にはない空間を保って欲しい
です。

365
川の流れ本来の姿を尊重し、出来るだけ手を加えないで自然と人間の共存を実現させたい。そして県民の誇
りとなる美しい川にしたい。

366 徳島に住む人々全てが心癒され自慢できる川になって欲しい。

367
上流の保水のために植林したり、川のゴミなどの清掃ボランティア活動をする。ふれあいイベントを通して吉野
川の自然を守る。

368
10-2と重複するが、今のままの自然をできるだけ残すことがよい。生活用水が入るために川は汚染するが最低
限の量になるようにし、清浄な水に保てるように出来ればよい。

369 エゴむきだしにしてはダメ。大きな目でみること。
370 都会にない手付かずの自然をこのまま残して欲しい。
371 晴れの日には遊びを雨の日には安心を。

372
清流の四万十川(実際には開発に乗り遅れた？）と同様、できるだけ手を加えず、自然のままに残していきた
い。

373 Ａさん、Ｂさん、Ｃさんどれも良い。
374 下流の整備よりも上流の整備を急ぐ必要があると思う。
375 B
376 Bさん
377 根本的な人造りからやり直して欲しいです。
378 清流とその景観を残したい。そのため私達一人一人の力で川をきれいにするよう努力する。
379 上流の森林整備等を行い昔の美しい川にしてほしい。
380 缶、タバコポイ捨てを県民一人一人がしない様にしたいものです。
381 護岸工事を最小限にとどめた外来種に犯されていない清流であること。

382

将来像として、皆が安心して暮らせるように、早く堤防を整備し、ダムを作って、市内を通らずにアクセスが出来
る様な道路事情を整えて欲しい。他県と比べても、道路事情はとても悪いです。恥ずかしいです。

383 人々が親しみ、暮らしの中に溶け込んで流れるような、美しいやさしい吉野川であってほしい。
384 洪水災害の無い川。
385 これだけの大河もっと観光面に利用出来れば。
386 吉野川の運河という品質と財産を出来る限り残して欲しい。
387 人々が集まりカヌー、ボート、筏の大会。ボランティア活動で美化運動。イベントの開催。

388
このままの清流を残し、洪水のない安心して住めるように官民合わせて協力する。そして、それを子供達に残
す事。

389
コンクリートで護岸を固めるのでなく、もっと自然を生かす工夫をして、うるおいのある空間をいつまでも残して
欲しい。

390

前述したが日本で特に手の入っていない大河としての位置を確立すべき。すでに入っているではないかと言
われそうだが、これから歴史をつくりあげることも重要。さらに開発・新技術を導入するより旧技術、ローテクによ
る自然再生をはかることにより、従来の河川の自然化へのモデルケースとしての位置づけも可能となる。維持、
管理費は高いかもしれませんがその点を新技術で克服すべきだと思います。

391 魚や鳥が生き生きと住める緑豊かな川と堤防であってほしい。

392

四国山地と阿讃山脈の間をゆったりと流れる川は、昔はよく洪水を起こしたようですが水は治水がされかなり安
全になってきました。これから望むことは美しい水を守っていつまでもおいしい水道水の水源であってほしい。
そのための啓発も必要かと思います。

393 ご意見なし
394 多くの人が親しめる自然でありたい。
395 流域の山の手入れをして水の流れを安定させてほしい。
396 特になし
397 ご意見なし
398 緑あふれる豊かな吉野川であってほしい。

399
吉野川全体を整備して市民や県民又全国が吉野川へ来て良かったと思える様に（たとえば桜の花見が出来る
様な場所を作る）周辺整備をお願いします。

400 治水管理による災害防止策の確立。
401 いい水が流れる川がいい。
402 ご意見なし
403 自然の保持。必要な施設は勇気を持って実施して欲しい。
404 上流中山間地の杉を中心とした、植林地の早急な手入れを実施して、大水源としての機能を守ろう。
405 管理され、水の有効利用を図る川。
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406 ご意見なし
407 ご意見なし
408 ご意見なし
409 自然のままが最良だと思うが、災害が起こりにくい川になって欲しい。
410 ご意見なし
411 日本で数少ない清流であるので、今のままの姿を後世に残すことが必要であると思う。
412 川の管理というより、流域（上～下流共に）の住民の生活が安定するように。
413 自然の河川。
414 特に森林の保全を通じ、川づくりを考える。
415 ご意見なし
416 ご意見なし
417 上流は自然の美しさを守りたい。下流は憩いの場として整備された場所があっていいと思う。
418 川魚が繁殖する自然形。
419 ご意見なし
420 近隣の人々の努力がなければ、荒れるに任せるようになるのでは。
421 いつまでも豊かな水をたたえた川であって欲しいです。

422
河川内へのゴミの投棄など、地域住民のモラルが非常に低い。このためモラル向上に向けた取り組みを行うこ
とが必要では。

423
吉野川の自然環境は大きな財産と考えます。現状でも、相当の安全性があり、これ以上川を壊すような工事の
やり方はやめてもらいたい。

424 自然環境面を重視した治水の取り組みと人々の憩いの場としての河川のモデルとなる川。
425 ご意見なし

426
災害対策は基本として特に良い水質の維持が重要であり流域河川を含め、生活排水の汚染対策をして欲し
い。

427 暴れ川と言われている。吉野川で洪水が起きなくて、自然と共生できたら。
428 自分の心の安定のために、美しく豊かなままの姿を保って欲しい。
429 人間が手を加えすぎている。
430 ご意見なし
431 ご意見なし

432
人と自然の接点として、都会に住む人のやすらぎの場となる。もちろん川周辺の人の生活環境の向上も図る。

433 ご意見なし
434 ご意見なし
435 イメージが湧かない。
436 するべきことはもうしていると思うので、これからは植林とかに力を入れたらいいと思う。
437 川魚がそ上出来るようなダム等の管理及び施設の改善。

438
水辺林の整備ができ、皆が集える場となる事と思います（その他、自然的なもの）。防災面も含めて考慮に入
れる。

439 吉野川の自然を守り、次の世代に残してゆくことができる吉野川であって欲しいと思う。
440 ご意見なし
441 今､みんなが抱いている良いイメージを保ち続ける。
442 水量豊かで、上流なら、そのまま飲める位の水質の保全。
443 第十の堰は現状のまま。
444 吉野川を末長く生かす＝自然との共生。そのための役所でなければならない。
445 千年万年後まで、安全で、生活を守る計画を立て実施する。
446 例えばABCの意見を統合した意見につきる。
447 出来る限り自然を残し、災害が少なく、安心して住める流域の多い川。
448 吉野川の水がいつまでも清水で、豊富に使えることだと思います。
449 水質のよい川であって欲しい。

450
自然のままがよい。大雨が降れば、洪水、増水し、自然の恐ろしさを体験、経験させるのもよい。最近の子供は
自然の恐ろしさを知らなすぎる。

451 那賀川はダムを作り、ダメになった。吉野川を大切に。
452 徳島は都会にない自然が豊か。川に手を加えすぎずに、自然を守って欲しい。
453 自然を馬鹿にしたつけで、吉野川が氾濫を起こし、徳島をダメにするのでは？
454 自然と共存できる川であって欲しい。
455 吉野川全体を生かした地域おこしイベント等。都会にない水と緑を残し、憩いの川としたい。

456
川の将来？考えたこともなかった。治山･治水は国政の要で国民生活に直結するものなのに。アンケート実施
するだけで県民に大きな関心を持たせた。

457
できるだけ手をつけないで欲しい。自然のままが一番だと思います。これからは、どれだけ多くの自然を残す
かが大切。

458 鮎やオシドリがいつまでも人間と共生できる川。

459
水をきれいに－（生活水を）上流の人が気をつける。　山を守り－川を守る。（米のとぎ汁、洗い水は庭、畑に
散水。洗剤一滴入れて油はチラシで拭いて、水をよごさないようにしてる。

460

大雨による洪水で家屋､畑などの浸水の心配のない治水を望みます。私がこの地に嫁いだ年に、近所の二階
家の一階が浸水しました。辺り一面、畑、道路何も見えない水ばかりで大変でした。子供達には、味わせたくな
いです。

461 八十八ヶ所巡りと共に、吉野川巡りが出来るような環境整備が出来ればいいと思う。

462
清く澄み、川石には水ゴケが生え、それを鮎が食べ、多くの人が集えるような吉野川。先年、故郷の川を見て
びっくりした。水中の石には水ゴケではなく、ヘドロが一面についていた。
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463
人間と川が共存できること。自然は自然のままにしておかないと。可動堰なんて造ると、徳島県人は痛い目に
あう。

464 例ABCさん通り
465 吉野川まで行く交通機関を考えて欲しいものです。
466 C
467 C
468 堤防の決壊のないよう(防災）必要。
469 源流、流域の保水力を高め、豊かな、きれいな水が常に流れていること。

470

吉野川はいつも清流であるよう、住民も行政も共に共通意識の上に立って守っていくことが大切です。

471 自然を大切にし、人間も自然の一部だということを忘れないように。

472
今のままでよい。洪水で、ゴミ､プラスチック、ペットボトルが流れ着くので市民運動で是非清掃活動したい。私
も参加します。

473 あまり自然を壊さずに。きれいな静かな川でいて欲しい。
474 ABCさんの意見と同じ
475 いつまでも自然が残せる場所であって欲しい。

476
長良川とか四万十川とか色々観光目的の川は日本中にたくさんありますが、吉野川は今の吉野川を十年後も
二十年後も保てるように。変に観光化しなくてもいいと思います。

477
第十堰も堤防が崩れなければ、現状を強化すればよいと思う。如何なるものか専門家の対処に委ねる。

478 自然を大切にし、コンクリートの護岸等はすべきでないと思う。
479 流域での集中豪雨にも耐えられる保全計画を立て、洪水を防ぎ、自然を守る川の姿。

480
堤防敷に桜やもみじ等を植樹。四季を通してみんなで楽しめる物。川面を眺め、自然を満喫できる場。

481 今の形を変えずに置いて欲しい。
482 堤防は立派だし、出来るだけ自然がよい。
483 ご意見なし
484 人間と生物動物が共存できるような豊かな吉野川。

485
子供の頃に吉野川が私の大好きな川でした。何数年間大阪で暮らし、年をとり帰ってきて、昔と変わらない風
景にホッとした毎日です。これ以上変わらないで欲しい。吉野川を願っております。

486 １．有効利用。２．安全管理。３．清らかでやさしい心の拠り所。

487
吉野川がいつまでも安全、安心な暮らしを私達に提供してもらえるよう（自然にやさしい工法で）人為的に手を
加えてください。

488 徳島県、四国の宝物として大事にしたいもの。
489 いつまでも清流であって欲しいと思います。

490
吉野川と地域住民の関わり方を、これまでの歴史文化の跡を踏まえて、これからの在り方を！まず、水量と自
然を取り戻したい。

491
宮城県などで、漁協の組合員が植林作業をしている。川と漁場の環境保全に尽力する。そういう試みを広げる
場にしたい。

492 子供の頃に、よく遊んだ高瀬の橋の辺りの水量の少ないことに驚きます。
493 ゆったりした流れが欲しい。
494 水がきれいになれば良い。

495
今よりたくさんの魚たち、鳥たち、花たちであふれ、たくさんの人達の心の癒しの場としての価値が高まってい
る。

496
穴吹川の水は本当にきれいです。吉野川も、まずは水質向上に努力していきたい。洪水対策ももちろん大切
です。利用とか付き合いは、その次だと思います。

497 今のまま､美しい吉野川をキープしたい。人工的なダムや堰は不要。
498 いつまでも変わらない姿でいて欲しい。
499 堤防など人工物が少ない。自然の宝庫であって欲しい。
500 現在より水を汚さず、自然を守り、ゆったりとした流れを望みます。
501 現在のわれわれの力で守ること。川は大切な神からあずかった宝です。

502

今、実施されているフェスティバルもあまり県民にPRされていません。広報活動もしっかりしてほしい。

503 豊かな川、吉野川。全国から集まる吉野川マラソンに。
504 今現在の吉野川を安全で水を利用し徳島が潤える。徳島に主力をささげ水の活用お願いします。
505 川底の垢土をなくし清らかな川に戻してほしい。
506 Cさんの言うとおり県の財産としてこのままずっと存績してほしい。
507 県民全体が地球という大きな視野の中から吉野川の存在を考えるべきと思う。
508 この大河の清流を保つこと。
509 ご意見なし
510 平水時ちょっと見にはきれいに見えるが底はヘドロあり。

511

川は水が流れてこそ川だと思います。美しい水が美しく流れるためには山から流れ込む水もあれば一度上水
として家庭を通って流れ込む水をある長い年月でできた岸や石の風景もあると思います。その自然を私の代
で大きく崩さないように残したい。

512 このまま自然を残してほしい。

513
私が思う吉野川の将来像は子供からお年寄りまでがほっとできる。できるだけ手を加えないで自然なままで
残っているようにお願いします。

514
吉野川は大自然です。ダムや堰は自然に逆らって建設されたもので利水は必要だが自然との調和を考え別
の方法がよいと思う。
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515
どのようなイベントをされてるかよくわかりませんが「一度きてよかったなぁ、もう一度いってみたい」とそう言って
帰られるような場になってほしいです。

516 水がゆったりと流れ緑に囲まれ大河らしくゆうゆうとした感じ。
517 ご意見なし
518 水と緑に囲まれた自然の姿を残した吉野川であってほしい。
519 決して氾濫することのない安全な川であってほしい。
520 AさんBさんCさん全部望まれる。
521 A、Cさんの意見に同感です。
522 できるだけ自然のままでこのまま残してほしい。今のままで充分ほこれる川であると思っています。

523
自然のままです。上流で落葉樹を植林する。全県で下水処理（合併槽含む）を実施する。下水道普及率全国
最下位では何も言えないでしょう。国土交通省さん。

524 自然環境の保持を特に力を入れてほしい。
525 私はいつも心が癒されています。都会にはない空間はこのまま残してほしいと思います。

526
両岸が道路により車が増えるとそのためにガスの混入（微粒子）して水質は悪くなる。そこで両岸に遊水地をつ
くりそれを地下水としてくみ上げ利用することになろう。

527 治水を優先し自然環境に配慮ができている川。

528

川の恵みを受けて生活する多くの人の意見を取り入れ自然が残る美しい川であってほしいと思います。

529 上流部は本来河川段丘に集落が発達しており堤防建設の効果は小さい。
530 Cさんの意見に賛成する。
531 人工的にならず自然な形で残していってほしい。
532 風水害の防災は当然ですが四国三郎の自然を破壊しないで守りたい。

533
清流吉野川をいつまでも守ってほしい。今後100年先を考えると自然を守るとともに人々が安心して生活できる
対策を今考える。

534 水源保全、水質の確保と観光資源に生かす河川整備を工夫してほしい。
535 自然の恵みを十分活用できる川でありたい。しかし地下水を取り過ぎないように規制も必要だ。
536 なるべくこのままの姿でいてほしい。

537
吉野川両岸の整備（現状の自然をこわさないようにして人が集まれるようにしてほしい（石井町から鴨島町へ向
かっての所）。）

538 ご意見なし

539
川沿い住民の美しい川にしようという意識改革をもう少し徹底してほしいと思う。台風で川が増水、急流になる
と、家の中のいらなくなったものを流すなどの話を一昔前聞いたことがあります。

540
他県にあったような悪例のないように。「自然を制圧」しようなんてことのないように、そのしっぺ返しは必ずある
でしょうから。

541
吉野川と共に歩んで70数年、これからの沿線に住む者と一緒に治水、利水、環境とすべての点で満足できる
ように一生懸命頑張りたい。

542 この清流を守って欲しい。
543 このまま残して欲しいです。
544 人が近くに家を構える以上、堤防補強等は必要だが、生物の生きていける環境を重視して欲しい。
545 豊かな水の流れを保つようにしたら、水辺に人々が集まってきます。鳥も魚も虫も草木も。

546
手を加える事をせず、自然を維持する。有名にならなくても良いと思う。自然の状態を維持する為に、研究、
金、人を使って欲しい。

547
台風等による水害が心配なら、土手の底辺を倍にして、高さを1mかさ上げする。堤防補強をし、その土手の斜
面に樹木を植える。

548 美しい水。青い水。そばに行くと心が癒される場所にして欲しい。
549 治水も利水も行き着く所まで行っている。生活水の流れる川になってしまっている。
550 ご意見なし
551 自然のまま、人の手を入れず、子供を連れて遊びに行ける場所にして欲しい。
552 青く緑の多い川を守ってほしい。交通、安全の面も考えて欲しい。
553 水量が豊かで。より自然な護岸や環境など心が癒される川を守って欲しい。

554

上流から下流に至るまで自然と融合し、四国三郎の水の豊かさを世界に発信。河口干潟に飛来する野鳥の園
とし、「干潟世界大会」を開催する、できるような「所」としたい。そんな要素を多分に包みこんでいる吉野川であ
る。

555 流域の下水整備によって清流が甦れば、観光客も来るようなすばらしい川になると思う。

556
堤内、堤防へ管理のいらない植栽を行い、野鳥及び小動物の安住の地を作り、必要最低限の治水を計り、人
間生活の安定を作る。

557 満々ときれいな水が流れる吉野川。

558
吉野川は広くて美しいイメージがありますので、豊かな水をいつまでも残していく様に、川の清掃、自然を残し
て欲しい。

559 ダムも含めて、世界遺産となるような自然を残していきたい。

560
下流と上流の交流をして、山も川も守り、きれいな水を。また、自然を残すことと防災をして、安心な暮らしの現
実を考えて、川の行政を行って欲しい。バランス良く。むずかしい。

561
もっと水質浄化に力を入れて、きれいな川に戻って欲しい。国や県が、上流地域の下水道整備に力を入れて
欲しい。

562
人工的な構築物は最低限にして欲しい。豊かな生活を守るための自然破壊は容認できるし、自然環境保護が
絶対ではない。

563

吉野川にゴミを捨てないように、県民及び県外人にも啓蒙すべき。特に県民に吉野川を守るという意識が必
要。県民の、県民の為の吉野川にすべきである。公共事業で利益を業者だけが儲ける考えでは駄目である。
他県にない川を守る姿勢が必要だと思う。
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受付番号 ご意見・ご提案

564 徳島の産業、観光に生かせる川を望む。自然を大切にする。

565
現在のままで充分だ。昔は県が管理していたから、自然が維持できた。建設院→建設省ができて、吉野川の
全てが悪くなった。

566
住民と密着した川であって欲しい。そのためには、吉野川にもっと関心を持って、（水の汚染、植林などについ
て）知って欲しい。

567 自然で豊かな川のまま残して欲しい。
568 水は生物の命である。大切なもので、永久に清い川であって欲しい。
569 豊かな生態系を取り戻し、いつまでも人間と共存できるように。
570 ご意見なし
571 上流をきれいにしないと、下流が駄目になる。上流を大切にし、いい水を作る。

572
上流のダムによる水量調整により、下流は水量が少なくなり、汚れが目立つ。四万十川のような豊富な水量の
川を望む。

573 ご意見なし
574 自然との調和に重点を置き、私達の生活、文化との接点を求めた河川行政を実施。

575
徳島の観光名所になるように、整備だけでなく、周辺にも遊べるような所を作って。観光客がたくさん来れるよう
な場所になって欲しい。

576
日本有数の河であり、県人として他県の人に自慢できる河である。今後も出来る限り、人工的なものを排除し、
子孫に残していって欲しい。

577
県条例で広島県のように、包装袋他の販売中止と単価が高くても（加算（包装代））、将来に必ず良かったと結
果が出ます。早期に実施を。議会に提出を。

578 自然（あるがまま）いっぱいの吉野川。
579 早急に堤防を作り、浸水による被害をなくして欲しい。

580
県外からの修学旅行でも吉野川を見に来てくれたと聞いたので、世界バードウォッチングや、バーベキューな
ど、世界に吉野川のすばらしい所を紹介してあげて。自然を残して欲しい。

581 いつまでも美しく。人々の生活と共に故郷に共存したい。
582 自然がすごい吉野川。
583 堤防ができ、その上を孫と一緒に散歩したい。
584 Aさん、Bさん、Cさん、その意見と私も同じです。

585
Cさんのように思う。カヌーのような遊びは自分的にまだ許せるとして、エンジン付の水上バイクなどは許せない
部分がある。（吉野川での）

586

上流域から下流まで、場所に応じた施設を整備して、吉野川を全国より集まる価値ある川への変身を期待。

587 吉野川は徳島県の宝です。このままの自然で四季が楽しめること。
588 水質の保全を第一に考えて欲しい。
589 水辺の楽校ができます。テニスコートなど、とれると思いますがいかがでしょうか。
590 吉野川は安全で安心して暮らせる河川にしたい。
591 Cさんの意見と同じです。
592 今の自然を維持する。鮎、アメゴが自然遡上する日本の代表的な川となって欲しい。
593 今のままでよいと思う。

594
上流が大切。下流域の人も上流に関心を持ってもらい、共に吉野川を良くして行く事に注力して欲しい。飲
料、農工業用水が充分確保できる川にして欲しい。

595

人間の欲には際限がない。「どこかで、誰か」が警鐘を鳴らさなければ、川はおろか、地球も死んでしまう。水
量は減った、水質も悪くなった吉野川、四国三郎。瀕死の大河「吉野川」をまだ痛めつけるのですか。

596

まず治水を考えるのではなく、身近な問題を考えるべき。例えば、ゴミのポイ捨てなどによる河川汚染。これは
吉野川だけの問題ではない。支流になる鮎喰川などの環境悪化が吉野川に影響を与えていると思う。沖洲の
開発埋立も、将来影響を与えるだろう。

597

水は貴重な財産であり、県民が水を守るため川に汚水を流さないこと。堤防がきれいに整備されていること。

598
無学で難しいことはわからぬが学識経験者くらい非常識者はいない。手の節くれた地元の本音を話してくれる
人を選ぶと良いと思う。

599

今以上、水を汚さず、セメントで固めずにできる防災を考えて頂き、渡り鳥や水中生物など豊かな川であって
欲しい。子供達にも自然の大切さや川の恵み等、実際に川辺に来て学ぶ事ができる場にして欲しい。

600

吉野川のような大河は、人間が変えようと思っても、そう簡単に変わるものではない。しかし、人間が欲望のまま
に、河川を改修したり、物を作ったり、物を捨てたりしていると、人間の気のつかない間にその反動がくる。大河
の反動は、少しのものでも、人間にとっては、とりかえしのつかない位の大きな影響を受けることになる。した
がって、我々人間は欲望を出来るだけ押さえ自然に忠実にを基本に河川と共生していくべきである。

601
自然を畏敬し必要最小限の人工施工であって欲しい。豊な水の流れる川、清涼な水の流れる川であり続けて
欲しい。

602 ご意見なし

603
上流の森林育成に下流住民が金を出すシステムが必要。 過疎地の土建業者が山の森林育成に転業できる
補助金のシステム。

604
“はじめに可動堰ありき”のような形での開発域は治水によってこわされる川の形を見たくないが、今のままでは
この川の将来像に期待を持てない。

277



Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

605 洪水被害のない吉野川を
606 吉野川が県民の憩いの場となり、水ガメとして、おいしい水が供給出来る様に意見集約してほしい。
607 人間も野鳥も干潟の生物も共存できるような、自然の多い川になってほしい。

608
自然と調和した、整備を望みます  そのままだと、自然災害時には、恐ろしい事が起こりそう。十分すぎる程
の、配慮をしてもいいのでは？と思います。

609 徳島の人だけでなく日本中の人から親しみをもってもらえる川

610
地球上で自然の破壊がどんどん進行しています。吉野川が１００年後 ２００年後でもきれいな水が流れ世界各
地から見学者がひっきりなしにきている吉野川を夢見ています。

611 豊な水量、水質の保全
612 水防竹林や、防ちょうが、もっとふえていて、虫や、魚などが楽しめる川がいい。
613 上流をきれいにして下流

614
増水した潜水橋からの転落事故や水質の汚染など、川は安全なくらし豊なくらしと深く結びついています。私
達一人一人がもっと積極的に関心を持って川づくりにかかわりたい。

615
防水工事はできりるだけ岩石使い、竹林も可能なかぎり残し、本流支流の山林の整備から川は守られる。

616 防災と利用水の維持。
617 いつもゆったり静かに水をたたえている
618 ゴミのない河川（ビニール袋の花はいらない）
619 人工的な工事はやめ、自然に配慮をして、雄大な吉の川をつづけてほしい
620 徳島県人の精神的な支え。上流、中流、下流それぞれの流れの特性に合わせて共生してゆけば良い。

621

吉野川を産業排水、下水道の幹線とするのでなく、上流から自然水の流れる美しい川にしてもらいたい。

622 生活排水等をどこの家庭も合併処理する。美しい水にする。
623 安全で安心な防災。

624
徳島県や四国内だけでなく全国にも親しまれるような文化の発信源としていつまでも滔々と流れる大河であっ
て欲しいものです。

625
吉野川を開発の対象としてみることは、かえって豊かな恵みを失ってしまうことにつながるのではないかと危惧
します。可能な限り今の姿を保つことを望みます。

626

昨年四万十川へ行ったが、吉野川の流れ、河原の名の種類、景色などは吉野川がよい。自然環境をよくし
て、水質をよくすれば色々な問題は自然と解決するのでは。穴吹川へは県外から、毎年たくさんの人が来てい
る。

627 木を植えて、あまり人を入れないようにして、（1日に入れる人数を制限して）自然を守りたい。
628 今の吉野川のイメージを大切にする。自然に近い保全を。
629 このままの姿であって欲しい

630
まず洪水から解放される整備が進むこと。その上に利水を活かして生産活動が栄えること。四季を通じて親し
める上流～下流までの施設整備が進むこと。

631 利用もいいし、観光もいいが、ただし現在のままの自然を残すことはその前提でありたい。
632 山・川・水・自然・魚類を守るために何らかの税を考える。可能な限り人工的な施設を排除する。
633 鮎がたくさん泳ぐ美しい川になって、大勢の人が集まる場所になればいいなぁと思う。
634 ①安全な川。②親しめる空間。③外にもPRして風景のよさを分かってもらう。
635 人間のためだけに利を求めず、自然全体を視野に入れた施策で吉野川を守ること。

636
高知県の四万十川が清流と言われますが、県の宣伝が上手なだけ。吉野川がきれいになれるようにすること。

637 自然が多く残され、水がきれいで多くの魚種がすめる川。
638 都会にない空間を残す。
639 環境に留意したもので、水はできるだけ利用する。
640 今のままで不都合がなければそのまま。必要なら自然を可能な限り壊さない。「治水」程度
641 ご意見なし
642 上流に木を多く植え、自然の空間でキャンプ、カヌー、公園で楽しく自然（吉野川）と遊びたい。
643 四国の自然。
644 他地方の河川みたいに災害が起きないようであればよし。
645 いつまでもきれいな水であることを願っています。
646 ご意見なし
647 ご意見なし

648

県民の誇りでもある吉野川。生まれた時からあることが当たり前。空気のような感を持っている人が多い。より関
心を持ってもらえるように、考えてもらえるように。そしてよりよい吉野川を県民の立場で作り上げていく諸策を
指導してください。

649 上流をきれいにしなければ下流は駄目になる。上流の森林などの保全を。
650 Cさんと同じ。
651 吉野川での漁業権の剥奪すること。
652 清い水と緑の多い川として徳島のよさをアピールする代表格とする。
653 吉野川の四季をもっともっと知ってそれを子供たちに教えたい。

654
水量を増やし、四国三郎吉野川の名に恥じないようにする。自然豊かな川にして欲しい。山林は広葉樹の植
林などに努力して原点に返って欲しい。

655
今以上に川の自然の恵みを尊重し、工事をしても草木や魚など生物に被害のない様、気遣いのある工事をし
て欲しい。環境を守っていきたい。

656 ご意見なし
657 ごみのないきれいな川にして。修学旅行や観光吉野川になればと思っています。
658 清く美しいよりよい大河。安心と安全な河川を後世に残す姿。
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受付番号 ご意見・ご提案

659
できるだけ自然を残す方向で。そのためには洪水防止のため流域を保水力のある山林にする。間伐等などは
公共事業で行う。

660
徳島県の人口が将来100万人以上になり、工業生産が今の倍になっても困らない川。そして水害の起こらな
い、豊かな川。

661

今のままの美しい川を維持できればさらにきれいになって欲しいです。（できれば川に手を加えず自然のまま
で。）1人1人が協力しないと川はきれいにならないと思います。どのようなことを個人がすればよいか、もっとア
ピールして欲しいです。

662 水がゆったり流れる吉野川。このまま残して欲しいけど、交通渋滞のために橋とか第十堰は必要。
663 とにかく今の美しさが将来ずっと続いて欲しいです。ダム等はもういらない。
664 C
665 もっと自然に川底、砂等を取り除く必要あり。
666 いつもきれいな水が流れていること。
667 高知の四万十川等よい例で観光に充分利用されている。沿岸の地域でそれぞれ川を活かすべき。
668 安定した水量の確保と、自然環境の保全が必要である。

669
日本有数の「暴れ川」であり、古来の流域文化を学び、洪水域から人を移転することも含め、都市、街のあり方
を考えていくべきと考えます。

670 B,C

671

地域おこしの「道具」にするのはどうかと思います。イベントなどで一時的に人が集まっても結局川が汚れたり
するだけ。イベントは今の程度で十分です。自然なまま、いつまでも豊かに、水をたたえた吉野川であって欲し
いです。

672 ご意見なし
673 人が集まる場所に。
674 ご意見なし

675

川の環境に対して意外と近隣住民に意識が低い。まず、川をどうこうというよりも環境教育が大切であるように
思う。河川整備に関しては河川敷の整備など無駄な事業が多いように思われます。単なる業者優遇の措置と
しか思えないような、事業がたくさん見受けられる。

676

上記（10-2）に記載したこと。河川敷（吉野川橋と大橋の間〔南岸〕）にある広場で安心して遊べるが、ただし土
手沿いは車両が通ることもあり、子供たちが車道を通って河川敷に降りる必要がある。車が通り危険であり、東
京荒川の河川敷のようにこの区間は車が通らないよう、徒歩自転車のみの区間として欲しい。みなの空間（河
川敷）であり、吉野川橋と大橋の間の南岸は土手の上（西から東へ進める車道）は是非車道でなく歩道、自転
車道にして欲しい。安全性のことからも検討して頂きたい。

677 ご意見なし
678 出来うる限り心が癒される都会にはない空間を残して欲しい。
679 きれいな水が流れる吉野川であってもらいたい。

680

森林と一体化した景観保護に努める。動植物が生息できる原自然に戻していく努力を行っていくべき。

681 ご意見なし

682

どこでも手ですくって川の水が飲めるような水をめざそう。昔からの芦原と生き物と水の浄化と人間の浄化。

683 ご意見なし

684
吉野川の水で生活している人々はもっと上流域に目を向けて、きれいな水をもらうために何か考える必要があ
る。

685

上流をどのようにするかが問題だと思う。その為に、上流の森作りにむけて力を入れるべきだとおもう。

686
私の想像する将来は、吉野川に水がきれいというイメージを全国的に認知させ、日本の主な河岸の中でも最
高になっていると思います。

687 本当に清流に戻したい。

688
人工河川になりくだらせることのないように。時には荒れて川の掃除ができ、平和の日にはトウトウとした流れ豊
かな、生物と共存する吉野川・・・

689 ご意見なし
690 徳島県が他にほこれる様な河川として、何時までも流域住民が楽しめる吉野川に。
691 人工的なものは最低限に、今の姿を変えないようにしてほしい。
692 誰でも、いつでも参加出来て、親しまれる場所作り。

693
上流に配慮し、山を守り、川を守り、ゆったりと流れる水に心がいやされて、いつまでも美しい川であって欲し
いと願っています。

694 徳島の古里の吉野川を自然に近い形で残したい。
695 自然のある川の姿。人工のものはあまりいらない！！
696 きれいな水で野鳥がいっぱいいて、潮干狩りができる川であってほしい。
697 水質を汚さない。

698
特定の業者の為の川ではなく、古来の住民主体の入り会い権のある住民皆の為の川でなければなれない。特
定業者の権利維持の為に我々の税金を投入するのは矛盾である。

699

1.洪水時の安全が１番（治水）
2.水質の保全と漁業や生物の安全（利水）
3.環境と自然の保全（美観と鳥類の安全）

700 青いきれいな水が流れ、都会にはない風景はこのように残してもらいたい。
701 ご意見なし
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受付番号 ご意見・ご提案

702

地方分権型の行政は国・県・住民の参画だろう。県民の合意形成を図るのが前提だ。したがって公募による委
員を選出すべきだ。つまり共同の土壌づくりだ。「検討の場」が不可欠だ。民主主義はみちのりがながい。

703 早く第十堰が必要。

704
私の子供時期に比べて水量が減ったと思います。その為に以前は流れてた場所も水のたまり場になり汚く
なっているので、水の流れる様な方法を考えてほしい。

705 自然が残るきれいな川。子供たちが楽しい思い出を作れる場。
706 よくわからないが、今の環境をこれ以上悪くしないでほしいと思う。

707
できるだけ自然に近い川であってほしい。ダムを作ったり、川床を掘るようなことは絶対やめてほしい。日本一
美しい川でラフティングを楽しみたい。

708 都会にはあじわえないこの雄大な吉野川を県民一対となり守り続け、徳島県民の誇りとしたい。
709 イベントをたくさんして欲しい。ライブもして欲しい。
710 イベントを多く。
711 ご意見なし
712 特になし
713 森林の整備や、植林に努める。水遊び。釣等。自然に親しめるように。
714 別になし
715 今のままの自然を残して欲しい。
716 今の自然を壊さない。やさしい方法での改修。
717 清流としていつまでも保護し、自然との交流を深める。生活水としての有効活用。防災対策。
718 昔のように自由に親しめる川であってほしい。（各種組合、漁組、土建組等の介入を排除して。）
719 台風時の排水を早くできないか。

720
私が思う吉野川の将来像は今でもそうあるようにダムのないもの。自然な手つかずのままの川であって欲しい。

721

自然を壊さないように。治水対策をして欲しい。

722

両岸の草地に低木の常緑樹を植林し、空気のきれいな水と緑が一体となるような自然の川にして欲しい。

723 災害に対応できる河川の整備。
724 ご意見なし
725 ご意見なし
726 今までのような自然を配慮した川。

727

私が思う将来像は乱開発が進み、自然破壊が進行するのが残念でなりません。第十堰が可動堰になったりす
ると最悪。流木が堰を防いだり、壊したり大変。上流にも下流にも台風の被害が起こると思う。

728 ご意見なし

729

吉野川流域の住民の生活と財産を守るため。ダム建設。堤防補強。川底の土砂除去が必要だと思う。川が氾
濫してからでは遅いのである。高知県では既に災害が発生しております。徳島で災害が発生しないという保証
はひとつもありません。すぐに実行するべきです。

730 清き吉野川を取り戻すこと。自然を子供たちに残すこと。
731 洪水などが心配されていますができるだけ今のままで護岸などを補強して対応できたらと思います。

732

治水事業は環境破壊につながると言う人がいるが、洪水により、堤防決壊、家屋や田畑の流失等の場合も環
境破壊だと思う。これからも自然環境の保全を。人の命と財産を守る治水対策は、両立させるべきである。

733 水源となる山林の整備に重点を置く。
734 ご意見なし
735 ご意見なし
736 徳島を代表するイメージであり続けて欲しい。

737
不必要な事業（可動堰を河口から13kmの場所に設立しようとしたこと）はしてもらいたくない。税金を投入する
なら、あの美しい歴史的先人の第十堰の補修に使いたいものだ。

738 現状を維持する。より安全な吉野川であって欲しい。

739

散歩するにも車の通行で危険。川に親しむ状況整備で人々の眼が、思いが活かされる空間作りが必要。

740
スポーツをやりに河川敷に行くたびに大きいなぁとため息が出ます。同時に癒されます。流れる水だけ見てい
ても心が落ち着きます。こんな癒しの場を残して欲しい。

741 ご意見なし
742 人と自然のバランスの取れた関係。
743 漁業権が強すぎる。皆が自由で安心して楽しめる川にしたい。
744 昔の水量は現在の倍ほどにあったように思います。現在の水量（台風時）昔の平日のように思う。
745 清。豊かな水量を確保した川。

746
ウィンドサーフィンやバードウォッチング、釣、観光など多くの人々が吉野川に集い、また美しい水が流れ多く
の生物や鳥たちが集まり元気よく生きているそういう川になってほしい。

747
市街地のすぐ近くをこれほど大きく青く美しく流れる川は世界中にも数少ない。この自然を次世代へとずーっと
残していくべき。吉野川から受ける癒しは将来の人々にも残すべき。

748
吉野川の清く美しい姿を将来に手渡すために、県民全員（流域住民）が吉野川各地に集まり、現在のすばらし
い大河の流れを見つめ、都会にない自然のありがたさを再確認したらいかがなものですか。
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749 きれいな水が上流～下流まで常時流れるようにして欲しい。
750 ご意見なし
751 ご意見なし

752

世界中から多くの人々が来られ、四季を通じて親しめるような川にしていく。森林の保全や植林が望まれる。水
量豊かな清流とする。川を見ていると心が和やかになり又、親しめるような空間を多く残してもらいたい。

753 吉野川の両サイド（土手）に桜並木が続いたら美しいだろうなと思います。

754

子供たちにも吉野川の大切さを知ってもらうために、体験的（カヌー教室等）なイベントをして欲しい。

755 ダム建設をして下流に堤防の切断のないようにして欲しい。
756 川岸にごみ等たくさんある。美的にも悪いので清掃に力を入れてもらいたい。

757
良い環境で公私にわたり有効活用を考え安い経費で長期的な管理体制を策定して、きれいな水辺に県民が
集まることを望む。

758 人々が集まり四季を通じて親しめるような吉野川にして欲しい。

759
徳島県の発展のためには四万十川のように積極的にPRして観光資源としてもっと活用すべきだと思う。しかし
汚染などのことを考えると個人的にはどうかなと。

760
河床の低下を防ぐため、小口でも砂礫の前面採取は禁止すべきである。（小口、手掘でも毎日の採取量は大
きく流下してくる砂礫以上に減少している。）

761

吉野川の課す役割は果てしないものだと思います。流域だけでなく県内の人々全体で討議し、必要な施策を
講じてもらいたい。ただ自然の形を重点に推進して欲しい。何を作っても反対の人もいますが、県民が納得で
きるもの。幅広く利用できるもの。

762 ご意見なし
763 清らかで澄み切った水に保つこと。

764
徳島市の反対のために第十堰問題が駄目になったが、私自身は工事をしてほしかった。関連ある地区で住民
投票すれば良いと思います。

765 流域住民と川とが共存し優しい自然が必要。

766

水を使ったスポーツ関係や大人から子供までが楽しめるイベント（吉野川フェスティバルのようなもの）。

767 水が悠々と流れるので非常に良い。世界の吉野川にしたい。
768 豊かな自然をいつまでも残し安らぎを与えてくれる川であり続けて欲しい。
769 みんなが川を大切にしその恵みを受けれるよう、将来のためにもきれいに守って行くことが大事。
770 ご意見なし
771 ご意見なし
772 流域を利用した観光開発。

773
将来にもこの豊かな自然を残すと言うのは大事だが川が大きいだけに災害時のパワーもものすごいものがある
と思う。だからそうならないためにも安全な吉野川になって欲しい。

774
ここ何年かで汚染された川になっている。泳いでも自分の手がはっきり見えるような透明な川にして欲しい。上
流はいいけど、河口に近いほど汚いのが気になる。

775 上流、中流の山林の保全が必要。
776 ご意見なし
777 子や孫の代まで可能な限り自然のまま残したい。
778 自然を守る。
779 水の豊かなゆったりと流れる雄大な景色と、自然と調和した吉野川をつくり、守って欲しい。
780 他県の人がこぞって訪れるような（四万十川のような）環境づくり。
781 上下流のコミュニケーションの先駆となって欲しい。
782 ご意見なし
783 ずーっと眺めていたいようなきれいな川がいつまでもいつまでも続く。

784
堤防の整備と並行して、上流の森を作って欲しい。護岸ももっと暖かみのある工事にして欲しい。（だんだんそ
うなっているようではあるが・・・。）

785 ある程度自然を残して欲しい。

786
単に動植物の生態系が昔のままで変わらないということではなく、時代と共に変化しても良い（やむをえない）
と思う。ただその前提としては上中下流共に清らかさ、美しさが欲しい。

787 憩いの場。全国にアピールできるきれいな水。

788
誰もが川をきれいに（上中下流の人）。水の源となる森の利用（利用により森はきれいになる）。吉野川全体とし
てきれいな川に。

789

自然が与えてくれた貴重なみんなの財産として守り続けていくべきだと思う。流域住民だけのものではなく。

790 自然に生かされているという気持ちを忘れず上手に付き合っていきたい。
791 現在の自然を子供たちに伝えたい。いつまでも5,000,000・・・・・億年。
792 自然を生かした田舎の風景。
793 山、川、海一帯に整備され、豊かな水を流し続ける。
794 日本はおろか東洋一の吉野川を立派に整備してください。
795 自然を大切に。また住民の安全を。
796 吉野川の豊かな水量を確保し、治水の万全を確保するには、山を守ることが大切。
797 農業、林業の衰退で川が活性できないから援助必要。
798 ご意見なし
799 より青く豊かな吉野川を将来に残したい。
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800 ご意見なし

801
水源地人工林の適正管理。下流域の生活排水処理等による水量、水質の保全と治水安全度の向上策等。流
域の総合施策による安全で自然豊かな吉野川を作りたい。

802 広葉樹の植林を多くすると良い。

803
日本の清流であると共に人々の日常生活の一部にもなっている川。（自然として切り離されたものとしてではな
く。）

804 上流の山地に自然林を多く作ることが必要と思う。
805 現状を守る。豊かな水。美しい風景を子供たちに残して欲しい。

806
このような大きな河川がある徳島県は恵まれていると思います。その分洪水に対する不安感は大きいと思いま
す。防災、環境を両立した整備を望みます。

807
いつまでも吉野川河口まで清流であって欲しい。台風等、大雨発生時、浸水の心配のない管理をお願いした
い。

808
自然の流れを重視し、あまり変更しない姿を残すことで人手を加えないことである。自然破壊は人類滅亡につ
ながる。自然優先で人間が手にしていく姿が永遠につながる道である。

809 高知の四万十川みたいに地域で盛り上げていければ良いと思います。

810
河川敷を利用した全国的なスポーツ大会。（マラソン、陸上、サッカー、野球、ゴルフなど、屋外スポーツを開
催する。ヨット、カヌーもOK）。

811 いつまでもきれいな水が流れる吉野川であってほしい。
812 吉野川は徳島の大きな財産（資産）。県民が楽しめる現在のままの状態を保って欲しい。
813 見た目に美しい吉野川も実は水が汚れてきている。利水ばかり追わずきれいな水を追求して欲しい。

814

もっと美しい川。青い川。まぶしい川。自然の多い吉野川になって欲しい。人間の手で汚くして欲しくない。

815
池田ダム下流ではまだ堤防の出来ていないところがある。洪水による被害に上流と下流とでアンバランスがあ
る。早く解消すべきと思う。

816 毎年、見学者や観光客が集まるような河川施設をもっと作ってください。

817

都会の人は吉野川の景観に感嘆の声を発します。必要以上の堰など作らず、トンネルなど考えることです。池
田ダムができ、マリンピア第1期工事で下流中州がずいぶんやせました。ラムサール条約湿地ネットワーク特別
保護区の中洲を守るため、これ以上の開発はやめ、人にも自然にもやさしい川にしたいですね。

818 植林する。守っていかないと汚れてしまう。豊かな恵みもいただけない。
819 今の自然を守る。地域や行政などと連携し安全な吉野川。又自慢できる吉野川にしたいなあ。
820 治水の安全を最優先とし流域の住民の選択に答える。

821

植林の保水力を高めるため針葉樹の中に広葉樹を植える。不必要なダムは取り除く。ダムには必ず魚道をつ
ける。これを継続的に行い安全で恵みの多い豊かな癒しの吉野川にしたい。第十堰の固定堰も絶対安全な可
動堰にしてもらいたい。

822 堰の整備。山林の保水力回復が良い。そして川の自然が良い。
823 四季を通じて親しめる吉野川。花。釣り。ウォークラリー。

824
吉野川は誰のものでもありません。国土交通省や県や国会議員の独断でめちゃくちゃにしないで下さい。県
民の、市民の他人間一人一人の大事な宝物です。

825 ご意見なし

826
豊かな森林資源の保全のため増植林と自然環境保護施策は是非とも必要で源流から下流までの住民の水の
恵みに対する感謝の意識を高める啓発を進めて協力を求めなければならないと思います。

827

水資源特に水道水を安全に確保するために池田町辺りの上流域から水道管により確保し一般の放流水とは
別に確保する。ただし、上流で危険物を放流された場合現状では手の打ちようがないのではないか。安全管
理を真剣に考えて欲しい。

828 美しい姿を保つためにも河口付近でのフェスティバル開催以外にも上流域でのイベントがあれば。
829 いつまでも豊かな自然を残す。癒しのある場であって欲しい。
830 吉野川流域に住む人々に何時も恵みを与える美しい大河であって欲しい。

831
豊かな水量をいつまでも大切にし、汚水の流入をできるだけ少なくし、いつまでもきれいな水質を保ち今後
益々多く必要になるであろう我々の水を充分確保できるように考えて欲しいです。

832
川に目を向けるのではなく水の流れに目を向けることのできる整備。家と川がつながっていることを目で解かる
ような川と海がつながっていることも。

833 できるだけ自然を多く残す。全国的にも自慢できる大河の風格を残した観光資源になって欲しい。
834 人と川（水）とは古代からの切り離せない潤い・安らぎがある。

835
吉野川が徳島の文化・観光資源として四季を通じて親しめる大河となるように、現状にプラス、開発投資が必
要。

836 ご意見なし
837 ご意見なし
838 今のまま美しい環境をのこしていってもらいたい。
839 ご意見なし

840
川を守るには上流の植林。砂防ダム。清流として水量の調整。川幅を広くすることによって防災効果をよくす
る。

841
治水、利水環境等専門的知識が必要であり、学識経験者の意見を聞いて進めるべきものと考える。一部の扇
動者によって住民の意見が集約され、将来に渦根を残すような事態を惹起してはならない。

842 都会にはない美しい吉野川でいつまでも！
843 将来のため今の人たちが多少のお金がかかっても第十堰は新しくする必要がある。
844 このままの美しさを残して欲しい。ダムは不要。
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845
吉野川の美しい、水と緑がいつまでも残るようにして欲しい。釣り人ももっと気配りをして河川を汚さぬよう心が
けて欲しい。

846

Bさんの言われる通りです。その上はごみ（ビニール、缶、プラスチック等）を捨てさせないようにする。特には無
い、ただこれ以上畜産汚物、家庭排水、ゴミ等でよごさないで美しい水の流れる川であってほしいと思う。私は
若い時よく川にもぐっていました。その時川底には、ビニール（農業用）が大量に沈んでいるのを見て、がっか
りした経験があります。

847 山を豊かにしていただいて川に充分な水をと思います。
848 ご意見なし
849 ご意見なし
850 60年前の清流を取り戻したい。Bさん。Cさん。の意見に共感します。
851 あくまでも澄み切った清流を望みたい。
852 もっと自由な発想の元、日本に吉野川ありき。みんなの意識と行動。

853

将来像は例Aさん、Bさん、Cさんの意見が全てです。しかし理想は理想、現実を配慮の上、全部実現できると
は思いません。上記でも述べたように一番大事なのは生命を守ることです。その次に自然とか環境とかで命無
くしては何も出来ません。

854 水質をよりよくし自然が残されている川となって欲しい。

855

きれいな水の川でありがたいと願っています。今までは自然の成り行きとして漠然と見ていたのですが、昨年よ
りリバーキーパーズの会員として仲間入りをさせていただき、積極的によく勉強をさせて頂きたく方々へ見学に
参加させてください。

856 できることなら世界文化遺産になるようなすばらしい川であり続けて欲しい。

857
動物や植物をそのまま残すために、水をきれいにしておく必要がある。生活排水を流し込まないなどの努力を
しなければ。

858 今よりも動植物の数が増えてより自然的な川になって欲しい。
859 上流の森林を整備広葉樹を増やし、増水、渇水の差をなくし、流域住民の不安をなくすること。
860 現在の吉野川のイメージをこれ以上悪化させないようお互いが気をつけよう。

861

徳島の宝、四国の宝、日本の宝の吉野川。住民も行政もそのすばらしさを再々認識する必要があると思う。そ
して子供たちがもっと川と遊べる環境を大人が作らないと感性が育たない。人工的なものを作ると言う意味で
はなくて。

862 ご意見なし

863

上中流域には美しい風景と人々の生活の調和があり、下流域には上中域にはない雄大さがあると思う。しかし
それが橋の建設に影響を与え、朝夕の交通ラッシュにつながっていることも現実問題として起こっている。吉野
川を守る気持ちを皆が持ち、公共交通機関を利用し、渋滞緩和することで吉野川の開発を抑えると言うよい循
環が生まれることを期待する。

864 上流の森林の保全。
865 「一級河川」の名の本来の姿をいつまでも保てるように。
866 いつまでも静かで田舎らしい、きれいで親しみのある川。
867 吉野川を土木の対象としてではなく、徳島県を東西に貫く、雄大な公園を造営する心で取組む。
868 ゴミ捨て場ではなく、みんなが集まる吉野川。みんなで守る吉野川。
869 山を守り、川を守る。自然のまま残す。
870 ご意見なし
871 なし
872 護岸がもっと多自然型になっている。
873 なし
874 上流の山を守り、豊かな川。美しい川にしたい。
875 ご意見なし
876 ご意見なし
877 ご意見なし
878 きれいな川
879 特になし
880 ご意見なし
881 中流域にも河川内敷地を利用した駐車場があれば憩いの場として利用できる。
882 徳島県民が親しめる場として欲しい。
883 自然が壊されず自慢できる川であってほしい。
884 川に手を加えることは最小限にして環境をより川に優しいものにする。
885 これから次第に水が重宝になるため河口堰を作って水をできるだけ多く確保して欲しい。

886
日本一とまではいかなくてもせめて四国一の水量を誇り、ごみのない豊かな自然の姿をいつまでも保って欲し
い。

887 吉野川の北岸の堤防の補強が遅れている。交通量が増えて上が低くなっている感じがする。
888 自然豊かな川。
889 ご意見なし
890 泳ぐことができる川に。

891
河に背を向ける（河は怖いもの）ではなく、河と私たちの住む場の境がない様な親しみのもてる河川にしてもら
いたい。

892 水はきれいな方が良い。吉野川を活かせる何か（公園とか）が出来たら良いと思う。
893 昔から守られてきた徳島の代表的な河川環境をできるだけ残していって欲しい。
894 きれいで澄んでいる吉野川。
895 ご意見なし

896
川だけでなく周囲の景色との組み合わせ。川のすぐ近くまででなく適当な場所に駐車場を完備。川辺で遊べ
るような観光施設にするべき。

897 ご意見なし
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

898 ご意見なし

899
自然を大切にして、きれいな水が十分にある吉野川。次に水利用を考える（池田ダムの分水が良い例）。北岸
の地区の農業水。

900 昔と変わっていないなあと思えればいい。
901 自然豊かな川であって欲しい。

902

徳島の自然豊かな風土をそのままの形で孫子の代まで残しておいてやりたいですね。そのために私たち一人
一人に何ができるか、何をしなくてはいけないのか、川を汚さないための方法を各々がもっともっと自覚をしな
いことには川はだんだんと汚染されていくだけ。みんなで大切な吉野川を守っていきましょう。

903 ご意見なし
904 Aさん、Bさん、Cさん

905
故里を離れて他府県で働いている人々と故郷を共有する我々が年に、いや数年に1回でも相集い、吉野川を
テーマにしたイベントを楽しむ等の発想はいかがか。

906 いつまでも川遊び(泳いだりしじみ取りをしたり）ができる場であって欲しい。
907 環境に配慮し豊かな美しい吉野川を望みたい。
908 観光も良いが、交通のことを考えて欲しい。
909 今のままで豊かさを損なわないで欲しい。
910 徳島県の代名詞。
911 ご意見なし
912 自然環境の保全、有効な利水。安心できる治水対策。
913 今までどおりきれいな水のままであって欲しい。
914 ご意見なし
915 今の現状のまま自然の多い河川が良い。
916 今のままでよい。

917
第十堰で吉野川の知名度が上がりました。四万十川以上に”清流”の名をあげ、日本中から疲れた心と身体を
癒しに来る場所になって欲しい。

918
上流のダムを取り払い川を本来の流れのある川に戻して欲しい。また荒廃した山を豊かにすれば自然のダム
もできる。下流の人たちも生活排水に気をつけるべきだ。

919

個人的なイメージとして高知の四万十川というと”清流”、”川と人との色々なかかわり”、”川からの恵み”、…
行ってみたいと思います。吉野川に対しては何か中途半端で県外の観光客は勿論、県内でも遠い存在なの
ではないかと思われます。もっと身近に感じられたら。

920 今のままでよい。

921

災害から人命や財産を守る試みは際限のない営みだ。自然と対峙した施策は難しい。自然環境との調和した
姿が理想だ。しかし人命尊重を最優先にした施策の策定が不可欠だ。やはり、選択的な決定による合意を図
らなければならない。しかし主導は国である。（豊富な情報の蓄積がある）

922
自分が下流域にしか住んでいなかったので上流とかまで考えずにいた。水だけではなく緑の保全の必要性も
出てくるだろう。全員が吉野川を愛して欲しい。

923 ご意見なし
924 ご意見なし
925 今のままの姿。

926
現在は吉野川周辺の人しか吉野川のなじみが薄いが、県南の人や他県の人にもっと関心が持てるような川に
なって欲しい。

927 ご意見なし
928 ご意見なし

929
これ以上いじらないで欲しい。排水基準を厳しく。下水道の設備。利水者（養魚者）、（工業用水、農業用水）
の負担をもっと重く。

930 このままでは不要なダムや堰に頼らざるを得なくなる。非常に暗い。

931
人工的なできるだけ表には出さず、自然四季を感じられるような（できるだけ多く残す）工事方法を選んで欲し
い。

932
県外客を観光で四万十川に連れて行った帰り、吉野川を通るとこっちの方がすごいと言っていました。もっと
PRしたら観光客が来ると思う。歌、グッズ等。

933 いつまでも美しい川として残して欲しい。
934 自然を大切にして四季を感じることができるような環境を整えて欲しい。

935
（いつまでも母なる川、吉野川であって欲しい。）そのために県民に何を求めるのか県民は何をすべきかを示し
て欲しい。

936
この平和な川を災害から守るために常に最善の方法をとって欲しい。時々手入れをする作業の人をみるが、ご
苦労さんと声をかけています。

937 ご意見なし

938

吉野川講座などに参加させてもらって、私自身は下流のことしか知りませんでしたので上、中流域の人々は又
別の思いや要望があるということを知ることが出来ました。今後は吉野川全体について考えていきたいと思いま
す。

939 吉野川を見ると心が癒され、明日への活力が出ます。いつまでも今のままの吉野川でいて欲しい。
940 現状をいたずらに変更することなくある程度は自然を残し最低限の改造にとどめて欲しい。
941 ご意見なし

942
いつまでも日本一の雄大な清流であって欲しいです。未来へ残せる形見としての吉野川であって欲しいで
す。

943 ご意見なし

944

地域おこしで人が集まれば川が汚れる。山を守り川を守る。住民が住みよいしっかりした生活をし行政がそれ
を支える。人を呼ばずとも母なる川に人は集まるでしょう。マナーの徹底。このアンケートを無駄にしないで下さ
い。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

945 安全第一。災害は忘れてもやってこないは×、災害は忘れた頃にやってくる○。

946
できるだけ自然のままで。上流のすみきった水は貴重なのでダム等は作って欲しくない。（以前は雨が降って
も下流までにごることはなかったが最近は河口付近まで茶色く濁るようになった。）

947 自然のいっぱい残る川であって欲しい。上流は特にきれいに守りたい。
948 特になし

949
河川敷ではスポーツやイベントが盛んになり土手は菜の花やラベンダーなど花いっぱいで澄んだ水が流れる
川になって欲しい。

950
穴吹川は清流で県外からも多くの人が遊びに来ます。お金がかからないし、良い遊び場です。美しさをアピー
ルして人々が集まり親しめるような川になって欲しい。

951
自然を壊さない。より豊かな水と緑を後世に残したい。鬼に角、水を汚さないよう県民が努力することが究極の
結論と思う。そのためには何をすべきか色々な角度から研究すべきでしょう。

952 失われた自然を取り戻しつつ自然と人間が共存をしていく。

953
地域住民にとって身近で誇りの持てる吉野川。自然の雄大さを持続しつつ憩いと活力のある場所を提供してく
れる吉野川。

954
下流部でも船を運航したら良いと思う。既得権益（利水権、漁業権等）を一度全て無しとしてから考えられたら
良いと思う。

955

この豊かな流れを人が生きてゆくための糧にするために利用したい。この清い大量の水量は宝物です。

956 ご意見なし

957
吉野川は上流・下流、また漁業者のものでもない。最近権利があるような風ちょうがある。全県民のものである。
汚したり、特殊な利用は慎まなければならない。

958 ご意見なし

959
生物が生活できる水質の維持等についてダムの管理者はもっと真剣に研究すべきである。同時に市町村や
一般家庭ももっと真剣に浄化に努めるべきである。

960 ご意見なし
961 ご意見なし
962 自然。
963 ご意見なし
964 水源地を大切にしていない。
965 清流。吉野川は私たち徳島県民の宝です。
966 自然的な景観を残しながら水防対策を考えて欲しい。
967 いい水を流して欲しい。
968 私が小さい頃のように自分の子供たちが遊べる安全で楽しい場所であって欲しい。
969 ご意見なし
970 都会にはない空間はこのまま残して欲しい。
971 自然を残してもらいたい。
972 ご意見なし
973 ご意見なし

974

1950年頃までは吉野川上流域は台風など集中豪雨時は汚流が氾濫し、田畑の浸水や流木などで大変だっ
た。しかし清流に戻ると魚がたくさん採れた。鮎などの魚類も放流は全くないのに子供たちでも良く取れた思い
出がある。そんな自然に戻るといいな…。

975

吉野川は人の交流や自然を守る考え方だけでなく第一は人の生活のために考える必要がある。やはり生活水
（水道水）、産業水（企業の製造など）地域の防災などが主目的でその上で環境面を考えればよい。

976 ご意見なし
977 ご意見なし
978 そのまま残して欲しい。

979

県の代表する川として観光できる川とか、でも自然のまま雄大な感じで・・・う～んどうなっているんでしょう。

980 今のままの自然を残していって欲しい。

981

「共存」＝吉野川とは、これからもお互いに尊重し合い、よりよきパートナーシップを築き上げていきたい。「や
すらぎ」＝吉野川は私たちの「心」を癒す「安らぎ」の場であって欲しい。「出会い」＝吉野川を通じて色々な人
と出会い親しめる場所であって欲しい。

982 ご意見なし

983

一日も早く第十堰の補修事業を実施すること。家庭排水の設備を早くして昔の豊かな流れの吉野川になって
ほしいと願っている。それとともにあいかわらず不法ゴミの投棄がなくなってきれいな川とその周囲になるように
もっとPRが必要。立て札、ゴミの収集を中学生にお願いして町内へのPRも依頼するとよいと思う。

984
吉野川フェスティバルみたいなイベントやヨット、ソフトボール、釣りなどのスポーツなどを通しての思い出づくり
の場として利用していきたい。

985
水と緑があれば心も豊かになる。ゴミのない美しい環境を作っていきたい。吉野川だけでなく流れ込んでいる
各河川にも目をくばってもらいたい。

986 ご意見なし
987 吉野川利用のルールの明確化。特定の団体のみが利益を受けている事項がある。
988 もっともっと水をキレイに。

989
人工的な美しさよりゴミがなくあまり人の手の加わっていない、安全であれば、特に工事などしなくても、自然の
ままで、ゴミを除去したり水質を低下させない生活の工夫などで川を守っていきたい。
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990 キレイな水の確保。河川区域での営農、レクリエーションの場の確保。自然生態系の確保。
991 未来永却に清流を保ってほしい。
992 ご意見なし
993 自然を活かした川を目指してほしい。
994 ご意見なし

995
海外の川のようにダムなどをなくしてゆったりと自然と対抗するのではなく利用して水利する。（たとえば川のだ
行、水止等堤を低くしても沢山の危険を減少する）

996

人を呼べる川。コンサートなどはおこなっていますが、ウォーキングなど自然と多く付き合えるような場所であっ
てほしい。水に不自由しないように自然を守りいい水がいつも流れている川であってほしい。

997 豊かな自然の象徴として人工物でなくなるべく自然を利用して治水利水をはかっていただきたい。

998
１．豊かな清流、みんなに親しまれ愛される川をいつまでもありたい。２．上流地域での保水力旺盛な広葉樹
林を造成し水源涵養を図りたい。３．吉野川と連携した地域おこしの推進。

999 ご意見なし
1000 自然を活かした空間の創造
1001 日本一魚がとれる川など、何か日本一的なものがほしい。
1002 よい水と防災が十分となれば人間や動物は生活の基盤ができる。そういう吉野川であってほしい。

1003
毎日通勤に使っていると感じるのは朝夕いつも混雑していて大変である。安全の面も考えて橋をふやしてほし
い。

1004

もっと全国的に有名になってほしい。他県にいってもこれだけ水量豊かな河川はあまりないと思うので。

1005

吉野川は徳島県民にとって母なる川である。清らかな水を保全し自然との共生を考え安全な川として確保す
る。命の川。河川敷では人が集うイベントの実施。ウォーキング、マラソンなど、全国から人を集める大衆行事も
必要でないか。

1006

戦後生活は良くなる一方で今も不満などない。人口密度が高すぎた日本も自然に低くなって来て、文化生活
が出来ていると思う。一人一人が無駄なく節約こそ、これから大切だと思う。リストラになっても強く生きれるよう
な精神と少しでも預金をして皆のりきりたい！

1007 いつまでも今のまま自然の多いきれいな川であってほしい。

1008
吉野川の上流に住んでいるが川辺までの道路などが不十分でアドプトもむつかしい。将来的にはあまり人工
の手を入れず自然のままにしてほしい。

1009 将来も昔もありません。ずーっとずーっとこのままで一緒にいたい。

1010
吉野川フェスティバル以外にもどんどんイベントをしてもっと人が川に関心をもってずっと残していきたいと思う
ようになればいいなと思う。

1011 ご意見なし
1012 現在の吉野川が良いと思う。
1013 昔の川の姿が戻ればと思います。
1014 とにかく自然が損なわれない吉野川であって欲しい。

1015
汚された水質を綺麗にして欲しい。ダムなどつくらないで欲しい。吉野川の水源に木をたくさん植えて欲しい。

1016 あまり手を入れず自然を残すこと。

1017
特に下流域は、今までにも「うちの土手」づくりでゴミを拾い等で守ってきたが、県民がこんな美しい川をもっと
大切にしなければいくらゴミを拾っても解決しない。（ビニールゴミが多すぎる）。

1018 ご意見なし
1019 川岸にどこも遊歩道があり、誰でも楽しめる場所。

1020
いつまでもきれいな水、コンクリートでない護岸、子供達の水遊びが出来る安全な場所もあれば良いのにと思
います。（9-2）と同じです

1021 自然の姿を残して恵多き川であって欲しい。
1022 吉野川が地元住民にとって、誇りとなるべくその機能と文化を育成させるようにしたい。
1023 全体的に色々な情報が欲しい。
1024 ご意見なし
1025 現状通り水が豊富でゆったりと流れているこの川を残して欲しい。
1026 ご意見なし
1027 ダムは壊して欲しい。

1028

“川の流れのように”という曲でイメージしています。子供の頃より見てきた吉野川はゆったりと流れ、自然のイ
メージがあります。環境作りは大切だと思いますが、手を入れすぎるのもどうかと思う。

1029 自分の祖父以前の時代の清くて美しい川に戻り、子や孫達に誇れる川になって欲しい。

1030

今のままが一番いい。大きく変えたら故郷でなくなってしまう。徳島は自然がいっぱいの所というイメージをずっ
と失わないで欲しい。徳島のシンボルは吉野川である。ゴミの無い水の量が変わらない豊かなこのままの吉野
川を残して欲しい。

1031
21世紀は地球環境年である。上流、中流、下流域の人々が個々に責任を持って水道水の利用や魚の住める
豊かな徳島を皆で協力しながらつくってゆこう。

1032 恵まれた水をいかに大事にするか。いかに自然を維持するかを真剣に考える時と思います。
1033 安心感があり水量の多い川であって欲しい。
1034 第十堰は補修し、その他に必要な工事があるはず。子供に清流を残したい。
1035 美しい吉野川の姿をそのまま維持して観光に結びつける。
1036 上流をきれいにしないと、下流も汚くなる。又排水の整備がないと駄目。
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1037
全国的にも認知度の高い川だと思うので、全国から人の集まるような地域づくりをして欲しい。そのためには、
道路の整備は必須条件だと思う。

1038
第十堰を早急に改築する事。第十堰は石井町と上板町にあります。徳島市は外野です。事務局も自信を持っ
て対処してください。樋門の上部を道路にし交通渋滞を解消してください。

1039 利用するなどと考えず、ちょっと水をもらう、ちょっと空地を借りるぐらいでどうですか。

1040
俯瞰すると青い流れの吉野川であって欲しい。。美味しい水を与え続ける川であって欲しい。途中にはところ
どころに森があり、老若の男女がゆったりと行き来するやすらぎのある川であって欲しい。

1041 都会にはない自然が残る川にして欲しい。
1042 小学校の屋外授業に取り入れて欲しい。
1043 B。
1044 ご意見なし
1045 永遠に私の誇りです。
1046 ご意見なし
1047 Cさんの意見に賛成です。
1048 同じく例のごとく、Aさん。Bさん。Cさん。
1049 ご意見なし
1050 川に砂洲ができて草などが目立つが、流れを良くして昔の吉野川をよみがえらせたい。
1051 地域の人が水辺に安心して近寄ることができるような川になってもらいたい。

1052
水量が豊富。水質日本一。ゴミ等の不法投棄なし。吉野川を観光拠点として地域起こしが可能（河畔マラソン
大会など）。

1053 吉野川を生かした地域の発展。
1054 豊かな恵みをもたらす存在として、いつまでもきれいな川であって欲しい。
1055 もっと濁りが取れ水量も豊かに。魚が多く住める、鮎などがいなくなってしまった。
1056 防災と自然保護の両面からの対策。
1057 自然を残した対策を今から立てて現状維持。

1058
せせらぎがあって水が太陽の反射で光って清く澄みきっていて魚はたくさん泳ぎ皆んなで水泳の出来る川で
あったら･･･。これは昔々のものがたりかもわかりませんが理想像です。

1059 四季を通じて親しめるような吉野川にして欲しい。

1060
大歩危、吉野川ハイウェイオアシスは成功例だが余りいじって欲しくない。大歩危のトイレ休憩はとても助かる
がお水はどこへ行くのか気になる。（たれ流しなどと考えていない。）

1061 ご意見なし

1062
Bさんの意見に賛成します。吉野川にながれこんでいる用水の水、支流の水が（水洗便所の水、生活排水バ
キュームカーが入らない山奥の便所のたれ流し）などを早く何とかする必要がある。

1063 災害対策と環境破壊のバランスをとった治水対策をして欲しい。

1064
地域の一人一人が自然を大切にし、美しい吉野川そしてまた一度吉野川に行って見たいなーとなるような川。

1065 吉野川にしかない風情を守って欲しい。
1066 ご意見なし
1067 下流の為に上流に目を向ける。

1068
県外人を含めて多くの人々が吉野川河川敷に容易に集えるようなアプローチと最低限の施設を整備していき
たい。

1069
きれいな水で豊かな川であって欲しい。そのためには生活排水等の浄化処理などを行われる様な行政であっ
て欲しいと望む。

1070
生活排水のために水が汚染される。農薬のため水が汚染される。その水を上水に使うことは人間の体をむしば
む。

1071 自然を守る。

1072
高知といえば四万十、徳島といえば吉野川といわれるように県外へのアピールを。徳島人の誇りとなるような川
に。

1073 今のままがいい。

1074
上流も下流も美しく、清潔な水を守り、吉野川の自然を楽しめるような場所にして欲しい。河川敷の有効活用と
美化のため啓もう運動の強化をする。

1075
大河が県民全ての人の川として、ゴミも無くやさしい手入れの入った川となり、身近にある恵の川、自然の力の
姿を見られる川として。

1076 ゆったりと悠々と流れる大河。いつまでも水のいいにおい、風、空気を大切にしたい。

1077

まず一人一人が水の大切さを思うこと。家庭から出る廃水やゴミの川への投棄お互いに気をつけてること、そ
んな小さなことからだんだんと広く大きくなって旧吉野川でも昔泳いでいたようにきれいな水になっていって欲
しい。流域住民を水害から守れる吉野川であって欲しい。

1078 洪水に対する安全性を高める。
1079 ご意見なし

1080
コンクリートで固めて人も近づけない川でなく、自然に触れられる場であって欲しい。「水」のことをもっとみんな
が考え、一人一人が川を美しくする必要があります。

1081 きれいな水。安心できる川。親しめる川。

1082

吉野川のイメージでは桜が合うと思う。堤防などに桜の木は草刈に障害があるからといわないでゆとりの場をつ
くって欲しい。地域おこしに桜祭りやお花見、また昔立ち退きした善入寺島民に呼びかけてイベントおこしをし
て欲しい。

1083
堤防や護岸を作り、川の中（川原）の草や木、竹林などを少なくする国が工事だけでなく河川の中の整備に
もっと力を入れて欲しい。そして川が昔の様なきれいな吉野川のイメージをつくってほしい。

1084 きれいな水。四季を通じて親しめる吉野川。
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1085

上流、下流共に気を配り川の美化に協力しいつも美しい川となり四季を通じて親しめる吉野川にしたいです。

1086

水は生活するうえでとても大切な資源です。その資源を大切にするために上流などできれいにしないといけな
いのはもっともだと思うのですが、各家庭で水を無駄にしないのが一番だとも思います。夏だけじゃなく冬でも
無駄遣いをしないようにしたいですね。

1087 ご意見なし

1088
吉野川と触れ合うイベント類。大切にするという気持ち。子供たちが触れ合う吉野川。山、川を守る気持ちを気
づかせたいなあ。

1089
魚や小動物が住めるきれいな川でいてほしい。子供たちも自分たちのような思い出（石投げやかくれんぼ等）
ができるようにしてほしい。

1090
人間にとって水は大切だと思います。みんなの知恵を出し合い吉野川のきれいな川を守り続けてほしいです。

1091 上流、中流、下流全ての住民が協力し、かけがえのない自然を後世に残すこと。
1092 清流で魚が泳ぎ、釣りができる昔ながらの自然を守りたい（できる限りで）。
1093 吉野川に関しては、上流下流を問わず、一人一人が青い山、美しい水を守りましょう。
1094 まず安全な住環境であることを条件として自然にマッチした河川であって欲しい。

1095

ダムや堰をできるだけなくす（吉野川の場合、洪水がいい意味で減る。水が間違いなくきれいによくなる。川原
や河底が動き、魚などが増える）。とにかく広葉樹の森をつくる（今さら言うまでもない）。川原の砂利はもう取っ
たらまずいでしょ。

1096 豊かな自然を残し、悠久のゆったりとした流れを保持し続け、癒しの空間としてあり続けて欲しい。
1097 いつまでも安らぎを与えてくれ、心を豊かにしてくれる川であって欲しいと思います。
1098 今にかかっていると思う。今、吉野川ではなくすべての自然を保護しなければならない。
1099 ご意見なし
1100 何時までもきれいな美味しい水を都会にはない水と緑が心を癒してくれる吉野川であってほしい。

1101
①清流を今後とも確保する（命の水だから）。②河川敷を整備して、全部グリーンとする。芝または牧草を植
え、桜を植え県民の憩いの場とする（農業はやめてもらう）。

1102 いつまでもきれいな川で第十堰はいまのまま補強をすればよい。

1103
第十堰もこのままではいけないので自然環境を保持しつつ、防水対策を講ずる必要がある。百年に一度の洪
水は起こりえる事である。

1104 下水道の処理を住民にもっと徹底して清らかな魚の多く住める川にしてほしい。
1105 できるだけ、自然のまま残す。ダムはつくらない。
1106 自然のまま最小限の手を加える様にしてほしい。
1107 ご意見なし

1108

清い水の流れで魚がたくさん種類も多く住める川となるようにしたい。（生活排水の処理を急ぐ事。）

1109 あまり観光に使わないでほしい。川が汚れたり、周りがゴミとかで汚くなる。

1110

私たちが集まる潤いの場。第十堰下まで塩水のため老朽化が著しい堰を改築し新たなる水道水の確保。

1111 たくさんの人が集まり、自然の中でみんなが遊べる場であってほしい。
1112 自然を残したままで、橋を増やしてほしい。
1113 いつまでも美しい川であってほしい。
1114 県民の生活基盤。
1115 上流より河口までの全ての人達が安心できる川づくり（環境整備）をして欲しい。
1116 昔の時代より新しい時代に向けて清い吉野川にするべきです。
1117 自然を大切にして、水と緑がいっぱいの吉野川が四季を通じて親しめるようになりたい。
1118 基本的に自然が多いほど良いが、安全第一だから可動堰は最低限必要。
1119 世界から注目されるような、治水及び市民の川としたい。
1120 いつもきれいな水をたたえてくれる吉野川。
1121 美しい川にして魚が住んで、子供や大人が泳げる清潔な四万十に負けない川にしたいと思います。
1122 家庭排水などが直接流れ込んだりせず、ゴミ捨ての場なんかになっていない川であってほしい。
1123 いつまでもきれいな川であってほしい。

1124
1、人間が大切か鳥類か。2、現在では水道水を使い、飲水。せんたく種々と水のおかげは、吉野川又支流の
おかげだと思います。

1125
自然を多く残し「いつまでも自然な吉野川」というイメージを全国にアピールし、四季を通じて情緒ある吉野川
にする。

1126 自然保護と観光開発が共生する様な施策を。

1127
吉野川には沢山の橋があり、それぞれいい味を出していると思う。何かいいイベントがあれば良いなと思う。私
達の子供が生まれて育っていく時、吉野川で自由に心配なく遊べる川にして欲しい。

1128 現状の美しい川を守りたい。
1129 時代の波に流されず、いまのままの豊かな吉野川であってほしい。
1130 洪水の心配がまったくない。普段からの整備を期待する。
1131 地域住民の生活と環境の調和の取れた吉野川として大切に守って欲しい。

1132

各地の大きな川はありますが、吉野川は変化にとんでどこの川よりも自慢できると思うので、一人一人が自分の
財産と考えて、汚さない、壊さない気持ちを持って四国三郎を守った方がよいと思います。

1133 四国の代表的な川として、美しさを保って欲しい。
1134 四季を通じて、親しめる吉野川がいい。
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1135 ご意見なし
1136 森林の保全や植林をし「みどりのダム」を造る。自然を大切に。

1137

吉野川の堤防は昔はつくし、あざみ、月見草等自然の花が咲いてとても心が和やかに通学できましたが、今
はきれいに整備されて少々さびしくも思いますが堤防を守るためには仕方ない事だと思います。地域住民の
協力で第十堰が予定どおり完成し、さらに吉野川が日本一の吉野川になることを念願しています。

1138 全国的にも清流が減少している。できるだけ自然を残した環境に優しい開発を。

1139
私が思う吉野川の将来像は、上流をきれいにしないと下流は駄目になっていくので、下流の人も上流の人に
目を向けてもらい山を守り、川を守るため良い水を作りたいと思います。

1140
これ以上のダム建設は絶対反対です。また、護岸工事も100％自然にやさしい（自然に近い内容で）ものにす
べきだと思います。

1141 吉野川上流から下流まで流域皆んなで清流を次世代に残すよう、守っていかなくてはならない。
1142 今と変わらず自然のままで、自分に子供や孫ができる頃にも美しいままでいて欲しいです。
1143 きれいな川それにつきる。
1144 ご意見なし
1145 自然を残しながら護岸等に力を入れる。
1146 ご意見なし
1147 ご意見なし
1148 水質の良さを維持して欲しい。
1149 ご意見なし
1150 いつまでも美しい流れを子孫に残したい。

1151

環境保全は必要。生活用水、工業用水の分流も無視するわけにいかない。アドプト運動も定着しつつあり、各
自がこの意識を継続して持ち、必要な防災対策を配慮しながら現状を保ってもらえたらと思う。

1152
清らかな水をたたえ、川原、川岸ではたくさんの人々が楽しめるような場所があり、桜の木がたくさん植えられ
ている。みんなが親しみを持って集まる川。

1153 ご意見なし
1154 平水時は清流を洪水時には安全に流出できるような河川の実現。
1155 昔の水質に近づける。
1156 水量が豊かになるような政策、自然と共生できる人々の意識付けが必要となります。
1157 子供のときのような川に甦ってほしい。

1158
堤防ができて川が見えなくなった。そのため、人が川に近づけなくなった。将来は「貞光ゆうゆうパーク」のよう
に誰もが誰もが安全に川に近づける場所が多くできることを望みます。

1159
休日には河川敷で野球やサッカーの試合が行われたり、イベントが開催され人が集まり、平日には散歩や写
真を撮りに訪れる人々がいるような感じが理想的です。

1160 今のままの吉野川を残して欲しい。
1161 ご意見なし
1162 空き缶などのポイ捨てなどせず、いつまでもきれいで自然を大切にしてほしい。

1163

吉野川河口に大規模な親水公園をつくってほしい。まず清らかな流れを作って子供たちにのびのびと水泳が
できるような施設。また、同時に淡水の水族館を作って吉野川の淡水魚を飼育する。それからボート競技場を
つくる。大学生の宿泊施設や民宿も整え、都会から自然を求めてやってくる学生たちに好ましい研修合宿の
場を与えるようにしたい。そんな公園を。

1164 ご意見なし
1165 吉野川の上流と下流を自転車道路で一本化してはどうか。
1166 流れ込む多くの小、中河川を整備し、生活排水を整える事。

1167

吉野川は日本で最も古く２万年以前から流れていた川についての知識や生物についての知識を得たり、観察
したり川で安全で遊べるような場所ができて、川に子供達の歓声が聞こえるようなところにしてほしい。

1168 水質保全のため下水道工事を進めるべきである。
1169 今と変わらず、自然の多い憩いの場であって欲しい。

1170

川全体をきれいに守ることは当然のことである。さらには周辺の山林には植林をしたりして、山を整備し保水力
のある環境をつくることが必要である。将来に地方の財産として残してあげたいものだ。国や県全体に働きか
けて頂きたい。

1171 渇水がないようにお願いしたい。

1172

県外から大学に来ていた友人が卒業のときに吉野川の写真を何枚か取って帰って行きました。友人も私も美
しく優しい感じがする吉野川が大好きです。どうかいつまでもこのまま変わることなく残って欲しいと思います。

1173 ご意見なし
1174 水源林の涵養により豊かな水量の確保。
1175 現在の姿を出来る限り維持し、防災を行っていく。
1176 ご意見なし
1177 自然破壊をしない治水を望む。
1178 山と川、海、自然を大切にしたいと思います。護美の問題をもっと重視したいです。
1179 ご意見なし

1180

上流の森林整備を市民で楽しんで出来るような環境になったらなア（親子で参加できたら。幼児も）良い。

1181 自然を残して欲しい。
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1182
日本で有数の吉野川、上流から下流まで住民が心から美しい川にしようという気持ちを持ってもらいたいで
す。

1183 美しい水の流れ、豊かな自然、そこに行けば心が癒されるような川。
1184 川原へ車を乗り入れ出来ない様にして欲しい。当然堤防の上は車止はつくらないで欲しい。
1185 人工的に余り手を入れず自然環境を中心に。

1186

よそ者としては、いつまでも変わらないでいて欲しいと思っています。その一方で水に近づいてみるとゴミが多
い事が気になります。地元の人々が率先して故郷の河川をきれいにしようと行動しない限り「悪い面での現状
維持」が続くのかと思うと、よそ者としては何ともいえないのではあるのですが。

1187 きれいな水と川本来の美しさは将来もずっと保ちたいものです。
1188 川岸に豊かな森林（全国的にも見本となるようなもの）、人工的な護岸はいかがなものか。
1189 日本全国に誇れる吉野川でありたい。
1190 四季を通じて親しめるような吉野川。
1191 ご意見なし
1192 川にこれ以上ダムや堰をつくってほしくない。
1193 ご意見なし
1194 ぼんやり、さわやかに、のんびり憩いの場としてほしい。新町川みたいな様にさわやかに。
1195 今のままの自然を残して欲しい。

1196

生活排水など、汚れた水が流れ込むことなく美味しい水が飲み続けられるように、吉野川自身が自浄効果を
高める工夫を施して欲しい。そして休日には釣りや魚とりができ、１日中吉野川で過ごせる様になってほしい。

1197 子供、年寄りが安心して遊べるような川であって欲しい。
1198 川をきれいにするために一人一人の自覚が必要である。
1199 現状のままであってほしい。
1200 いつまでも枯れることのない大河であり続けてほしい。
1201 川本来の姿とは私も十分わからないが、子育て同様、愛情を持ってやればいい。

1202
いま我が家は、下水道がなく生活排水は最終的には吉野川へ流れています。早くそうならないようにして、美
しい川になってほしいです。

1203

もっときれいに美しくゴミのない川、一人一人が気をつけて、もっともっと大切にしたらいいですね。

1204
そのまま水が飲めそうなぐらいの川だとすごいな。蜆がいっぱい、魚がいっぱい＝美味しい食事＝みんな健
康。

1205 自然の美しさを維持し安全で豊かな生活が出来る原動力を与えてくれる川であってほしい。
1206 出来れば現状維持。自然重視が望ましい。
1207 全国で冠たる吉野川の破壊は許されない。環境の保全と住民の憩いの場であってほしい。
1208 自然を生かしダムは必要ない堤防の設置は（護岸工事）は早急にする必要がある。

1209
川の雰囲気はこのまま（コンクリートなどの護岸はない）公園が整備され、魚釣りなどをしたり、水遊び、水上ス
キーなどをして人々が遊んでいる。

1210 ご意見なし
1211 ご意見なし
1212 ご意見なし
1213 Ｃ。

1214
吉野川を見て心が癒されるような昔の自然を残し子供達も自由に川に行って楽しく遊べる、そして泳げるような
川になればいいと思う。

1215 観光名所として栄え、自然をいつまでも残し続けて欲しいです。
1216 上流を守る。（Ｂさん。）
1217 ご意見なし

1218
貴重な財産として防水とともに地域住民の身近に接することができるようにしてほしい。◎堤防が吉野川と地域
住民を分断している。

1219 防災をしつつも自然が残り、いつまでも子供達が自由に遊べる場所であって欲しい。
1220 日本に誇れる清流として、美しい姿を残していってほしい。
1221 今のままで良いと思います。
1222 人々が集い、英気を養える環境作りが急務。

1223

市内から家族で遊びに行ける場所。堤に桜を植えて、ワシントンのポトマック河のようにしたらどうですか。

1224 水泳ができ、子供達が水遊びができる水質。

1225
いろんな動、植物が見られる川。外来種が在来種に害を与えないようにする。ゴミを捨てる人が増えているの
で犯したものにはより重い罰を科してきれいな川にしてほしい。

1226 四季を通じて親しめるような吉野川。

1227
堤防の補強は特に山川町には必要だ。同様に現在行われている歩道も良い事で、竹は残してもらいたい。

1228 例のＣさんと同意見。

1229

河口に住む住民としては、上流の植林、山林保全に努力して、良い河川環境をつくりあげていく事が重要。

1230
吉野川をきれいな川にするためには、早明浦ダムの貯水は最悪の濁り水をためている事です。水資源開発の
貯水法を再検討してください。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1231

吉野川は私達の大切な財産ですが、私たちだけのものではないと思います。生き物が豊かで、虫、魚、鳥、植
物たちと共生していくことこそ、本当にあるべき姿だと思います。吉野川の恵を利用しつつも出来るだけ自然の
姿の川であることが私の理想です。

1232 ご意見なし
1233 水青く、自然豊かで防災に勝れた川でありたい。
1234 流域すべての人々が平等に河川の恩恵を受けられるよう大切な資源として守っていきたい。
1235 遊覧船の●事できたら（土、日）
1236 せっかく残った川だから後世に美しく残したい。
1237 ご意見なし

1238

汚染のない水流だと良いです。生物がたくさん元気に生きている。いやしの空間であってもらいたい。

1239 将来はゴミのない川の水をそのまま飲める位の美しい水にして鳥や魚介類も多く住む川にしたい。

1240
遊水地帯における竹林は土壌の保全と堤防の保全にはその根の作用は特に大きく、今までの竹林排除（セメ
ントの護岸）から植林に切り替えるべきであると思います。

1241 人工的なものは出来るだけ少なくして生きた川の状態を保って欲しい。

1242
人間も年を過すとどこかに痛みが出てくると同じく川も変化があっても不思議でない。流域全体の変化を察知
されて将来こうなるであろうと判断されれば修理、新工築をしてほしい。

1243

流域全ての市町村において下水道が完備され、流域住民全員が環境保全に対し責任を持ち、自らが水質悪
化の対策を講じ（シャンプー、洗剤の使用を極力制限し石鹸に切り替えるなど）、農薬、工場廃水を極力制限
規制し、透きとおった水がダムなどにより流況調整された後（豊かな資源として活用され）吉野川の水がとうとう
流れていること。

1244
外から見る吉野川は、一見きれいに見えるが、内から見るとゴミが多く汚い。近づきたくても近づくのがイヤにな
る。※ゴミのないきれいな吉野川にして欲しい。

1245 ゴミをなくし緩やかな流れと緑の中でのんびりとお弁当を食べ、くつろげる憩いの場。
1246 all　peopleがthinkする事に賛成です。
1247 美しいまま保護したい。
1248 四国住民の皆さんが健康で楽しい生活が２１世紀以後も出来るよう願います。
1249 ご意見なし
1250 日本でも有数の美しい大河として吉野川はあってほしい。
1251 ご意見なし

1252
現状のまま、何も手を加えないほうが吉野川のためには良い。洪水防止のためという予算の消化は必要ない。
土建屋、政治屋のゆ着はみんな知っている。

1253 ゴミは少なくなり、人々が交流できる広場を設ける。花などがいっぱいある。
1254 ご意見なし
1255 ご意見なし
1256 ご意見なし
1257 今よりもっと汚くなっている。
1258 ご意見なし
1259 ご意見なし

1260

川をきれいに守るには産業の発達を否定しなくてはいけないと思います。しかし、生活の安定には産業の発達
はなくてはなりません。吉野川周辺地域ビジョンがなくてはならないと思います。ヨーロッパのように川が異国ま
で流れているときはどうしてるのか調査してはどうですか。

1261
四季を通じて親しめる川であって欲しい。もっときれいな水になるように生活排水などももっと考えなければ！。

1262
吉野川は全国的にも清く美しい川で名が通っているので個人個人が、今まで以上に日常生活に気をつけて、
何時までも美しいきれいな川を保てるように心がけて欲しい・・・です。

1263
堤防の道を整備しもっと人が通るようになり、目に触れれば、川や自然に対する人々の意識が高まり、都市と
自然の調和を考えるのではないか。

1264 清い水の流れになる事。
1265 汚れた汚い川。
1266 美しい川になるようにがんばって欲しい。
1267 今のままでよい。
1268 ご意見なし
1269 ご意見なし
1270 ご意見なし
1271 ご意見なし
1272 できるだけ自然のままに残し、緑豊かな川にしつつ安全な川になればよいと思う。

1273

先人から受け継いだ吉野川、子孫に渡すまでに今より少しでも良いから誇れる川になってもらいたい。

1274 イベントをする。
1275 県民が親しみ、憩いの場であるため、美しい川として残してほしい。
1276 イベントというのは好きではありません。何もない良さ、美しさというのもあると思います。
1277 なお汚れている。

1278

上流部の美しさを中流、下流まで保たなければいけないと思う。もっと下流部の人は上流部に目を向けない
と、目の前だけを見ていてはいけない。川はどうして成り立っているのかをもっと考え、源流部へ足を運び、川
をもっともっと勉強しなければならないと思う。

1279
イベントなど人集めに頼るのはできるだけ少なくしたい。自然体の吉野川に戻して欲しい。気軽に水の流れを
見、鳥や蝶と付き合える吉野川。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1280
やはり下流を守るには上流の山を守る必要あり。徳島県は吉野川があっての徳島であり、美しい豊かな川にし
たい。

1281
吉野川は空き缶、空き瓶、農業廃材とで大変汚れている。ボランティア活動と共に県、国などの予算づけをす
る必要がある。

1282 既存ダムの機能整備の対策が急務。
1283 ご意見なし
1284 ご意見なし
1285 自然を残す事を考える。吉野川の恵を考える。
1286 自然の景観を大切に残して欲しい。又、下流は災害対策を万全にしてほしい。
1287 豊かな自然を大切にして公害のない川にしてほしい。
1288 ご意見なし
1289 ご意見なし
1290 ご意見なし
1291 ご意見なし
1292 自然と人口の中和された河川。
1293 洪水調節のためダムや堰は必要だと考えます。
1294 上流は、今の状態で残して欲しい。下流もできるだけ自然のままがいいですね。
1295 ご意見なし
1296 ご意見なし

1297
このままで良いと思う。みんなが汚さないように気をつけていればずっときれいなままでいてくれると思う。

1298 ご意見なし

1299

昔の川のように工事から出た土砂を捨ててダム放流した時に大水が出るので、自然に流れて砂利、砂が出来
るのでリサイクルのため数量を限定して取組んでいただきたい。（砂利の取りすぎで川が下がっている）。

1300 上流支流に目を向け、流域全体が自然に配慮した川づくり。
1301 なるだけ自然のままを残して欲しい。
1302 現在の人達が吉野川について真剣に考えなければいけないと思う。
1303 山の緑と川の青さで田舎の良さを保って欲しい。
1304 故郷のシンボルとしてより美しい川になってもらいたい。
1305 最上流の森林の保全をはじめ、川の中の植生管理は自然は吉野川として残すべきと思います。

1306
流域に跨る各自治体の連帯による上流から下流の人の集まりに参加してもらって山を守り、川を育てる組織作
りを目指したい。

1307 ご意見なし

1308

川は上流、中流、下流と三分別される。池田ダムが出来てからというものダム上流といえるところがどこか、大歩
危、小歩危をあたりだけ中流てどこ青石～脇町穴吹川のはきだし何の変化もなく下流は第十堰からだと思うが
潮の堰である。

1309 水がゆったりと流れいつも心が休まるいやしの場であってほしいと思います。

1310
今のままの美しさ、安らぎを与える川を維持していくために一人一人が認識して、川を美しく保つ努力をする。

1311 ご意見なし
1312 毎年堤防の草刈は必要ないと思う。一年半か、二年に一回にすれば経費は少なくてすむ。
1313 家庭の油かすや自動車関係の油の処理など、検査を厳しくしてほしい。

1314

人工的につくられた流れの変わらない川にならない様に、自然的に手を加えるようにしてほしいです。

1315
多くの一般市民をひきつけるイベントを川周辺で実施するとともに最近、少なくなった「しじみとり」などの対策も
必要でなかろうか。

1316 ご意見なし

1317

Ａさん。Ｂさん。Ｃさんの意見。みんなこれから県民一人一人が吉野川のことを考えてそうあってほしい。

1318

水がゆったりと流れ、水と緑がまばゆくいつも心がいやされている。この空間をこのまま保存したい。

1319 下水道を整備して、きれいな川であってほしい。

1320
洪水時、河川敷の木にビニール、ゴミがかかり見苦しい。河川敷の農業を廃止し、竹林を増す。又河口の「の
り」養殖の網木が目につき昔の景観がない。昔の景気が懐かしい。

1321
池田ダムを撤去して、下水の整備。今の状態では吉野川が下水道となっている。川で泳ぐ事も出来ないし、魚
も住めなくなると思う。

1322

吉野川にとても近いところに住んでいるため、安心して住める環境を第一に考えて欲しいと思います。昭和２９
年に洪水があったと、水位を示したところがありますが、自然に逆らうことは出来ないので安心できるようにして
欲しいです。

1323
今以上の自然が残り県民が川を守って行く必要がある。そのためにも上流から下流の住民が川について親密
感を持ち、将来へと残していく必要あり。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1324

池田ダムが出来たおかげで水害が減ってきた事は大変喜ばしい事ですが、ダムから下流一キロぐらいの川底
は砂と泥でうまり、今まできれいであった川原が砂や土で埋まって石ころなど今は見ることはなく、あるのはヨシ
や雑草が占領してしまっている。国道から見ても、せっかくきれいな吉野川もだいなしだと思う。たまにブルが
来てかってもそれも、川原全部でないので見にくい川原になっている。これは上流から砂利（石ころ）がダムで
止まってしまっているので大水が出るたびに砂と土しか来ないので、次第にうまってますます汚くなっていくよう
に思える。

1325 ご意見なし
1326 ご意見なし
1327 山を守り川を守る。良い水をつくってほしい。
1328 ご意見なし
1329 ご意見なし
1330 見ていて心の安らぎを覚えるところ。
1331 何時までもこの美しさを保ちたい。
1332 鳥、魚、小動物と交歓できる生きている川。

1333
清らかで水が澄んでいる川に戻して欲しい。現在池田ダムが出来てから水の流れが悪くなり、よどんでいる所
がある。

1334

何としてもきれいな水が何時までも悠々と流れて欲しい。ひと頃少し汚れかけて心配していたのが最近又良く
なっています。みんなが心を合わせてきれいな吉野川を我が郷土の誇りとして守っていきたい。

1335 ご意見なし
1336 ご意見なし

1337
水をきれいにし、子供、親とも川での遊び場所づくりをし、次世代に残せる吉野川での思い出作りを演出できる
川にしたい。

1338 ご意見なし

1339
きれいな水を維持しつつ、自然を維持しつつ、しかし、生活に役に立つ川をどう利用するかを考える。

1340 色々なイベントや、学習の機会など増やして、人々のもっと親しみやすい川になってほしい。
1341 きれいな水日本一。

1342

徳島にもアドプトに力を入れるようになってきたので大変うれしい。上流の方も下流の方も、自分のところだけ
美しければ良いというのではなく、大きな目で自然を守る事に力を入れなければすぐに汚れてしまう。

1343
平成１２年、１３年、冬になると地下水が０になっている。水量がだんだん少なくなっていることが心配。美しさを
保つためには水量を保つ事が大切！

1344 ゴミのない、鳥の遊ぶ川。
1345 自然を感じられる身近な場所として美しい川であってほしい。

1346
吉野川を自慢にしている。他県の人々が来た時は川原でキャンプを…。この川を大事に美しく環境を保って行
きたい。上流から下流、又南岸と北岸の美しさや自然を壊さないようにして。

1347

雄大な自然を残し、ゆったりと流水が流れる吉野川がいつまでもあること。当然周辺の住民が安心して暮ら
せ、いつまでも吉野川が「身近な自然」として存在している事。吉野川が友達でありつづけること。

1348 河口付近の水質を向上したらよい。
1349 上流域と下流域の人々が連携し、吉野川のきれいな水を守る。自然のままであってほしい。
1350 清流。

1351

豊かな水が流れ、川辺には菜の花、桜、チューリップなど四季折々の花が咲き乱れ、せせらぎの音を聞きなが
らログハウスでキャンプをし夜は温泉に入れたら最高！。癒しの吉野川バンザ～イ！。吉野川大好き！。

1352 ５０年～１００年後吉野川のために工事をしてください。

1353
県外に行っていて、帰ってきた時に吉野川を見ると安心する。このままの景観や空間は、このまま残して欲し
い。

1354
子供達が泳いだり、たくさんの人が吉野川に集まるようなきれいな川がほしい。柳の木、ねむの木、しゃしゃぶ
の木が育ち砂がきれいになり裸足で遊べる川原に戻したい。

1355
河川敷を整備し、多目的に活用できる憩いの広場としての役割（あくまでも自然環境に配慮した整備を重視し
てほしい）。

1356 ご意見なし
1357 なし
1358 ご意見なし
1359 ご意見なし

1360
水源税を作って山の整備して水を守る。四国四県で吉野川を守ること。吉野川流域の財産として環境よくし、
利用すること。

1361
将来像については、前述のように水資源利用者の吉野川の重要性の認識に大きく左右されると思います。資
源が枯渇してからでは遅いので、できるだけ早い周知徹底が必要であると思います。

1362 四季を通じて親しみのある吉野川。

1363
川の水を汚さないよう取り組み川の周りを美しく、吉野川へ遊びに行きたいなと思うような整備を考えて実現し
たらいいと思います。

1364 ご意見なし
1365 地域（場所）の特徴を生かし、観光、漁、子供達の遊び場、キャンプ場、等を整備する。
1366 吉野川が自然で豊か。⇔人間が自然で豊か。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1367 川のところところで遊べるところが欲しい。

1368
安全上の防災対策を充分行い、空き地の河川敷を利用し、イベントなどを出来るような施設を行い、その他の
部分は自然、原生状態を保てるよう充分メンテを行う。

1369 ご意見なし
1370 ゴミのない自然の豊かな川になればよい。
1371 ご意見なし
1372 自然を生かした日本を代表する川に。

1373
自然を求めて来た人達の憩いの場であって欲しい。農業、工業、広く水の恵を受けて発展して欲しい。

1374 美しい水をいつまでも守ってください。
1375 四国の中心部の観光地として、様々な人々が憩える豊かな自然を生かした観光地であって欲しい。
1376 めっちゃ汚くなりそう。
1377 ご意見なし
1378 汚れた川になってそう。

1379
水に対する感謝の気持ちが持てるイベントを考えて欲しい。（家庭や工場等でいかに利用されているかがわか
る具体的なもの）。

1380 四季を通じて、安心できる川。美しい川。
1381 ご意見なし
1382 ご意見なし
1383 自然を守る形で整備して欲しい。
1384 このまま将来に向けて、残して欲しいと思いました。
1385 できるだけ今のままで、これ以上開発はしない。自然が一番である。
1386 必要のない人工的なことはしない自然のままの吉野川であって欲しい。

1387
水質を悪化させないために、住民が取組む必要があると思います。水質、ランドスケープともに素晴らしい川に
なってほしい。

1388
水量が豊で穏やかな流れの昔の吉野川になって欲しい。自然を残し、不必要なダムや人工的な護岸工事は
止めて、心癒される川であってほしい。

1389
徳島市は他県に比べて、水道水がかなり安いと思います。安くて美味しい水が飲めるような水質保全ができれ
ば良いと思います。

1390 県民一人一人の心の居場所とすること。水は母の母体を現し、人は母の心の中に安らぎとす。

1391
四国の財産である吉野川を憩いの場として将来も残すには利害関係者の意見は必要最小限度としてほしい。

1392 下流域に生活する私共にとっては第十堰に変わる、近代的な可動堰がどうしても必要である。
1393 川が汚れないよう、また今以上の水質であってほしい。
1394 四季を通じて親しめるような吉野川に。
1395 水質が保全され、大雨でも安全である河川。
1396 ご意見なし
1397 Cさんの意見。
1398 ご意見なし
1399 ご意見なし
1400 ご意見なし
1401 ご意見なし

1402

自然豊かな吉野川を残すと共に、豊な水量を生かしたスポーツ（水上バイク、ウインドウサーフィン）や河川敷
でのイベント（バーベキュー、凧揚げ、キャンプ等）を行い、日本全国から遊びに来るような日本一の河川にし
てほしい。

1403
徳島県といえば吉野川を連想させるような川づくりをしてほしい。それに加えてし生活に密着した場として将来
的に誇れる川になってほしい。

1404 汚水を流さない。きれいな水を満々とたたえ、防災にもすぐれた川。

1405
上流、中流、下流で役割分担をして美しい吉野川を守り、特に下流の堤防の美しさを生かす方法を検討して
ほしい。（例えば花畑など）。

1406 出来る限り風景を変えないでほしい。
1407 あまり手を加えずに自然のままのきれいな吉野川を後世に残して生きたいです。

1408
（古きをたずねて新しきを知る）日本人はるかな旅（NHK）のテープをご覧ください。現況を知り将来を考える事
が出来る河川工学。担当者必見のものと思われます。

1409 自然環境にマッチした防災。
1410 地球がきれいになるように。

1411
グリ石のたくさんある美しく澄んだ川の水であってほしい。そのために自然であってほしい。人の手を加えずに
ありのままであってほしい。

1412 Cさんの同意見。

1413

水がゆったりと流れ、水と緑がまばゆくいつも心が癒されている。都会にはない空間をこのまま残して欲しい。

1414 自然と環境を大切にしてください。

1415
上流地域は得るものが少なく、過疎に悩まされ、下流地域は水の恵を受け、都市化が進むという基本構造を
打破する。上流の魅力を磨いて欲しい。

1416 北上川効果など言われているが、町発展見習うべき、環境破壊は困るが良い企業誘致積極的に。
1417 徳島県人の遺産である。個人の利益でなく、他県の人にも分かち合えることが人類の喜びである。

1418
山、畑、水田、川、海と豊な水循環を、子供から大人まで個々がかかわれる形で、将来にわたって守り育てて
いくようになって欲しい（教育は非常に大切）。

1419 徳島の財産である吉野川。次の世代、またその次の世代に美しい吉野川を残してやりたいと思う。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1420 きれいな水流でありつづけて欲しい。
1421 地域住民を柱に水質を良くし、他の地域民も協力して四季を通じて親しめる吉野川。

1422
私が思う吉野川将来像は水がゆったり流れ水と緑がまばゆくいつも水が清く美しく、何時までもこの景色を残し
て欲しい。

1423 下流の住民が上流の住民に協力して費用を分担し、保水力のある森林をつくる。
1424 ご意見なし
1425 自然を残して災害に強い吉野川。
1426 子孫に誇れるような自然の残った美しい川であって欲しいと思う。

1427

これからの吉野川の保全、改修などを考えた場合、川辺からの風景等の変化はしかたないだろう。しかしあくま
でも自然環境にマッチした保全、改修であって現在以上の清さ美しさまた、昆虫、魚類、植物などの保全が保
てるよう願う。

1428 ご意見なし
1429 上流域での植林などで環境を保全し、何時までもきれいな水を供給してほしい。
1430 自然に共生した、河川を目指す。

1431
このままだと、グラウンドはとてつもなく汚いところになるでしょう。皆で力を合わせて吉野川とグラウンドの保護
に。

1432

自然が多い本川村でも、蛍の数が激減しています。何時までも清らかな吉野川であって欲しいし、人工的な河
川改修は災害防止の観点からは仕方ないと思いますが、自然との共生に配慮して欲しいです。

1433
ダムがある限り昔の川は戻らないが下流に向けての放流量を多くし、魚の住める吉野川流域となるよう希望し
ます。

1434 最大限に自然を活かして、美しいものは美しく。危ない点は改善すべき。とにかく山の保全再生を。
1435 ご意見なし

1436
ゴミなどがなくて、透きとおった川の中を魚なんかがたくさん泳いでいる吉野川がいい。もっと周りに木などが欲
しい。

1437 ご意見なし
1438 上流をきれいにして川を守る。皆が集まる吉野川であって欲しい。
1439 ご意見なし
1440 子供の頃のような水の豊かな流れの川に、戻って欲しいと思う。

1441
遠い将来は、堤防を取り除いて自然のままに。住居などは、高床式に（超高層ビルなど）。それまでは自然派と
豊派との攻め合い。

1442
将来といっても何かするにもお金がかかります。必要なものもあるのでしょうが、予算もあることなのでボランティ
アや自然発生的にイベントや行事ができればと思います。

1443 ご意見なし

1444
上流を綺麗にしないと、川が汚くなる。いったん汚れた水を美しくすることは大変である。四国では全体的に取
組む必要が大きい。

1445 昔のようにたくさんの魚の住める綺麗な水の吉野川になればいい。
1446 川を平均化しすぎて、急流や淵がなくなった。

1447

四季それぞれのイベント会場として使用。ウィンドサーフィン、水上バイク、カヌー等利用者にも協力してもらっ
て、マナーの徹底をしてもらう（ゴミの持ち帰りも含む）。又ここからここまでの区間はウィンドサーフィン使用等
決めて練習場、競技会場に使う。子供に問い「どこに遊びに行く？」｢吉野川」と答えが帰ってくる場所。

1448 ダムなどをあまり造らないようにして、山には植林をする方が良い。
1449 水質を向上させていく努力して、美しさを取り戻したい。
1450 美しい自然を残しつつ、家族や友人と一日楽しめる施設などの充実をはかる。
1451 ご意見なし
1452 治水と利水の調和をはかりながら、できるだけ自然な形のままで残していきたい。

1453

アドプト参加のボランティア団体や流域住民は常に堤防のゴミ拾いをしているのに、国土交通省のパトロール
カーに乗っている職員はパトロールするだけでゴミが落ちていてもそのまま通り過ぎている。管理路上のゴミぐ
らいは拾って欲しい。

1454

自然は人をつくる。私は７２歳生まれで、今日まで26402日間、社会を見てきた。現在ほど豊かで住みよい社会
はない。温故知新、の心を持って前人が作った文化、偉業をたずね、さらに現代の我々が前人の遺業を引き
継ぎ、目先のことにとらわれず、グローバルな考えで英知をしぼり、この大吉野川と共存しよう。

1455

徳島が誇れる川である。皆が胸を張って「自分たちの川が一番」といえるような川でありたいと思う。

1456 上流、下流と関係なくゴミを出さない川を汚さないという、一人一人の意識が大事だと思う。
1457 ご意見なし
1458 ご意見なし
1459 ご意見なし
1460 ご意見なし
1461 香川県工業用水を豊富にして、香川の水資源確保に努力して欲しい。
1462 ご意見なし
1463 この素晴らしい吉野川を壊さず綺麗にすると。
1464 極力人の手を入れず、自然のままで。
1465 ご意見なし
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1466 魚や貝がたくさん獲れる川であってほしい。
1467 高知県の四万十川のように人がたくさん集まる川であってほしい。

1468
徳島県の河川ではないので、四国全体の河川として広く、検討していく必要があり。各県の理解が必要であ
る。

1469
吉野川の水その周辺の木や花、何か人類のためにならぬのかといつも考えていた。これからも私なりに考えて
行きたい。

1470 ご意見なし

1471

自然で豊な吉野川（四国三郎）を大々的に全国にアピールして、徳島の観光資源としてもよいと思う。

1472
地域住民が水と親しめる川にしてほしい。水質も綺麗になれば泳げるし、川の水も飲めるような川に戻ってほし
い。

1473 河口付近の河川敷をもっと綺麗に整備（手入れ）をすればもっと人が集まると思う。
1474 ご意見なし
1475 河川敷の利用を前向きに推進すべきである。
1476 上流地区の下水道の整備をすること、垂れ流しはしない。
1477 水が美しく豊富で自然を壊したくない。

1478

四国地方は都会的人の流れ、物の流れを求めるのではなく、水がゆったりと流れ川面に青空が写り、夕日が
映える。都会にはない空間を持つ「イナカ」を都会人に感じさせる吉野川を想像、イメージしよう。

1479 ご意見なし
1480 ご意見なし
1481 定期的に盛大なイベントの定着。（全国的に誇れるもの）。
1482 県民の誇れる吉野川になれば良い。

1483

過般の第十堰の論議は論点が本質を離れていたと思います。問題の根底に流域住民がどこまでの被害をど
のように受容する考えなのかを自ら認識したうえで、各種対策の要、不要を論ずるべきで、遺跡保存的論議と
は異質であると思います。

1484 ご意見なし

1485

親水公園等気軽に川と接することの出来る場所を作ってくれるのは良いのですが、作ったら作りっぱなしの場
所が多い様に思うので、せっかくお金をかけて作った所は、後々の管理もしっかりとして欲しいです。

1486 手をかけない部分を残す工夫。

1487
昔のように泳いだり、魚釣りなど子供が遊べるような綺麗な吉野川にして欲しい。（汚水の処分）川へ流さない
ように。

1488 可動堰にして水の調節を行い安心させてもらいたい。
1489 森林の保全に力を入れてもらいたい。
1490 Ｃさんの意見に賛成です。
1491 自然的保存。

1492
自然をこわさない堤防補強や、浸水対策や水防竹林。大人から子供まで川辺で遊べる場所がほしい。又飲水
としても安全な水であって欲しい。

1493
年間安定した水量流れに、自然の緑のダムであります、山林、林地の手入れ特に造林（杉や檜）地の保水力
確保に適正な間伐作業を進める事が急務でしょう。

1494 ご意見なし
1495 ご意見なし
1496 ご意見なし
1497 全国から多くの水泳仲間が参加して、吉野川で楽しみ健康で明るい吉野川であれ。
1498 今のまま、もしくは今より綺麗な川にしてほしい。下流域でも安心して泳げるように。
1499 上流と下流との連携。
1500 上流、下流にゴミなどを捨てず、美しい流れのある川に。

296



Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1501

せっかく豊な川を保ちながら、台風災害時における対策が出来ていない。先般市の一部の人が実施したアン
ケートによるとダム反対との答えが出ていた。吉野川には北岸もあることを十分認識してほしい。台風時の災
害から逃れるため是非、吉野川の水量調整が可能なダムの建設を考えて欲しい。古老の話によると大雨が三
日も続くと、北岸は決壊し一面皆、河となり家屋の流失や馬を飼っている家庭では馬の首を納屋の梁りに吊る
し耳に水の入らぬ様必死の手当てをしたと聞かされる。徳島市内に住む人にこの辺のダムの大切さを認識し
ていただきたい。

1502 水害のない河川行政を期待します。

1503

ある程度の改修はやむを得ないと思います。徳島県全体の農業に吉野川の水がもっと有効に利用されるよう
に徹底した整備を求めたいと思います。今の第十堰は江戸の昔から残された建造物です。１００年以上も経っ
ているのに十分な整備もされず、文化財として残すというのは農業活性化へのチャンスをあまりにも台無しに
している感じがします。

1504 吉野川に足をつけたくなるような川に。
1505 清流と呼ばれ、住民及び他県からも親しみを持たれる姿になればと思います。
1506 ご意見なし
1507 ご意見なし

1508

川や川沿いに捨てられたゴミなどは、大雨や台風時に全て海に流れ出てくるので、河川と港湾の上手な付き
合いをしてほしい。どこからどこが川のゴミでどこからどこが海のゴミなど、擦り付け合うのはおかしい。

1509
川上、川下一体となった自然環境保全、治山、治水は必須、手をかけなければ自然は守れない。山が守れな
ければ、水は守れない。森林保全のために全国民が乗り出す必要があり、その時間的余裕は少ない。

1510 人々が親しめる吉野川。

1511
静かな吉野川、地域の人に愛される吉野川、イベント等で一時的に騒ぐのではなく、毎日の生活にたたある、
見たいときにそこにある吉野川で良い。

1512 吉野川支流域の水資源確保策。(一雨降れば数時間、数日で水位変動が激しいので。)
1513 美しい自然を、このまま残して欲しい。
1514 ご意見なし
1515 現在以上に美しく、後世に伝える義務があるのではないか。
1516 川の周りに緑を植える。川の周りに森をつくる。
1517 現在と特に変わらないと思う。
1518 清流の保全。

1519

アドプト等に県民が参加し、自分の子、孫の時代まで考え、魚が多くすみつく川にしていかねばと思います。

1520
徳島イコール吉野川のイメージが全国にアピールされておらず、県外の人達は吉野川の素晴らしさを知らな
い。(私自身も住んでみて初めて知りました。)

1521 安全な流れを確保し、県民が有効に使える堤防の整備。
1522 いつまでもこの自然を残して欲しい。
1523 ご意見なし

1524
清流としてのイメージアップを行い、水辺環境の整備を行い、みなの憩いの場となるような川になれば良い。

1525 特になし

1526
①ゴミを捨てない、綺麗な川。②川の真ん中に生えている木は処分して流れをよくする。それに流木、古いビ
ニールがかかり流れを悪くしている。③県外の川の方がよく整備されている。

1527 自然のまま残して欲しい。
1528 ご意見なし
1529 水質の浄化。
1530 安全な河川。
1531 吉野川は徳島の自然の大きな財産です。自然に逆らわず、大きな流れにいつまでも保って欲しい。
1532 安全、安心を主体とした、心の癒し、憩いの場としていつも身近な川であってほしい。
1533 ｢豊な自然を次世代に引き継ぐ」という観点を忘れないで色々な事業を進めて欲しい。
1534 ご意見なし
1535 美しい川であって欲しい。
1536 ご意見なし
1537 素朴だけど美しく清らかな川を守り、安らげる環境を引き続き保ちたい。

1538

清らかで澄みきった水が、将来に向けて流れるように。今年は水の流れが悪く鮎が釣れませんでした。

1539 ご意見なし
1540 ご意見なし

1541

早明浦ダム、大歩危、小歩危、中流、河口部と川もいろいろ姿を変えますが、今の姿でほぼよいと思います。
農業用水、水道水、工業用水等の産業、生活としての川、洪水からの被害を防ぐ堤防やダム、遊びや安らぎ
を与える川と多目的な用途に使われ、なおかつ美しくゆったりとした吉野川でよいのではないかと思います。

1542

安全な生活のうえで、自然を生かした、利用した吉野川であってほしい。特に間接的に山を守ってほしい。

1543 景観は維持させて欲しいです。しかし安全対策も要と思っています。
1544 自然を大切にして下さい。
1545 ご意見なし
1546 ご意見なし
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1547 四国三郎の名の通り、四国を潤す川であって欲しい。その為に特に徳島県民の理解を得たい。
1548 ご意見なし
1549 ご意見なし
1550 上流の保水力を高め豊富な水流を確保する。
1551 上流域の振興と森林の保全。
1552 ご意見なし
1553 自然がいっぱいの吉野川に。

1554
防災面で周辺の住民が安心して暮らせるような措置をとってもらい、もっともっと県民にとって身近で宝物のよ
うな存在になっていたら良いなと思う。

1555 ご意見なし

1556

昔は山の木を切り倒し焚き木にしていて雨水がもろ川へ流れていて洪水になっていたが、今は山には木が生
い繁っている吉野川の場合補強で十分と思う。今の世の中、金があり余っているのであればダムとか何兆円も
使って造るのもいいが、税金の無駄遣いはやめてほしい。命と財産を守るは大げさ。吉野川の水はもっとなみ
なみと流れていた。今は石ころの見える川が広がっている。

1557 人々に安らぎを与える風景がいつまでも残っていてほしい。
1558 現在の水質、水量を維持して欲しい。
1559 ご意見なし
1560 現在のまま保存、管理していくこと。

1561
日常的な憩いの場やイベントの充実は勿論の事、自然環境を守った上で安全対策を確実に実施できた河川
となる。

1562 ご意見なし
1563 ご意見なし
1564 四国三郎として県民に親しまれる川。
1565 上流の保護。

1566
もっと日本中にアピールして、全国で知られるようにした方が良い。例えば四国だと四万十と全国では思って
いるのでは。

1567 ご意見なし
1568 ご意見なし

1569

河口だけでなく、いろいろな地域で野外ステージでのコンサートやカラオケ大会など催して欲しい。

1570 自然なきれいな川にして欲しい。
1571 雄大で清らかな水の流れを今以上の状態（下水処理等の推進による）で将来に残したい。
1572 ご意見なし

1573
中流までは清らかで飲める吉野川にする。下流は漁業に(水泳、釣り、カヌー、水上バイク等は汚染源である。
自然のままに)活用する。

1574 吉野川の上流、下流全ての人々が力を合わせて吉野川の大きさ美しさを守って欲しい。
1575 吉野川と共存共栄していける未来。自然とうまく付き合っていける未来があれば良いと思う。
1576 ご意見なし
1577 水質の保全につとめ将来も変わらない、今のままの吉野川であってほしい。
1578 ご意見なし
1579 豊かな水と緑の風景。川原の白い石や青い石が見えるようになったら良い。
1580 いつも澄んだ水が流れる川であって欲しい。
1581 洪水による被害が起こらず、護岸が整備され、きれいな水がながれ魚が多く棲む川。

1582
今は自然が大切と思う。川内、応神側は水の流れ、河川敷の少なさ等により、決壊の恐れが大きいと私も思
う。安全と自然との調和が大切と思う。

1583
川をきれいにすると遠い所からの観光もふえる。川を汚さないように、マナーもきちんと守れるように頑張って
ほしい。

1584 恵まれた自然を皆で守り育てていきたい。
1585 人間には自然が必要だと思うので、このままであってほしい。
1586 小さい頃楽しんだ川遊びを、子供達にも伝えるような環境をつくって欲しい。
1587 上流をきれいにするべき。森林の保護。河を使ったイベントなどは不要。美しく残すことが必要。

1588
吉野川のイメージや恵み、つき合い方、安全で安心を打ち出そうとしているが、その、河川とは住民に何を与
えてきたのかを、もう一度考え直す必要がある。単なるイメージだけでは納得しない。

1589
吉野川フェスティバルなど続ける中で、県民全員が関わっている様になりたい。皆が安全で楽しく、遊べる空
間であってほしい。

1590

全国の人が四国三郎といえば吉野川と言えるくらい有名に。イベントに全国の人が来るようになれば良い。

1591
今より美しい川になって吉野川近辺で色々なイベントなどが出来、徳島県の発展につながって欲しいと思う。
水道水としても安全に使えるようにしてほしい。

1592
都会には少なくなってきた自然を残して欲しいと思います。ゴミ等を捨てないで、四季折々の草花が咲いてい
る様な護岸造りを目指して欲しいと思います。

1593 Ａさんの意見と同じです。
1594 自然を表に出した交流広場（子供が遊べる場所も）。例えばめだかの学校等。
1595 きれいな水を守り、野鳥、魚が自然にあること。
1596 ご意見なし
1597 取り合えず、今より悪くならない様にし、色々な問題を直していってほしい。
1598 子供の頃、川は格好の遊び場であった。今後も手じかに触れ合うことが出来る場であって欲しい。
1599 私達が小さかったころの状態がいつまでも維持できればと思うのですが。
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1600
川底の石が茶色になっているのはつらい。関係する全ての人がもっと「美しい吉野川」を取り戻すように考えて
行動すべきだ。

1601 自然と人工的なものとの調和。日本が誇れる美しい吉野川を何時までも残したい。

1602

川を知る事は単純に川で遊ぶ事だけではなく、川を尊敬する事であると考える。川を利用する事だけを考え
ては駄目で、川を守ること、人為的な介入はよくよく考えた結果でなければならない。もっと川を尊敬できるよう
になるような啓発も！

1603 Ｃさん。
1604 山に広葉樹林を植林する等して水量を増やして欲しい。ダム等はいらない。
1605 もっと色々な地域で吉野川を利用したイベントを開催し全国から人が集まればいい。
1606 地域おこしで、四季を通じて親しめる吉野川になる様にする。

1607
吉野川には絶対にダム等は新規に造らない。川幅を広くとり何時までも自然を大切にする。堤防をもう少し高
く、堅固な堤防の創造。

1608 堤防にジュースの缶やゴミを捨てないように。
1609 自然を壊さないように綺麗な川のままで。
1610 いつまでも、自然のままでいてほしい。

1611
もっと地域の人達が集まったり、遊べたり出来るような施設。（大がかりな物でなく、遊歩道とか自然を生かした
物）。

1612 徳島の象徴としてアピールしてほしい。川と人を分けずに生活に密着した川になるように。
1613 吉野川は上、中、下流地域によって治水利水が違っているので、各地域に応じた施策が必要。
1614 ご意見なし
1615 今現在の姿を後世に大切に引き継ぐ事。
1616 Ｃ。
1617 清流と呼ばれる様に浄化して欲しい。
1618
1619 上流から河港まで舟で（カヌー）行けるように整備して欲しい。
1620 治水、利水、癒しとしての価値がより高く重要である。
1621 ご意見なし

1622
清流吉野川があり、太平洋に面していて空気の入れかわりがよく空気がきれいし、原子力発電がなくて安心し
て住めるし、暑くなく、寒くなく徳島は東洋の｢楽園｣である。

1623 なるべく自然的に憩いの出来る堤防にして欲しい。
1624 今までと変わらず。

1625
吉野川に望むことは｢美しい、優雅｣である。そうするためには徳島県民全員の協力が必要不可欠であると思
う。

1626 日本でも有名な河川の一つなのでその名にふさわしいように自然を残して欲しい。
1627 水量が多く、きれいな川であるため、自分ができることをまず考えていきたい。

1628

上流に生活している人はきれいな水を作り流しているので、下流の人はもっと山を守る運動をして欲しい。

1629 ご意見なし
1630 生物が原風景にあること。安全で水が豊富で美しい川であること。

1631
上流に池田ダムができてからヘドロが目立ち始めた。川底が見えていたのが見えなくなった。清流に戻って欲
しい。

1632 ご意見なし
1633 ご意見なし

1634

私の幼少の頃に比べると今の吉野川は水も水辺もずいぶん汚くなっています。県民の生活のためにはある程
度仕方がないのかもしれないが、より美しい私達の川をまもるために皆で協力しなければならない。

1635 吉野川水系流域にこれ以上ダムを作ってもらいたくない。
1636 今のままで自然を壊さずにいて欲しい。
1637 河口の河川敷の広場の整備をする。

1638

香川県からの年間分水料はいくらか。徴収していないのなら、徴収すべき。昔は香川と徳島は合併していた
が、香川県は「徳島と一緒では、吉野川の治水にお金がかかる」と言って別れた経緯があるので香川県から
徴集すべき。

1639 Aさん。Bさん。Cさんの言う様願いたい。
1640 吉野川と四国の文化を連携させ、アピールしていく。
1641 吉野川水系全体の自然環境をよくする。

1642

他県から見学に来る人の話を聞くと、｢河口から岩津まで堤防上を走ってみて」こんなすばらしい川は他県に
は見当たらないと言います。最近やたらと整備され（上板左岸、岩津下右岸）イメージが悪く(私の頭の中で)
なっています。なるべくそっとしていて欲しい。

1643 都会にない自然を残しておく。

1644

美しい川を残してまた憩いの場になるように。緑が多くてきれいな水のまま自然を残していって欲しいです。

1645
流域のみでなく、県全体のかけがえのない財産としてみんなが捕らえ自然を配慮しつつ緑のダムなどの森林
による総合的な治水対策を行い安全な川とすべき。

1646 今よりももっと魚がいられるような川になって欲しい。

1647
色々な人たちが川に親しみ交流の場とする。そしてグリーンツーリズムのメッカとして国内だけでなく海外から
も多くの観光客にきてもらい、徳島のよさを世界に発信。

1648 ご意見なし
1649 汚れのないきれいな川でなおかつ防災上安全な川であってほしい。
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1650 自然環境や景観に配慮した美しい川にしてほしい。

1651
吉野川は四国、徳島の宝物。最上流から河口まで流域全体を流域に住む人々の知恵と工夫で一層光るもの
にしていく必要がある。

1652 県民グランド周辺に川の駅などを設置して、交流の場として利用したい。
1653 例えばのA、B、C様の思いそのままです。
1654 ご意見なし
1655 せめて今以上のごみのない美しい川であって欲しいです。

1656
吉野川の源流の森から再生することや企業、家庭の排水。ごみ問題。一人一人が身近なこととして考えて行く
ことが必要と思う。

1657 堤防を整備。家族で遊びに行けるようにして欲しい。

1658
川にごみを捨てないようにして欲しい。今以上に分水をしないようにして欲しい。そして青い四国青い吉野川
きれいな吉野川をいつまでも保って欲しい。

1659 清く。豊かな河川であることを期待しています。
1660 ご意見なし
1661 人と川、生活が一体となるような吉野川がいい!
1662 活用、整備の仕方によっては四万十川より美しい川に!
1663 ガラスの破片、空き缶、ビニール袋とかのない美しい川。癒しの場所。

1664
徳島はもっと吉野川を誇るべき。死川はごめん。長良川、諫早湾灌漑問題に次ぐ環境問題を作らないで欲し
い。

1665 ご意見なし
1666 近くの人が吉野川を親しんで何回も訪れ、心和む川であって欲しい。
1667 イギリスの運河を手本に自然を守って欲しい。上流に植林など考えて欲しい。
1668 自然を守っていくこと。

1669
今環境問題がクローズアップされている。今後吉野川は徳島の美しい自然のシンボルにしていかねば。

1670 豊かな水と美しい流れをこのまま残して欲しい。
1671 ご意見なし
1672 ご意見なし
1673 特になし
1674 ご意見なし

1675
水がゆったりと流れ水と緑がまばゆくいつも心が癒されています。都会にない空間はこのまま残して欲しい
わ。

1676 山間のいたるところに砂防ダムが花が咲いたようにできる。
1677 ご意見なし

1678
上流はしっかり植林を行い。水資源が時間をかけて川に流れ落ちるようにすると共に、魚の栄養になるプラン
クトン類が発生するような環境に優しい川づくりをすべきである。

1679
子供達が、テレビゲームばかりするのでなく河川敷で、野球やサッカーをし、吉野川の自然とともに生きていく
川であってほしい。

1680 ご意見なし
1681 各種イベントの場所となる。明るく綺麗なイメージ。
1682 水量の豊富な、魚がたくさん泳いでいる澄んだ川。

1683

子供や動物が安心して、遊び場で暮らせる河であって欲しいと思います。危険な釣り針等が錯乱して、場所
によっては近寄れない所があります。漁業組合に働きかけて、漁具の回収を義務づけるべきです。

1684

吉野川を利用した自然環境で日本の古き良き故郷というものを作り出し、吉野川流域で休暇村を形成する。
自然を用いたカヌー場、生物公園を点在させ川と人間が触れ合える一大スポットとする。この実現のため上流
から下流全てにおいて森林の育成、人工的な護岸の自然に近い護岸への改修。水と親しめる泳いだりする
事の出来る場所を自然をふんだんに用い点在さす。水を汚す汚水を下水道の整備によって少しでも改善す
る。最終的に求める事は、水質、生物を昔のように豊かな状態に戻し、安全に吉野川を触れ合える環境の整
備。

1685
悠久の大河といわれる吉野川も現在は大丈夫と思ってても、本当に昔のような荒れ川にならぬ様切にお願い
します（堤防の補強です。）。

1686 上流域の守りを下流の人と共に考え保全につとめたい。

1687
下流域において、マリーナ設備を増やす。ジェットスキー,ウェイクボート等の設備を作り日本を代表するマリン
(?)スポーツのメッカになると良い。

1688 ご意見なし

1689
吉野川中流あたりの河川敷をもっと整備し、憩いの場を多く作り、イベントができるような場の吉野川にしてほ
しい。

1690 水と緑の自然公園的なもの。

1691
身近で自然が残っている吉野川です。人工の構造物はあまり作らないで、自然そのままを大切に保存して
いってほしい。

1692

吉野川フェスティバルも毎年行っています。草原にシートを敷き、空を見上げて花火を見るのが大好きです。
町中に混む所に行かないでも十分に楽しめる場所がもっとあれば良いことですねぇ。イベントもボランティアを
募り、開催するのも地域性を高める一つの方法。若者も自分たちから何かすることによって、開けてくること
（道）が見えると思う。何をすれば良いのか、人の為になるという認識を各人が持つ事で川のマナーも良くなる
し、ゴミも減る。たくさんの方に関わってもらうことの方が、大切ではないか。

1693 都会に無い空間を利用し、地域の活性化の促進。
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1694 ご意見なし

1695
上流も下流も川の根本は同じ。エゴむき出しでは良くならない。環境保護一点張りでは何事も良くはならな
い。県民の意識改革。個人主義ではなく協調性が大切。

1696
今後色々な護岸整備や、河川事業が行われ、吉野川はその都度姿、形を変えていくでしょう。しかし環境へ
の配慮がなされても、将来は今の現況とさして変わらないような気がします。

1697 人の手を加えた清流等でなく、昔ながらの自然のままであってほしい。
1698 出来る限り現状維持。

1699
決してばら色ではない。今何か手を打たなくては自然の浄化力、人類の汚染力の状態では、人々の生活を
変える。自然保護意識の啓発、川を守る実践力の向上以外にない。

1700 ご意見なし
1701 きれいな水がゆったりと流れている吉野川でありたい。
1702 水源地域の振興。
1703 徳島県へ行けば吉野川が流れていると他県の人達に言われるようにと思う。

1704
堤内外の有効利用。娯楽設備、下流には多いが石井町付近にもほしい。堤防及び河川敷の有効利用（道路
網つくり）。

1705 きれいな水と良い水をつくりだす環境整備。
1706 自然豊な川づくり。
1707 もっと観光ＰＲして川くだりとかできるようにしてほしい。
1708 ご意見なし
1709 ご意見なし
1710 県民の憩いの場。

1711
堤防下にサイクリングロードなどを整備し、環境を良くし、絶えず人が集まると粗大ゴミ等を不法に捨てる人も
いなくなる。ただ建設省のパトロールが事務的に走っても意味がない。

1712 ご意見なし
1713 水源の涵養に努め、流域外にも用水の提供し国として寛容な対策を講じてもらいたい。

1714

①一定量の水の確保の方策（植林、山林の手入れ、川内での溜）。②上流から下流までひとりひとりの川をき
れいにするための啓発活動（四万十川、穴吹川までにする）。③吉野川を②のようにするため支川の整備（支
川にはゴミ、機械器具投棄が多い）。

1715

昔の吉野川の水は美しかったが、今は大変汚れている。下水道の整備が急務である。定期的にゴミの掃除も
必要である。太刀野で中央構造線の見えるところがある。これを吉野川側から見る様整備して欲しい。（県道
には道の駅が出来ておりますので）。

1716 ゆったりとした流れ、現在以上の水量の確保。飾らない吉野川であってほしい。
1717 透明度の高い、綺麗で美しい吉野川になれば良いと思います。
1718 山と川の自然を守っていくべきだと思う。
1719 吉野川は子孫に残す宝です。地域の人々が協力して清流を守り続けなければいけないと思う。

1720
今話題になっている第十堰、私個人としては可動堰が出来、車道が出来ればよい。イメージとしては、とても
吉野川が綺麗と思う。

1721 ご意見なし
1722 Ｂさん。
1723 ご意見なし

1724
上流域等の森林を整備して豊かでもっときれいな水にして欲しい。その為にも問題点を把握して目的に応じ
た適切な対策工を。

1725 このまま残して欲しいが、ゴミを捨てたり色々な物を作って自然のものを壊して欲しくない。
1726 ご意見なし
1727 Ｂさん。

1728

都会の孫たちが、吉野川や沖洲海岸が大好きで、泳いだり貝とりをする。むやみにいじらず自然のままおいて
欲しいと言って帰る。子供の頃の思い出が無くなっていく事に娘は落胆している。孫、子の代まで大切にしま
せんか。

1729 私が思う吉野川の将来は、今以上に美しい水があって、美しい景色がある。

1730
上流を守ると共に、下流も出来るだけきれいにしていきたい。一年中自然を楽しむことの出来る吉野川であっ
てほしい。

1731 吉野川全体に堰をつくって欲しい。（１０箇所）
1732 もっと川原でイベントなどをやって自然を増やして欲しい。

1733
今まで清く美しい流れを守ってきたのだから、将来もこの状態、よく言えばそれ以上に自然にあふれ、思い出
をつくれるような場所であって欲しい。

1734 Aさん上流を綺麗に、Ｂさん地域起こして、Ｃさん人々が来て下さる川。
1735 吉野川に面している町住民の小集会、準備会実施。
1736 吉野川を利権の材料にしないように。
1737 老齢のためわかりません（８３歳）
1738 自然の形を一度壊すと、再び戻る事はないので、しっかり考えて欲しい。
1739 県外車を多く見る。きれいにして印象に残るようにしたい。
1740 全国の一級河川の中で、最も水質の良い河川となれば良いと思う。
1741 雄大で美しい今の姿を大切にし、より多くの人が親しめるようにしてほしい。

1742

1.流域市町村の下水道の整備。2.小さい川（支流）からの家庭排水の処理。以上の整備が出来ないと吉野川
は昔の川に戻れない。流域市町村の清掃ボランティアの定期的な活動の推進を計ってほしい。

1743 子供のうちに吉野川で遊びそして自然の厳しさ、楽しさを学べる場にしてほしい。
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1744

時代おくれのようなダムや人工的な管理はやめて、被害があってもその後のケアや援助で再建できる住民で
ありたいこと。川に背を向けてしまいがちな、今の護岸のあり方が将来なくなっている吉野川を望んでいます。
また、壊れても壊れてもなおせばいいのです。上流の人の水を汚さない心配りを下流の人たちも理解したとこ
ろであってほしい。

1745 きれいな水をもっともっと利水に治水してほしい。
1746 清流吉野川。
1747 20年後、30年後、昔よりもキレイになったねと、年老いた人が言ってくれる様な川。

1748
自然にやさしい、美しい吉野川であってほしい。そのためには、コンクリートの墓場となっている第十堰をなん
とか自然にマッチした頑強な堰にしてほしい。この堰は全くいただけない。

1749 絶対に洪水を起さない。永久的に利用できる工業用水・農業用水・水道水を確保する。

1750
将来的には、自然破壊が進み、吉野川の水流は増えると思われる。そういう予想を考えて将来に望んでほし
い。

1751
吉野川とは自然そのものであるべきである。森が大好きな娘は、大学で森林科で学んでいて、自然が大好き
です。

1752 先のことはわかりません。
1753 川の中に花が咲き、鳥が住み水が澄みきって子供が遊べる川となれ。
1754 四万十川の様になれば良い。
1755 自然を保つこと。
1756 上流域が、いきいきと生活できうる。下流域（香川含む）からの支援・支流が活発な姿。
1757 原始の姿に戻すべき。
1758 広場を設けて公園化する。

1759
川をもっと自然の（昔の）ままにしてほしい。そして公園とかスポーツが出来る憩いの場をもっと多く作ってほし
いです。

1760 生活水を川に入れない。ダム・堰を作らない。自然な川。

1761
今は観光的な面が重視されているが、流域人民の安全が、先ず保障されてこその事で、その点を常に監視・
補強して下さい。

1762 自然の環境（水質・魚類）をこれ以上汚さないことを条件とした運営を。
1763 上流も下流も川を守り、釣りをしたり貝をとったりしたい。

1764
この大河を管理するのは大変な事だと思うが、やはり将来は日本一水質のよい川(河）となる努力をして欲し
い。

1765 吉野川を利用した地域おこし。

1766

ダムが出来る以前の流れを取り戻し、子供らの歓声がひびく吉野川に戻って欲しい。自然な子供の教育の場
であり、世代を超えた触れ合いの場として、水質・環境等が安心安全である川づくりを目指したいものである。

1767 昭和初期（早明浦ダム）以前の水になってもらいたい。
1768 上流の自然保護。洪水に対する耐久力の向上。

1769
砂バラスの取りすぎと上流からのバラスの流入が少ないので、流心ばかり水が流れて河原に雑木が生えすぎ
るのを直す必要あり。

1770 ご意見なし

1771

人々の生活が便利になると、自然はなくなっていくものである。人も動物も植物も、皆自然がなくなると生きて
いけない。もう少し自然をみつめなおす必要がある。昔の吉野川のように自然豊かな川に。

1772 山を守り川を守るために、周辺の人々が注意して世界に誇れる川にしたい。
1773 Ｂさん。

1774

水量が昔に比して3分の1に減っている。これは針葉樹の人工林の増加によるものである。今後は広葉樹の植
林が必要。これにより川の生命力が回復するまで針葉樹の人工林の手入れが必要。緑の砂漠となっているの
が現況で鳥一羽も住めなくなっている。この改善が第一でこれにより保水力も高まり、水量が増えて吉野川も
清く美しくなる。

1775
いつまでも清らかで美しくあってほしい。大きな川であつてほしい。安全な水のおいしい吉野川であってほし
い。

1776 美しく広々とした自然をいつまでも残すように願う。

1777
日本中、川と言う川はコンクリート詰めで、動植物・人間も悲鳴をあげています。いつまでも自慢出来る吉野川
であってほしい。

1778
四万十川よりあらゆる面で（急流・河原の石質・景観）優っていると思うので、水質（下水の完備）を向上し、日
本一の自然な川になって欲しい。

1779 昔の様に川で遊んでも危なくない様にみんなが川に親しむような吉野川であってほしい。
1780 ご意見なし

1781
昔と今では吉野川の流れも変わって水も少し汚れている。昔のような吉野川になるように、県民が協力してい
かないとだめだ。

1782
大阪から豊かな自然を求め、移ってきましたが何不自由を感じたこともありません。やはり豊かな自然が徳島
のシンボルだと思います。

1783 災害に耐えるそして自然を壊さない雄大な吉野川であってほしい。
1784 清流を守り、四季折々地域の人々が楽しめる施設を作り自然と楽しめる一級河川であって欲しい。
1785 ご意見なし
1786 Ａさん。Ｂさん。Ｃさん。
1787 水と緑と環境。美しい吉野川であってほしい。それと同時に災害のない川にしてほしい。
1788 自然な環境と安全の調和。

1789
「美しい吉野川」と呼ばれるようになったら良いと思います。そのためにもゴミのポイ捨てなどは禁止していくべ
きだと思います。
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1790
自然のままの吉野川が今後ずっと残る事を願っています。そのためにはダムを作るとかでなく、元の部分つま
り山に木を植え、山を守る運動意識が拡がる事を期待しています。

1791 吉野川を守り、いい水をつくりたい。

1792
難しい事はわかりませんが、吉野川は徳島県人皆の憩いの場所だと思います。将来までもずっとそうあって欲
しいものです。

1793 ご意見なし
1794 Ａさん。Ｂさん。Ｃさんと同意見。
1795 ご意見なし

1796
人が多く来ると川が汚れます。いろんな人が行ける川を作るのではなく、本当に川が好きな人が行きたくなる
川を作りたい。

1797
下流の権利・主張を優先するのではなく、上流・源流地の植林を含む整備をはかる。県内河川での分水を検
討し、総合利水を考える。

1798 ご意見なし
1799 ダムのない川。きれいな川の実現。（上流のダムを全て廃止する）。
1800 日本に誇れる自然豊かな大河であってほしい。“散歩道河面にうつりし寒月や”
1801 家庭用の水洗トイレを点検、清掃を行うようにお願いします。
1802 例のＢさん。
1803 Ｂ。
1804 豊富な水量ときれいな水。ゴミのない川原。心が癒される空間。
1805 子供達が水遊びが出来る様な水辺作り。

1806

緑が多く、みんなの笑顔でいつもいっぱいの吉野川であって欲しいです。ゴミが多いのも気になりますのでリ
バーキーパーズなどのアドプトプログラムに、たくさんの人が参加してくれればと思います。

1807
美しく、豊富な水。左右の堤防を橋、Boxカルバート等で数百メートル結び、その上に公園、遊技場、ヘリポー
ト等を作る。

1808 雨が降ると家が浸水しないかと心配。桑村川もきちんと清掃して欲しい。

1809

緑を増やしたい。クリーンな環境（粗大ゴミ、ポイ捨てがない）を保てる空間。水が汚染されてない。

1810

私が育った時の吉野川といえば岸から底を見れば魚が殆ど肉眼で見えていました。でも今日では水質汚染
が激しく、もう夏場には全然底が見えない位濁っています。この水質を浄化し、青く美しくしなければ吉野川は
もう昔の様にはならないでしょう。

1811 何時までも美しい吉野川でありたいです。

1812

今の吉野川は、第十堰のことで話題になり、どちらかいえばあまりいいイメージではないように思います。将来
は、いつまでも自然が残る美しい川として日本中から注目される川になって欲しいと思います。

1813 ご意見なし
1814 Ａさん。Ｂさん。Ｃさんの意見に同感です。
1815 やすらぎ、安心を与えてくれる豊な水を持つ川。

1816

川は一部の人達のものではない、皆んなで川を守る会を作りボランティアを集めて、本当に元気のある川にす
るため話し合うことの場を作る。学識経験者や地域の人々の意見を参考にする。私はバスの中からいつもゴミ
や空缶など捨てられ、川までが汚れている様でいやだった。花を植えたり時間はかかるだろうが両岸に桜の木
など植えたら、ゴミを捨てたりする人もなくなると思う。

1817 ご意見なし
1818 吉野川本流の水質がもう少しよくなったらいいと思う。
1819 将来も第一に治水、第二に水量と水質の維持、第三に環境保全に配慮し計画を進めて欲しい。
1820 吉野川善入寺中須を一大お花畑にしては。ただし河川敷のゴミは大掃を？
1821 ご意見なし
1822 ご意見なし

1823
恵みの水を保つ為に吉野川の安全対策が必要である。吉野川は工業発展にも役立つ。流域の安全対策も
必要。

1824 Ｃさんの意見に近いものを感ずる。

1825

吉野川は徳島県顔ですので区域を分割をして月に１回位は清掃をし県外の方達にも喜ばれる様にしたい。

1826 ご意見なし
1827 ご意見なし

1828

吉野川に家庭汚水や産業廃棄物を捨てないよう県民のモラルの向上に努めるとともに、美しい河川を徳島の
宝として育て県民の憩いの場とすることが必要である。そうすることにより他県の人々も集まってくるように思う。

1829

県民みんながもっと力を合わせて、吉野川クリーンとかをもっと広げて、山を守り、川や水を守り、将来吉野川
大イベントが行えれば良いと思う。たとえば、吉野川水泳マラソン、各町、池田発→徳島河口ゴール。

1830
吉野川は四万十川のように流れが緩やかでないのに汚いのはダムや護岸工事のやりすぎ？※必要以上に
手を加える事は人間のエゴのような気がする。

1831 今のままの自然を大切にして欲しい。これ以上の開発はいらない。

1832
上流から下流、または吉野川の水を使っているところが一体となって吉野川の周囲の自然の保全に力を合わ
せる。

1833 清流の瀬と青く澄んだ渕、川つつじの映える川。そんな吉野川を取り戻したい。

303



Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

1834 ダムや堤防など作らず、今のままで汚さない川の保全が良い。
1835 ご意見なし
1836 早明浦ダムを撤去して昔の清流、「吉野川」を戻して。
1837 ご意見なし
1838 上流をきれいにしないと下流は悪水の流れによってヘドロがたまって汚くなる。

1839

豊かな自然で全国的に有名な川になって欲しい。（春はなの花、夏は水上バイク、秋はすすき、冬は？）

1840

これ以上の人の手が加えられないよう、自然のままにしておいて欲しいです。人に厳しく、自然にやさしく。

1841 流域の正常な水循環の軸としての機能を果たす。河川敷を中心に豊かな生態系を保全する。

1842

ダムを取り除き、昔のように台風の後でもすぐに水が美しくなるようにしたい。現況を大切にしたい。

1843 水と親しむ場→モラルの向上（川をきれいに保つ）。
1844 豊かな水と自然の美しさ。
1845 可能な限り自然のままで、川から見える緑を増やして欲しい。

1846
過去に何度も洪水で農家であった自宅が水浸しになり非常な恐怖と被害にあったことを聞いている。従って
河川、水の管理を第一に考えて欲しい。

1847 ご意見なし

1848
洪水時吉野川の水位が高くなり、それにより支川や水路等が流れなくなり、浸水があると思われるので、吉野
川より中小河川の治水が必要。

1849
今となっては無理かもしれないが昔のような吉野川（水が豊で澄み切った川）に今一度生き返って欲しいと願
望する。

1850
吉野川河口地帯に２連の橋が計画されています。その暁には四季を通じた、景観、清い流れが必要です。山
の資源を保護して河川敷の有効利用に力を注ぐ計画を立てる努力してください。

1851 ご意見なし
1852 ご意見なし

1853
水が多くゆっくりとした流れを作るなかで緑も多く河川整備計画により河川工事により第十堰の整備を早急に
対処して欲しい。

1854
水がゆったりと流れ、昔のそのままでいて、それでいて近くにはキャンプ等の施設があって遊べるといいな。

1855
自然的な吉野川。第十堰も必要とあらば１０年、１００年、２００年と費して世界に誇れる第十堰にして欲しい。
鉄とセメントの時代は終わっています。議員さんの海外視察はよく見てください。

1856
例えばのＡ、Ｂ、Ｃさん皆の意見と同感です。自分自身もそうですが住民のひとりひとりが、ゴミなどを拾ったり
しないよう、心がけることも大切だと思います。

1857 ＢさんとＣさんとに同じ。
1858 ご意見なし
1859 いつまでもなみなみと水がある川。
1860 青石の土手、青い水、手ですくって飲める水、３０年前に戻したい。
1861 水と緑が後世まで残せるようにしたい。
1862 ご意見なし
1863 吉野川の水はきれい。永遠に続いて欲しい。

1864

街の景色は日々変わっていくので、できれば、あまり変わらない昔を懐かしむ場所になってほしい。

1865 自然の素晴らしさを保って欲しい。

1866
情緒的なことも大事だが上流は下流の為に、下流も常に上流に目を向けて、きれいな水を守る一言に尽きる
と思います。

1867 ご意見なし

1868

吉野川が恵みを与えてくれているなら、私達もそれにかえられるような行動を起こすべきです。河川の景観と
か施設とかばかりが将来河川にとって良いものであるとは言えないと思います。昔から川の氾濫によって恵を
得た私たちの生活をふり返りながら、川のもつ本来の力を残しながら、人にも魚にも最低限必要な整備を行っ
てほしいです。

1869
上流の水は青く澄んでとってもきれいなのに、途中で水が汚れて下流ではにごってしまっているので、川の掃
除をもっとするべきだと思います。

1870
そのままで自然まかせで環境が保たれたら最高ですが、なかなか難しいのが現状だと思います。地域住民と
良く話し合いをして解決してください。

1871 今のままで十分。特にアピールする必要もない。
1872 第十堰をなくしダムをなくし分水を中止し下流域にヘドロではなく砂利を載積さす。
1873 ご意見なし
1874 清流が多く、いつまでも四季を通じ親しみが湧きやすい方策がほしい。
1875 全部大切で必要なことと思われる。
1876 ご意見なし

1877

砂地があって、きれいな真水が流れ、昔の吉野川の姿をとりもどしたい。海水の流れ込む吉野川はいらない。
海水が第十堰まで流れるようにしたのは、約20年間にわたる砂を京阪神や鳴門の方へ埋立に使ったためだ。

1878 上流をきれいにしないと下流はだめになる。
1879 ご意見なし
1880 吉野川の自然環境が私たちの子供のころの状態になるよう努力をお願いします。

1881
きれいな川が流れ緑も自然土を残し、ゆとりのある生活をしたい為に吉野川を生かして欲しい。（子供は遊べ
る）。（大人は散歩をする）。
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1882 水がきれいな事。

1883
遊びや娯楽等とのんびりした考えではなく、自然の営みには人間はかなわない。水は上流から下流へ如何に
スムーズに流れる様に国費を投入して両岸住民の安全を守るようにして下さい。

1884 上流から下流迄（美しくして）、それぞれに合ったイベントをする。
1885 山の保水力を高めて、山を守り安定した林業経営をもとに、自然豊かな四国の山を作って欲しい。
1886 人工の堰はいらないと思う（他の例でも水は必ず汚染されるので）。

1887

大変な暴れ川の認識を持たせるようにＰＲすべきであり、すべての治水上の安全工事で反対する団体個人
に、貴局は責任をとれるのか賠償ができるのか。責任の追求をしての上での議論をして欲しい。我々、将来被
害を受ける可能性のある者は反対論者達にムカッ腹が立っている。

1888 吉野川中流（美馬橋のあたり）の今の風景を残して欲しい。

1889

今、山林に対して興味もなく所有林を放置したままの状態なので、山の手入れを行うよう行政で指導して欲し
い。下流へと美しい水をたえまなく流がせるようにして欲しい。下流の人も、上流の人の努力で、いいおいしい
水に恵まれていることも美しい自然に恵まれていることも理解して欲しい。

1890 堤防や護岸工事に、色々魚が住めるような対策が必要である。

1891
本流だけでなく、本流に流出している支流に大きく問題点がある。河川管理者が違ってくると思うので、十分
各々の機関が協調し将来像を策定して欲しい。

1892
鮎食川も枯れた飯尾川も涸れた。吉野川は最後の大河。自然を生かし、人口で育して全国に誇れる川に。

1893 いつまでも清く美しく大きな吉野川を、このまま残してほしい。

1894

徳島県と云えば吉野川、水の緑の徳島といわれる県。昔のあばれ川四国三郎のイメージがあるが阿波は吉野
川により産業発展に始まり現在の徳島となっている。徳島県民は、誇りをもって美しい豊かなきれいな水に
よって共存共栄をはかり、全国に自慢の川にして守っていきたい。

1895 ご意見なし
1896 川をゴミ捨て場にせず、美しく自然を残してほしい。
1897 ご意見なし
1898 人工的な景観を最小限にとどめ、そのままの吉野川を次世代に渡したい。
1899 日本中から人が集まる、四万十川みたいな有名な清流になったらいいと思います。
1900 ご意見なし
1901 ご意見なし

1902

自然環境の破壊は、世界的な規模で起っており、人間生活に大きく悪影響を及ぼしている。中でも水の大切
さは言うまでもなく、河川管理者の積極的な指導・普及はもちろん、行政全般においても積極的に取り組んで
いただきたい。また一方において住民一人一人の意識の高揚はもちろん、関心をもって本当に安らぎとうるお
いのある美しい川にとりもどしていかなければならない。各問の努力を望む。

1903
簡単な事だが、ゴミを捨てない事。タバコの吸殻・空缶・ビニール・プラスチック・ヒモ類・釣糸・釣針・廃車・粗
大ゴミ等。これらの事を守って行かないと、将来の吉野川はない。

1904
今まで日本の川は皆同じ様な風景だと感じます。徳島の吉野川らしい、もっと自慢できる川になればいいなと
思います。

1905 とにかく自然破壊は困る。自然の力を生かした、治水・利水を望む。
1906 自然のままを残してほしい。
1907 河川整備。
1908 10-2で答えたとおり世界にほこれる川にしたい。
1909 自然豊かな、心がいやされるような場所であってほしいです。
1910 Ｃさんの意見に賛成。但し、水がきれいな感じにして欲しい。
1911 四季通じて、とうとうと水が流れるように。

1912
上流の山の森林の保全を特に大切にし、飲料水としておいしく豊富な水がいつまでも永久に使えるようにした
い。

1913 水量調査による水資源の確保。
1914 自然があふれ、なおかつ治水面での安心できる川として、大事にしていってほしい。
1915 大好きな吉野川をこのまま残して欲しい。上流をきれいにして欲しい。
1916 Ｃさん。
1917 治水。利水。排水。鉄・コンクリート使ってもよい。
1918 自然は最大限残してほしい。

1919
先人から受け継いできた見事な流れを徒らに人工を加えずにありのままの姿で、将来的に残してゆくのが
我々のつとめではないでしょうか。

1920
上中下流域の両岸の堤内（場所を生かした）整備される事によって、美しい吉野川を利用した、いろいろな活
動がされる事を希望します。

1921 ご意見なし
1922 ご意見なし

1923
Ａさん。Ｂさん。Ｃさん。特にＣさんの意見に大賛成です。特にＣさんの意見は、県民全体の願望ではないで
しょうか。

1924 きれいな水が、いつまでも豊富にあって欲しい。
1925 ご意見なし
1926 清くて美しい川にしてほしい。
1927 観光資源として利用。水資源の活用。水質の保全。
1928 ご意見なし
1929 Ａさんと同じ。
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1930 イメージは四国三郎。自然のままでいてほしい。
1931 別になし。
1932 ご意見なし
1933 ご意見なし
1934 今のままきれいな川のままでいて欲しい。
1935 吉野川の名前のように、大きくて清流のイメージ通りを保っていたい。
1936 ご意見なし
1937 伝統の美しい川。

1938
水をメインテーマにした吉野川のイベントは良いと思うが、静かにもくもくとするならば、徳島県民一斉の清掃
作業を実施（クリーン活動）、ギネスブックにのせたい参加人数で。

1939 ご意見なし
1940 ご意見なし
1941 可能な限り自然環境を保護し美しい吉野川を維持。地域住民の憩いの場としたい。
1942 ゴミのないきれいな川にする事。
1943 ご意見なし
1944 ご意見なし
1945 地方の人が吉野川に訪ねたいと思うぐらい美しく、人々が親しめるような川。

1946
水が豊富に流れている吉野川は、川を見ているだけで元気になれる気がします。人々が親しめる川になって
ほしい。

1947

環境を重視した整備を行い、人が自然（川）をとおして、人間の情緒を育てられるようにしてほしい。

1948 今以上自然は壊してほしくない。
1949 人とのふれあう空間の多い河川。
1950 ご意見なし

1951
吉野川にて青春時代を過ごし、数々の思い出があり、現在吉野川の水を飲み生活している者にとっては、た
だただきれいな吉野川であってほしい。

1952 青く美しい大河。四国あるいは日本を代表とする河川の一つ。
1953 自然があり、水がきれいで治水上も問題ない川。

1954
人間が現在以上の利便性を求める以上、川は昔の姿に戻らないはず。流域に住む人全体が川を大切にする
意識を持つ川になれば。

1955
河原の木々の管理をよくし、中に入って親しめるようにし、その先に豊かな流れがある情景。手入れのため、
老人会・ボランティア等を活用すればよい。

1956 生物にとっても安心な川（すみか・水質など）。
1957 四国で最大の河川であることを強調するような川とする。
1958 下流にもっと橋が必要。

1959

人間と自然がうまく共生している川。流域の人が、ふるさとの川としていつまでも自慢に思える川。

1960 水量を保って欲しい。
1961 河川現況の維持。

1962
上流は美しいが、下流域はまだまだ美しいとはいい難い。住民・行政が一体となって、下流域の浄化等に取り
組み、清澄な流れをとり戻すことができればいいと思います。

1963 地域の人と共に歩み、洪水に安全な川でいてほしい。
1964 ご意見なし

1965
汚くする人と、美しくしたい人とがいる中で、一人でも多くの人達が美しい吉野川を残して育てて生活出来れ
ばと思う。

1966

ダムや堰をつくらない。川の嫌がるものをつくらない、流さない。自然の流れ、昔の水質を取り戻したい。

1967 上流・下流にこだわらず、県民一人一人が徳島県の宝だと、もう一度思い出してもらいたい。
1968 気持ちの癒される吉野川。

1969

県民始め他県の方々が、四季を通じて楽しめ心の癒しとなるものを作って下さい。今後、吉野川で出来ること
を生かして県が町民が繁栄するものを吉野川を利用して作っては。例、花々一面の園。桜の木植。椿の木
植。コスモス・菜の花・チューリップ・ツツジ・梅の木、自然に成長する植物であればよいが。薬草の園畑。カ
ヌー・水泳・舟下り。スポーツに。

1970 にごりのない、きれいに澄んだ豊富な水を、いつまでも。
1971 ご意見なし
1972 自然を残し、今のままのきれいな水質を保っていって欲しい。

1973

下流（徳島市付近）は、水を浪費している。上流者は合併処理浄化槽を使って、清水を送る努力をしていると
いうのに。下流に小石で遠浅部分を作り、子供たちを水辺に呼びたい。今は大人だけ。川岸（又は近く）に流
水のある子供公園を作るのも良い（モデル・高松空港子供広場）。とにかくきれいな水、はだしで歩く川原、木
蔭、被写体など魅力的な吉野川を期待。

1974 上流をきれいに保たないと、下流はだめになるし、支流もまた大切である。

1975
これ以上むだな開発はやめ、今のままの状態でずっといて欲しいです。昔と比べると水がおいしくなくなった
気がします。

1976 安全な川、きれいな水がとうとうと流れ、自然な青くきれいな川であって欲しい。

1977

水面がキラキラと輝いているのを土手から見ると、ずいぶん癒される時があります。自分だけ一人ぐらいの気
持ちを捨て、みんなでゴミを持ち帰るとか、小さな事からして山・川を守って行きたい。

1978 ご意見なし
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1979
自然は自然のままがよいが、自然災害は大自然の思わぬ牙です。防災には現在の全学識を結集し、未来を
予測して対策する必要がある。

1980 ダムが出来てから、水質が悪くなったのでこれ以上いらない。

1981
外見は今のままゆったりと美しく、懐かしくいて欲しいです。ですが、徳島の発展を考える時、水の利用は色々
あるはず、何十年に一度の洪水の事も心配だし。

1982
川の上流にも下流にもダムや堰のないありのまま、生態そのまま、自然のまま、人工の加わらない川の流れに
して欲しい。必要な水はポンプで揚水すればよい。

1983 ご意見なし
1984 下流の人にも上流に目を向けて、川を守り、山を守り、現状のいい水を守ってほしい。
1985 ご意見なし
1986 ご意見なし
1987 青さはどこにも負けない吉野川にしたい。
1988 自然に恵まれた徳島を生かし、いつの日もゆったりと流れる吉野川のようにありたいと思います。

1989

もっと吉野川をきれいにする様に気をつけ、特に下流域での生活排水は絶対に流さないようにし、流す水は
浄化済の水に限る様厳しく制限し、動植物がゆったりと生存出来る環境を整えるのが良いと思います。（徳島
県のみではなく日本の貴重な川であると思います）。

1990 現況を保つべきだ。
1991 上流から河口まで清流と呼ばれるような川となって欲しい。
1992 美しく、安全で安心の川。清らかな水質。
1993 できるだけ自然な姿を後世に残せるようにして欲しい。
1994 護岸工事などは必要最低限にしておいて、できるだけ自然なままの姿で残して欲しい。
1995 ご意見なし
1996 吉野川と眉山の風景は最高です。自然を壊さず、公園等人々が憩えるところにして欲しいです。
1997 ご意見なし
1998 ご意見なし
1999 私は吉野川を人々の心を癒す川にして欲しいと願っています。
2000 ご意見なし
2001 ご意見なし
2002 昔のような綺麗な吉野川が戻ってくれれば良いと思う。
2003 昔のように豊富な水量と子供でも安全に遊べる場にしてほしい。
2004 ご意見なし
2005 ご意見なし
2006 もっと河川敷を開放すべきである。車の乗り入れ等規制が多い。

2007
吉野川は流域の人々の生活に欠かせない、かけがえのない川です。何時までもゆったりと清らかに流れて欲
しい。

2008 清い。美しい水の吉野川になって欲しいです。

2009

森林や植林などしながら自然を出来るだけ残し、誰もが癒し出来るよう。川に親しめる場であってほしい。

2010 いつまでも、美しい川であって欲しい。
2011 何時も思うが、吉野川の自然が美しくみえる川にしたい。

2012
県外から来たお客さんが、これが吉野川か、こんな大きな綺麗な川は見た事ない守っていくのはあなた方で
すよと言われた事が忘れられない。

2013 堤防へ空き缶、ゴミ等を捨てない様にしてもらいたい。

2014
お年寄りから子供までが楽しめる場所となり、美しい景観が人々に安らぎを与え、美的感性を養うようなものに
していきたい。

2015 豊な水流をずっと守って欲しい。
2016 Aさんの御意見がよいと思います。
2017 池田ダムの水量に応じて香川県に供給して欲しい。
2018 いつまでも豊で県民の憩いと安らぎを与え、しかも安全な川であってほしい。
2019 日本でも有数の川として自然あふれる、豊な川であり続けて欲しい。
2020 このままで良いと思います。

2021
吉野川を美しくするには、各支流の美化運動に力を入れなければならない。上流、下流の人々がゴミを捨て
ないようにする気持ちが一番。

2022 ゴミを捨てる人が多いから。今と同じ綺麗な川であって欲しい。
2023 Bさんと一緒。
2024 綺麗な水をためて、いかにも自然という感じが良い。
2025 魚をふやす。

2026
今ぐらい出来るなら今よりもっときれいな吉野川であって欲しい。イベントなどで世界の人々と触れ合っていて
ほしい。

2027 もっと川を大きくする。
2028 もっと広く、大きくなって、皆が楽しめるような川になってもらいたい。
2029 ご意見なし
2030 いつまでも綺麗な所であると思う。
2031 もっと回りに木とかを植えて環境をもっと良くしたら良いと思う。
2032 もっと大きくする。
2033 ご意見なし
2034 川に汚染が流れない川にしてほしい。
2035 ご意見なし
2036 今のままで良い。
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2037 色々なイベントをつくり、吉野川のことを知ってほしい。
2038 日本からや世界中から人々が集まって欲しい。
2039 今のように水がきれいで広いところが残っていて欲しい。今と変わらないで欲しい。
2040 ご意見なし

2041
自然に対し、負荷をかけない付き合いがベスト。イベントや開発で川を駄目にしている。運動公園や○○広
場、ゴルフ場などは川の中につくるべきではない。

2042 自然との共存がうまく行く川。
2043 川の生物が棲めるようになる。蛇もかえるも、うなぎも、魚も生活できない。
2044 ご意見なし

2045

荒れ狂う吉野川、ゆったりと流れ心が癒せる吉野川。どちらも大事にしていきたい。しかし、一番大切なことは
私たち人間だけの勝手で動植物、水生昆虫等の空間を汚し、そのもの達の生存を脅かしたり命を断ち切って
はならない。清潔できれいな水、すべての生物にとって恵みの水であり、共存共生の出来る吉野川を考えてく
ださい。

2046 鮎が泳ぎ、蜆が獲れる自然豊な川であってほしい。
2047 何時までも清流である事。

2048

吉野川は１０年や１００年の単位に考えるものではない。何千年、何万年と続いていく大自然の姿そのもので
あり、そこへ巨大すぎる人工物は絶対に不必要です。現在の堰を補修しながら、そして堤防を強化していく事
こそベターなやり方ではないでしょうか。大切な吉野川みんなの手で守っていきましょう。

2049 清流や水生生物が１００年前から２００年前の吉野川になるような努力をしなくてはならないと思います。

2050

父が大好きだった吉野川。「川で死ねたら本望」と言った事がある父でした。戦争から帰り、鮎で沢山の子供を
育てて、晩年は吉野川の大きな職に就くことになりました。亡くなったときは吉野川を潜水橋を通って、火葬場
へ送ってあげました。優しかった父との思い出の川。父のお陰で知らぬ土地で住んでいても「あなたのお父さ
んには・・」と感謝の言葉で話しかけてくれる。今になって父の偉大さを知りました。父と吉野川と思い出、いな
くなっても心に生き、吉野川を毎日見るたび今も生きているよう。３歳になる子供にもきづかなかったけど、い
つも優しい川と父と母がいたと言ってもらえるよう私も応援します。

2051 自然を大切に残す。近頃、とても大事な事だと感じ出した。
2052 皆様で力を合わせて河川を大切にして、いつも美しい水が飲めるのが希望。名田橋北岸の河川敷が最高。

2053
水質を正常に保ったまま、破堤なども発生しないように対策をし、出来れば河川敷などで色々なイベントに多
くの県民が参加し、楽しめるような川づくりを願っております。

2054 吉野川の今ある豊な流れを保全しつつ、人々の生活を洪水から守る川づくりを目指していただきたい。
2055 治水上の安全な川でありつつ、自然を生かし又川としての本来の姿（地形等）を残した川としていきたい。
2056 ゴミの無い綺麗な川。
2057 治水、安全性に対して信用できる川になってほしい。

2058
今の自然も大事だが、橋の建設等の社会整備も重要である。どちらも大事なものなので、両者のバランスを考
慮した新しい吉野川になって欲しい。

2059

広々とした景観をより素晴らしいものとすべく、河川（堤防）内における管理にとどまらず、堤内地の環境も含
めたよりグローバルな見地に立って吉野川を整備して欲しいと思います。（例えば、もっと堤内側に桜づつみ
や昆虫の棲める森などをつくれないものでしょうか）。

2060 豊かで綺麗な水の確保と、安心して生活が出来る川づくりをして欲しい。
2061 分からない。
2062 現在の吉野川のイメージ。
2063 自然な流れ吉野川として、いつまでもあってほしい。無闇に手をつけるな。

2064

吉野川へ汚水を流さない。一般家庭の生活排水を規制すること。池田ダム周辺に大きな地下タンクを作り、水
の少ないときそれを流して生活用水にする、等々考えるときりがありませんが、今の第十堰で完全に水を流れ
なくしても問題とされている吉野川河口は今の状態が続くと思いますが、海が美しければ河口もきれいと思い
ます。例えば川のない大神子・小神子海岸はどうでしょう。変な物が上流から流れて来る吉野川よりきれいと
思いますが。

2065 １つの観光名所にして欲しい、でもいまの自然はのこしてほしい。
2066 コンクリートを使わない護岸作り。
2067 都会にはない空間はこのまま残したい。
2068 Ｃさんと一緒。
2069 いろんな人たちに吉野川を知ってもらいたい。
2070 いろんな人が楽しめるようにイベントをやって、吉野川のことをもっと知ってほしい。

2071
吉野川は徳島県はもとより香川県にとりましても宝物であります。吉野川は美しい川であり、四季を通じて観光
地として楽しめるレジャー施設があれば良いと考えます。

2072 きれいな川になると思う。
2073 今までどうりでいい。
2074 横はすべて森で四季ごとに親しめる豊かな場所。
2075 もっと植林したり森林は切らないでほしい。
2076 このまま残してほしい。

2077
吉野川へ流れる支流も、洪水などが起こらないよう点検してやはり安心して住めることが大切である。自然環
境を保護し、そして生活にも役立てていってほしい。

2078
昔、交通の便が未発達だったころ、大事な交通手段だったと聞く吉野川。水量豊かで生物が多く住む自然
いっぱいの吉野川であってほしい。

2079 三加茂町高島に県西一のグラウンドを作ってほしい。
2080 水をきれいにするため、下水道の整備や落葉樹の植樹等、機会があれば参加したい。
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2081
水質をきれいにして子供たちが遊んだり、キャンプやウォータースポーツがしやすい環境であれば愛される川
になると思います。

2082 いつでも水がゆったりと流れている吉野川であってほしい。
2083 ご意見なし
2084 ご意見なし
2085 ご意見なし

2086
青い国四国のイメージで水を美しく、自然が豊かで私達の孫の時代にも清い豊かなイメージがずっと続くよう
にしてもらいたいです。

2087 ご意見なし

2088
上流域に住む人と心を一つにして、川をきれいにし、水がゆったりと流れ、いつも心がいやされ、四国の大河
として誇れるものを末永く残したい。

2089 ご意見なし

2090
上流域の川は今のままで保全し、支流の砂防堰提はこれ以上作らないでください。森林保全の為に下流の
人にも協力して欲しいと思います。

2091 ご意見なし

2092

国際的に有名になるくらい美しい川であってほしい。最近は若い人たちも環境問題に関心を持っているので
その点は良いと思う。吉野川の河川敷を使ったイベントをもっと増やし、また実際に川の水と触れ合えるイベン
ト(例えばクルーズとか)をもっと多く開催してほしい。

2093
今の美しい吉野川をずっと後世の人たちにも残してゆけるように、一人一人が吉野川に対する認識を深める
事が大切だと思います。

2094 自然な形で残していってほしい。環境保護を中心に考え生物の生息を残してたい。
2095 自然と人間が共存できるようにしてほしい。
2096 このままの状態で自然を残し、みんなが親しめる場になればよい。

2097
上流の森林整備を行い山に保水力を持たせる。自然林を保護し、山を守り川を守る。清流をつくり出す生きも
のが育ちやすい、水と人と山のつながりを大切にできる流域づくりを。

2098 森林を守り、漁業者を増やし、もっと身近なものにしてほしい。

2099

伊予三島市内から富郷ダムまで３０分でこれるようになりました。学校の社会見学の場として子供達が行ったり
きたりして欲しいです。お年寄りや体の不自由な方々ものんびりくつろげるようにトイレやちょっとした東屋な
ど、気持ちよく利用してもらえるように、不法投棄などないように、整備はもとより、清掃、パトロールなど管理で
きたら良いと思う。昨年こちらで催された花火大会のようにイベントがあると、とても楽しく心が安らげると思う。
森林浴が気軽に出来るとよいと思う。

2100 ご意見なし

2101
都市の中心部を流れる身近な川で、数々の魚が釣れるところは全国でも貴重な資源でもあるので、いつまで
もこの自然環境を守っていってほしい。

2102
徳島の治水、香川分水も大切ですが、もっと川いっぱいの魚道を造って上流まで魚が住める吉野川にしてほ
しい。

2103
老人も子供も楽しく釣りのできる川になってほしい。一歩川へおりて見るとプラスティックのゴミでいっぱい。昔
のようなきれいな川になってほしい。

2104 このまま人間だけの立場で利用する事を考えれば吉野川の生物(木や草も)と共存できなくなると思います。
2105 現在の維持。まま。
2106 ご意見なし
2107 エメラルドグリーン。

2108
毎年吉野川フェスティバルで行われる花火を楽しみにしています。これからもいろいろなイベントを広い河川
敷を利用して行ってください。新聞等でのＰＲもよろしくお願いします。

2109 環境にやさしい、自然。

2110
治水、利水目標を達成しながら、さらに自然豊かな河川環境を保全、創造していく事が大切だと思う。具体的
には現在の自然的景観の保全にとどまらず、新たに創出していく事まで考えたい。

2111 ご意見なし
2112 吉野川と連携し地域起こしで多くの人が来て親しめるような川がよい。
2113 ご意見なし
2114 例のＢさんに同感です。

2115
清らかな吉野川の水をよごさないようにしてほしい。万一の洪水の場合、堤防の強固な保全に努め附近住民
の安全を計って頂きたい。

2116
上流は今のままかそれ以上に美しく、自然を満喫できる場所であってほしい。下流に住む人たちと、上流に住
む人たちがお互いの吉野川を知る機会があるイベントを定期的にしている。

2117 できるだけ自然を残す事。

2118
Ａさんの様に言って欲しいです。吉野川は日本中で３番目に大きい美しい川です。皆で大切にしてほしいで
す。よろしくお願いします。

2119 いつまでも自然のままに残してほしい。
2120 安全で安心できる川である事はもちろんのこと、心の支え、癒しの場であり続けてほしい。
2121 汚い水とかでなくて、見ため的にも内容的にもきれいな川であってほしい。
2122 今のままで良い。
2123 人の手によってどのようにもなる。
2124 いつまでも豊かできれいな水の流れ。

2125
吉野川の自然を保全し、その恵みを一部の人が受けるのでなく、流域全ての人で分かち合っていく必要があ
る。そのために発生する負担やリスクも当然分担する。

2126 排水、農薬等の規制し安全な飲料源。観光に利用。
2127 池田ダムの洪水状況を把握し平時でも放流しつづけて汚泥を堆砂せしめないようにしてもらいたい。
2128 250年に１度の大雨に耐える？250年後の人はどの位江戸時代の人口になってるように思いますか。
2129 いい水を飲むために、水を綺麗にして欲しい。水の中で泳げるような川にしてほしい。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

2130
最近河口部北岸が改修され、テトラポッド固めにされてしまった。誰が考えてもちょっとやりすぎだと思うのだ
が・・・。あるいはもっと工夫したやり方があると思われるのだが・・・。

2131 綺麗になる。
2132 憩いの場所として使用しやすい様施設指導者のいる特定場所
2133 上流域の、森林保全に力を入れる。
2134 現在のままでよい。
2135 自然を愛し恵まれたお水を愛しながら、時折想い出し、川を愛する行事広く長くと想います。
2136 上、中、下流域で将来像は異なることより、分けて質問した方が良かったのでは？

2137
現在の状態を最低限と考えて、水質保全に務める。護岸工事等は、必要最小限に抑えるとともに、自然に近
い工法で。ダムは今以上増やさない。

2138 ご意見なし
2139 皆がきちんとすれば（ゴミ捨て等）いつになっても皆が安心して入れると思う。
2140 アカマツが住むような川にして欲しい。
2141 近くでスポーツや釣りをしてとても賑やかで清潔で綺麗な川
2142 吉野川のおかげで、自然が増えて、豊かになっていると思う。
2143 綺麗になった吉野川
2144 皆が入れるような綺麗な川になっていると思う。
2145 水は綺麗で、魚などが沢山泳いでいて子供が泳げるような川。
2146 とくになし。
2147 もうすごくきれいで、魚が一杯いて、すごく楽しめる川になるといい。
2148 泳げる川
2149 ご意見なし
2150 水が綺麗になっている。魚等が泳いでいる。
2151 水が豊富にいつまでもすんだ水。
2152 綺麗な川で魚が沢山いる川。
2153 大きい川だから残しておくといい。
2154 綺麗で、子供が安全に泳げる川。
2155 綺麗な水があって、魚等も沢山いる川にしたい。
2156 Bさん(絵の女性）と考え方が同じ。
2157 今と変わらず、ゆっくりと緑に囲まれて水が流れていてほしい。
2158 自然で綺麗な吉野川がいい。
2159 ゴミのない綺麗な川。
2160 川が透き通って見えるぐらい綺麗な吉野川がいい。
2161 ぼくは、人が川にゴミを捨てないで綺麗な川が良い。
2162 川が透きとおっている川がいい。
2163 水をきれいにして川を守っていきたい。
2164 ご意見なし
2165 イベントなどで人々が集まる場もいいが、出来るだけ自然を楽しめる場所として保存して欲しい。

2166
徳島スポーツ未来ネットワークというグループをつくって健康、スポーツの視点から考える会を発足している。
是非吉野川の話し合いに参加したい。

2167 Cさんと同様で、昔のような川原、自然がほしい。

2168
徳島県が誇るこの雄大な川をいつまでも大切に美しく保っていきたい。全国の人が徳島県といえば真っ先に
阿波踊りと吉野川を思い出すぐらいにしたい。

2169 自然のある川づくり。
2170 上流域から整備を進める。基が綺麗になれば全部が綺麗なる。
2171 ご意見なし
2172 環境を大切にし、綺麗な川つくりを目指して欲しい。
2173 豊な自然が流域全体に残る、吉野川として子孫に残したい。

2174
山川町の市久保北島あたりは整備されてきれいになっていますが、今に車が走り、水辺に猫柳が生えてくるこ
とであろうと考えます。後々に管理が大切であろうと思う。

2175 ご意見なし

2176
上流の山に広葉樹を多くし、保水につとめ流れを止めることなく自然のままの流れを保つことが吉野川を生か
すことであり、それが豊な人間社会をつくってくれる。

2177 水がきれいであって欲しい。飲料水にしている町があるので綺麗な水質を守って欲しい。
2178 いろんなアイデアを行動に移して、歴史を積み重ねたい。
2179 ご意見なし
2180 ご意見なし

2181

欲張りすぎかもしれないが、水質をもっとよく出来るのならいくらでもよくして欲しい（今が悪いというのではな
い）。池田で香川県へ分水していますがその必要があるのなら、そのぶんどうして徳島へ香川の産業を引っ
張ってこれなかったのか大変残念に思います。当時の政治がどうであったのかは知りませんが、とんでもない
愚策であったと思います。現在は大変な不況で産業の構造自体に多くの問題がありそうですが、この美しい
吉野川を生かした徳島県になってほしいものです。

2182
綺麗な水、美しい吉野川を後世に残して欲しいと思います。私はアドプト事業に参加し、毎月第二日曜午前
八時から旧吉野川橋から下流９００メートル清掃活動に欠かさず参加しています。

2183 自然の状態を維持し続けていけば良いと思います。
2184 自然を配慮した水際公園。

2185
一番に水害を起こす事が無いようにする。次に水質を悪くしない。安全で子供たちも水際で遊べるようになれ
ばいい。

2186 大洪水の対策については各種の工学的な専門家が政策決定し、施工してください。安全が第一です。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

2187
自然を残すことは勿論重要ですが、防災対策にももっと力を入れてほしい。吉野川での教育（子供たちに）体
験を学校で取り入れて欲しい。

2188 蛍が飛び夕暮れには人が沢山涼めるように安全で明るい場所にしてほしいです。
2189 危険箇所を改良し、愛情を持って美しい流れとする。
2190 テレビにゴミがいっぱいの映像が出て以来悪いイメージが沢山あるので綺麗な川を取り戻して欲しい。

2191

下流の方に近づくと、ゴミがだんだんと増えていくのが目につきます。昔はもっと水がきれかったように思えま
す。せっかく美しい水で有名な吉野川なので今後益々清掃事業にもがんばっていただき、保持してもらいた
いものです。

2192 ご意見なし
2193 ご意見なし
2194 ご意見なし
2195 自然の吉野川と人工的な吉野川両方で、さすが吉野川といわれるような川に。

2196
上流の森林から、下流の水は流れています。上流の森林を保全するために、川全体の人達がもっと目を向け
るようになれば良いと思う。

2197 いい水質を保ち、吉野川の美しい自然をずっと残していきたい。

2198
やはり水は大切である。浄配水装置を早くして、環境に力を注ぐべき。そして、飲料水になるこの川を守る必
要がある。また、自然を壊さない川にして欲しい。

2199 例のABCさんと同感です。
2200 あらゆる生物が共存できる自然豊かな川であって欲しい。

2201

45年前の吉野川の上流と、今現在の上流をもっとよく研究すべきです。45年前は、住民のほとんどが、飲料水
に井戸水又はいたる所の小さい出水を使っていたが、現在は小さい谷川を堰き止めて簡易水道として使って
おり、一度に吉野川に流れ込まなくなった。

2202 詩情の豊かさを。
2203 ご意見なし
2204 今のまま、自然体であって欲しい。
2205 みんなが吉野川に親しみ、全国有数の自然美を大切にしたいものです。漁業組合のあり方の見直し。
2206 今のままで美しい水流と水質を守り上流の山の木を育て治水に。また、上流地方の堤防を補強して欲しい。

2207
最近、道州制が叫ばれており、四国は一つであると認識している。吉野川は四国全体の財産であり、計り知れ
ない恩恵をもたらしていると思います。母なる川である。

2208

一度造った堤防は取り除くことはできないが、もっと川の恵みが流域に広がるような方法を考えて欲しい。生活
域に水害はなくなったが、同時に土砂が流れなくなり、地盤高や、農地にも影響を与えているように思う。だか
ら、化学肥料の使用も増え、河の汚染にもつながっていると思う。

2209 住む場所によって異なると思うので、その点を考えて欲しい。
2210 家庭とか工場から流す水を少しでもきれいな水にして、今の吉野川を保っていって欲しい。
2211 あまり人工的にしないで、自然のままが良い。

2212
人々が多く集まって、その美しさを楽しめるように岸辺の整備（コンクリートではなく、芝草と並木のような植林）

2213
上流をきれいにしないと、下流は駄目になる。下流の人にも上流に目を向けてもらい、山を守り川を守りたい。

2214 ご意見なし
2215 Aさん。
2216 今の自然状態を将来まで残して欲しい。

2217

ゴミの不法投棄が、川原や堤防周辺にあります。こんなことをなくす対策をとらないといけないと思います。ま
た、家庭排水をもっときれいな水にしないといけないと感じます。そして、美しい水にしていかなければならな
いと強く感じます。

2218 ご意見なし
2219 ご意見なし
2220 そのままの水と緑がいいが、堤防補強お願いします。
2221 ご意見なし
2222 四季を通じて親しめるような吉野川。山を守り、川を守る。
2223 四国の母なる川となって欲しい。

2224
ABCさんすべてに通じます。河口で喉首を閉めるようなダムがかった水門は二度と考えにおかないでもらいた
い。　悠久の流れにこそ文化がある。大工事には利権が絡んで汚い。

2225 徳島の誇りとしての吉野川となるように色々な面で考えて欲しい。自然を残してください。
2226 国と住民が変わらなければ意味がない。
2227 各家庭で、水をきれいにする取り組みを行ない、それを世界中に向けて発信する。
2228 ご意見なし
2229 Cさんと同じ。
2230 ご意見なし
2231 ご意見なし
2232 水質の保全。親水公園等の整備。
2233 自然をいつまでも残した大河。
2234 今の自然さを守って欲しい。
2235 ご意見なし
2236 台風時にあまり水が上らない工事をしてもらいたい。大水の時は、堤防の上より13段まで上った年があった。
2237 水質調査に行った時、きれいだったのでこのままの状態でずっと将来まで美しいといい。
2238 吉野川との共存。カヌー、ラフティングなどを通して、地域おこしに取り組む。
2239 ご意見なし

2240
現在のような、人が見て素通りするような川ではなく、川の内からも岸側からもアプローチできそこにスポーツ
施設を作り、県の内外から色々な人が集まってこれる川の駅のようなものが欲しい。
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Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

2241 森林整備。山村に人が住める条件づくり。

2242
各県がもう少し吉野川に対して、真剣に考える場を作って、みんなで意見を出し合う。自然にやさしく、みんな
が安心して遊べるようにして欲しい。

2243 人々が水(吉野川)へ向く意識づくりや水辺空間の再開発(ソフト）が必要である。

2244
人間と自然がうまく共生している川。流域によって色々な面を見ることができ、体験できる。そんな吉野川にし
て欲しいです。

2245
河川敷でいろんなイベント、スポーツなどができまた、バーベキューなどが普段できるような設備があれば良い
なと思います。

2246 吉野川が身近になるようになったらと思う。
2247 安全は自己管理が第一でありまず、環境保全対策を積極的に行って欲しい。
2248 知らない人が「吉野川｣と聞くと、｢美しい」といった言葉が返ってくるような川になって欲しい。
2249 ご意見なし

2250
吉野川で漁をしている漁師さんは、四万十川で漁をしている漁師さんより多いと聞きました。これからも漁を続
けていけるように豊かに流れる吉野川であり続けて欲しいです。

2251
吉野川は、一日一日として、臭く、汚くなってヘドロが溜まっているのを60年感じている。水泳ができない。ドブ
水化、砂がなくなっている。悲しい。どうにかして

2252 川へ行くまでの道が少ないので行きやすく。
2253 第十堰も私は賛成、反対分らない。
2254 ご意見なし
2255 ご意見なし
2256 ダムによって淀んだあの川の色を再び澄み切った美しい色に。魚の背びれがきらめく美しい川面に。
2257 B
2258 ご意見なし
2259 水源税を個人から取る。県民一体となって山を守り川を守っていかなければ、と思います。
2260 自然の良さをこのまま保ちつつ、後世に残すことが我々の使命である。
2261 いつまでもいい飲水を提供して欲しい。
2262 美しく、安全な場所。そのためには、ゴミなどを不法に捨てる人に罰金を。
2263 県民がいつでも気軽に近づける場として、また思い出の持てる場としたい。
2264 豊かな自然と豊富な水を使っての地域の活性化。あくまで自然にやさしいものを希望。
2265 吉野川を中心としたイベントや各種催し物等。子供、年寄りを中心としたクリーン作業。
2266 ご意見なし
2267 豊かな水量、豊富などこまでもきれいな川であり、台風時にも安心できる魚の豊富な川であって欲しい。
2268 自然の保護と暮らしの調和。
2269 Cさんと同じ
2270 ご意見なし
2271 農業をしていますが、善入寺島でもっと有機肥料を使用して欲しい。化学肥料では土も生物も良くないから。
2272 吉野川を利用したエネルギー利用や、レジャー施設を作って欲しい。
2273 遠方ですので、今のままの吉野川でいいと思います。
2274 ご意見なし
2275 四国三郎のイメージで生き続けること。

2276
ダムを作り、水を貯めるのも方法と思いますが、そうする事により、水質は保全できなくなると思います。森林の
保全や植林によって、上流から下流への美しい流れを見守っていきたいです。

2277 自然豊かで人間に災害の少ないような河川として、人間に豊かさを与え、憩える場になっていって欲しい。
2278 このままで良いと思う。
2279 地域、地区の住民が吉野川と深く関わりを持つことができ、その意味が理解され、吉野川を守っていく。
2280 堤利用は車を止め出し、自然と言うが、昔みたいに牛が草を食べているような光景にして欲しい。

2281

できるだけあるがままの姿を残すことは大切なことです。しかし、人間が生活するのに、水害などがあってはな
らない。自然の姿を残しながら、人間の生活を安定させるような川にすることも、一部は改修なども止むを得な
いのではないかと思う。

2282 自然を崩さず、できれば吉野川もその河口の沖洲の海岸も残してください。
2283 堤防を早く整備して、安心して住みよい場所にして欲しい。

2284
水が豊富にゆったりと流れ、自然に水と親しめる環境づくり。堤にサイクリング・ロードを池田から徳島まで設け
て欲しい。

2285 日本一の清流になって欲しい。
2286 水が豊富に流れ、自然環境が良いことで、四季を通じて親しめるような吉野川が良い。
2287 四季を通して近づける、親しみのある川であって欲しい。山を守り川を守り、永久に清さを維持して欲しい。
2288 今のままの自然を守って欲しい。
2289 水と触れ合う場として、子供たちが安全に遊べる環境づくりをしてもらいたい。
2290 清流「吉野川」、母なる川｢吉野川」であって欲しい。
2291 山、川、海と自然と人間が同居し、いつまでもきれいな川であって欲しい。

2292
現在の自然環境をもっと充実して、吉野川の水質保安に努力するように。吉野川の水をもっと治水、利水に有
効利用できるように。

2293 ご意見なし
2294 下流域と上流域の交流。
2295 今の効率重視の工事で行くと、将来は考えられない。

2296
吉野川の上下流いたる所で四季を通じて人々が集い、男女年齢を問わず親しめるようなイベントを開催して
欲しい。

2297 ご意見なし
2298 吉野川流域の森林資源を大切にし、潤いのある河川環境にして欲しい。
2299 ご意見なし
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2300 水生の確保に配慮しつつ、将来にわたって川を守る取り組みを望む。

2301
上流の植林。中・下流での工場・生活用水の、これまで以上の抑制による吉野川の保護に力を注ぎ、次世代
に受け継ぐ。

2302 美しさ、雄大さを備えた大河。
2303 ご意見なし
2304 川で出来る「あそび」を全て集めたフェスティバル（全国規模）の開催。
2305 自然は残してほしいが雄大さ故の災害時対策は万全な河川であってほしい。
2306 何十年、何百年過ぎても、今以上の自然を残す吉野川であってほしい。
2307 ダムやコンクリート護岸は廃止して、出来るだけ自然の姿と美しく豊かな水をたたえた川であってほしい。
2308 自然のままで、危険地域の補強で充分。
2309 いつまでも自然を多く残していてほしい。
2310 家庭・工場排水等、規制を強化して安心しておいしい水が飲める川であって欲しい。

2311
山を緑豊かにすれば洪水もなく、夏の水不足の心配もないと思う。下流の人達はもっと上流の人達のことに感
謝し、山を守る為に協力をしないといけないと思う。

2312 ゆったりとした流れをもつ川であってほしい。
2313 汚い川にいくら手を入れてもムダ。植林・汚水対策に全資金をつぎ込むべし。
2314 今の自然と環境をいつまでも残してほしい。

2315
高知の四万十川に勝る魅力ある川だと思っています。流域の保全管理を進め、昔の吉野川を取り戻せたら、
自然に人も集まってくる。潜水橋や渡し場跡なども歴史の遺産として保存してほしい。

2316 Ｂさん。

2317
私の将来像は、上流の人も下流の人も、皆んなで思いやりをもって山を守り川を守って、いい水を作ってもら
いたい。

2318 自然を生かした整備をしてもらいたい。
2319 自然を壊さない様に。手入れもしっかりしてほしい。（河原とはどういう場か）。
2320 以前のように鮎が沢山住める川になって欲しい。
2321 清水が流れる様。

2322
安全のために1ｍ下げて流れを中央に移し、上流にも配慮し分水機能を保たせる。青石に造りかえる。両岸を
含めて一大公園に親しみのある川辺にする。

2323 徳島県人が他県に誇れる吉野川であって欲しい。水がきれいである。自由に使えるアウトドア施設。
2324 四季を通じて親しめる吉野川。
2325 自然の姿が良い。
2326 「水」そのものも、もっと有効利用できるのでは。
2327 すごく広くなっていると思う。
2328 ご意見なし
2329 とてもきれいになっている。
2330 河川管理者は、流域（河川より１ｋ以内）地元住民等とも良く話し合い、昔の美しい川を再現すべきである。
2331 なるべく現在のまま残ってほしい。川の上流に必要と思われない堰堤が沢山できている、経費のムダ。

2332
上流をきれいにしないと下流がだめになる。下流の人にも上流に目を向けてもらって、山を守り川を守る。い
い水をつくりたい。

2333

漁業組合員の方が、いつもぼやいております。昔のように澄みきった水になってほしいな。これには上流の
方・町村が一体となり、生活排水に心がけ、下水道事業に取り組み、いつまでも美しい吉野川でありますよう
に思っております。

2334 美しい川を取り戻し、その美しい吉野川を未来の世代にも変わらず受け継いでほしい。
2335 釣りに行きたいので、魚が住めるような吉野川にして下さい。

2336
Ａさんの意見。川の特長をとらえて残し、水害から人々を守り、他県に無い広々とした川を守り共に恵をもらい
たい。

2337 どこまで昔の吉野川に還れるか。豊かな美しい水流の吉野川に戻したい。
2338 30年位前の自然に戻してほしい。

2339
生活が豊になるとゴミが出る、汚水が多くなる、これが心配です。今以上に美しい川になる様に協力したいで
す。

2340 小・中学生、若い人が老いて思い出が多く出来る吉野川がほしいものだ。
2341 水がきれいで、いろんな施設ができていると思う。
2342 きれいでいろんな人が来てくれるようになる。
2343 みんなで協力して、ゴミひろいや緑を大切にしているようなのがいい。
2344 今はきれいでも、どうせきたなくなりそうだから、汚くならない為に協力して、ゴミひろいなどをする。
2345 今よりきれいになって、人が寄ってきていると思う。
2346 変わらない。
2347 どこの人でも、吉野川が親しめたらいいと思う。
2348 森林の保全や植林に力を注ぐ事で、水量豊で清い流れの吉野川を夢見る。
2349 ２１世紀の吉野川整備は、自然環境との調和したものに。市民は強く望んでいる。

2350
四季を通じて親しめる吉野川、それは自然をあまりいじくらないで護岸工事なども必要最小にとどめるべきで
あり、ダム等は全く必要ない。

2351 全国各地から、観光客が集まる場所つくりをすること。
2352 ご意見なし
2353 ご意見なし

2354
町の人達にも水の大切さをしってもらい、山間部の人達と交流できるよう（植林等）イベントなど行うと良い。
もっと水をきれいにしよう。

2355
カヌーをしたり、ゴムボートで下ったり国体でも上流はカヌーの会場です。今以上に綺麗な川になればいいの
ですが。水害の無い吉野川になれば理想です。

2356 早明浦ダムは撤去してもらいたい。
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2357
水質をよくする。大人や子供が安全で身近に遊べる場所にそして、徳島の誇れる場所になれたらと思いま
す。

2358
吉野川を生かした地域おこしはもっと必要だと思う。これからも魚も他の生物も人も安全な生活ができれば良
いと思う。

2359 ご意見なし

2360

自然のままが良いのかもしれないが、それは許されない。流域住民の生命、財産を脅かす存在であってはな
らない。自然の美しさ、人工的美しさの調和のとれた治水、利水施策が進み、世界に誇れる大河であって欲し
い。

2361

山にどんぐりや、アケビなど小動物に沢山の餌があり、又山あいの田畑にしっかりと日光があたり田んぼには
黄金の稲が実り、畑に見事な野菜が実り、山の中で子供達の笑い声が飛び交いアケビ、栃の実、山葡萄、野
いちごと秋の野の実が、春は春の山菜が沢山ある山によみがえらせたい。

2362 上流綺麗し、森を守り、川を守り、良い水にしたいです。
2363 綺麗になったら良いと思う。

2364

早明浦ダムは治水、他の多目的ダムとして活用されているがこれによって吉野川は死んだ川となった。しかし
これをどうこうといっても仕方が無い。そこで現状を皆で改善する方策を考え少しでも昔の吉野川に復元する
努力をしなければならないと思う。ぜひ皆の力を結集して自然の姿の吉野川につくるべきである。

2365 昔の川に戻して欲しい。香川県に分水する量を少なくして元気な吉野川に戻して欲しい。

2366
四国には穴吹川、四万十川と全国に有名な清流河川がある。吉野川もそれらの河川に勝る清流とし、淡水魚
類、汽水域の貝類、干潟には鳥類と吉野川をみれば河川の自然環境が一眺できるようにしては。

2367 自然の美しさをこのまま続けてほしい。
2368 いつも清い水の流れがほしい。憩いの場。心にうるおいのある川に。
2369 家庭排水などで汚れた水を入れない。
2370 この美しい吉野川の流れが、いついつまでも続いてくれることを願っています。
2371 ご意見なし

2372
最終目標は、ヨシキリが鳴き川ガキが棲む豊な自然環境の吉野川であってほしい。そのためには改醜工事は
最小限にしてほしい。

2373 特に考えた事ない。

2374
上流を綺麗にしないと、下流がよくならない。上流の人はもっと気をつけなければ、これからの吉野川は死ん
でしまう。

2375
吉野川に観光客などが寄れるイベント広場や吉野川が一望出来る展望台など吉野川を知らない人達にPRし
ていき、皆から親しまれるような川にしてほしい。

2376 流域全般を見て、時間はかかるが自然の持つ復元に期待したい。

2377
上流の人の生活を豊かにしなければ、下流は益々汚れる。下流の人々は上流の人々と共に山を守って欲し
い。

2378 豊な自然と農業、水産業を育てる、雄大で優しい河川を守って欲しい。
2379 様々な催しがあって県民が参加できるように。
2380 地域おこしで何かイベントしたらと思う。
2381 一人一人が自然を大事にし、四季折々の吉野川を楽しみたいです。

2382
吉野川と連携した地域おこしで世界中の人々達が集まり、四季を通じて親しまれる様な吉野川になってほし
い。

2383 清流にして、親しめる様な川にして欲しい。

2384
吉野川と連携した地域おこしで、日本や世界中から人々が集まり四季を通じて親しめるような吉野川にしてほ
しい。

2385 美化する事。
2386 ダム建設前の状態に戻してほしい。

2387
昔のような綺麗な川を取り戻し次世代へ伝えて、他のどこの県にも負けない豊で安らぎのある、ずっと住んで
いたいと思う地域であり吉野川であったらと思う。

2388 沿岸住民を主体として県民が吉野川が誇れるような意識が持たれると良い。
2389 いつまでも自然を残して欲しい。

2390
当然のことではあるが、上流域と下流域の川岸など周辺の様子は違う。この事を念頭に置いて、上、中、下流
域それぞれに合った川の整備が必要であると私思います。

2391
ダムの無い川に出来ないものでしょうか。山あいの谷の砂防堰堤を見るたびに、ダムには寿命があることを考
えさせられます。

2392
水がゆったりと流れ水と緑がまばゆい。いつも心が癒されています。都会には無い空間はこのまま残して欲し
い。

2393 ご意見なし
2394 水と緑の美しいいつも心が癒される所であってほしい。
2395 世界中から人々が集まり四季を通じて親しめる吉野川になってもらいたい。
2396 ご意見なし
2397 上流の山林の保水力のある雑木林を植えて上流を綺麗にして、上流がきれいになれば下流も綺麗くなる。

2398
第十堰の固定堰が大洪水に対応できないのであれば、安全な可動堰にしてもらいたい。周辺住民の安全が
第一である。

2399
工場廃水などで水質を悪化させないよう、下流でも川辺で子供達が泳ぎ遊べるような自然豊な澄みきった川
になれば良いと思う。

2400 水がゆったりと流れいつも心が癒される空間をこのまま残して欲しい。

2401
川は下流の人の為にあるのでもなく、上流の人達や沿岸の人達のものでもないのです。山を守り川を守る、皆
の心が一つになれば良いと思う。

2402 ご意見なし
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2403

人間は川を守る為に自然を破壊してはならない。清く、美しく豊な川つくりをお願いしたい。（テレビなどでせっ
かくの岩の美しさを映してくれる景勝も濁った水が見えては台無し。先日徳島を紹介する番組でも川の濁りが
美しさを半減していた。）

2404 ご意見なし
2405 出来る限り自然の状態を守り、人間との共存が成り立つようみんなで努力する。

2406
吉野川と連携して、川を大切に災害には強い川つくりを目指すと共にいつも清流が保てる環境をつくる事を
考えたい。

2407 都会には無い情緒あふれる川にして欲しい。
2408 岩津上流無堤防の改修による全体的な安全度の向上。渇水の頻度が多いので、水質源対策の推進。
2409 これからの河川は水辺のイベントや憩いなど、自然と触れ合う場所になっていくようです。

2410
Ｂさん。Ｃさん。澄みきったお水で河口での海苔、青海苔の養殖物を本当にたべたくなるような吉野川になっ
てほしい。

2411 吉野川を生活にもっと取り入れたい。日本に誇る大きな川、観光にもっといかせたらいい。
2412 母なる川なのだから、余分な手は入れて欲しくない。
2413 自然で楽しい場。

2414

ダム湖周辺は雑木で湖水の景観を見ることが出来ない。雑木は切って景観を楽しめるハイキングコースにし
てほしい。Ａさん、Ｂさん、Ｃさんの申されるとおり行ってみたい、住んでみたいと思う気持ちの起こる川つくり。

2415
あまり人が来ると川を汚すので適当な範囲にとどめておいていただきたいと思う。昔の様に汚れのない川であ
る為には、一人一人は其の心掛で頑張る事だと思います。

2416 いつまでも今のままで、ゆったりしたきれいな水でいてほしい。
2417 ご意見なし
2418 Ａさん。Ｂさん。Ｃさん。川原の中洲に生えている「いたどり」、「ぐゆみ」もそのまま残して欲しい。
2419 清流を守り、心がいつも癒される様な川であってほしい。
2420 森林の保全や植林をして、山を守り川の中の植生管理の行き届いた、きれいな吉野川であってほしい。

2421
私が思う吉野川の将来像は、もっと全国の人々にこの素晴らしい吉野川を知ってもらい、また自然を維持でき
ればと思います。

2422
上流から下流までの美しい川の流れ、川を眺める事によって私達の心が癒される。何時までも包容力のある
川であってほしい。流域の町や村でいろんなイベントが行えれば若い人に喜ばれる。

2423 いつまでもきれいな水の流れであってほしい。
2424 上流から下流まで自然をそのまま残して欲しい。

2425
もっともっと流域住民が吉野川に対して関心を持つこと。吉野川本流よりも、大、小支流の環境改善に官民一
体力を注がねばならないと思う。

2426
長良川の二の舞を踏まないように、自然をたくさん残した吉野川であってほしい。希少種を残しておいてほし
い。あとシジミが採れるように。

2427 ご意見なし
2428 とにかく今の状態から悪くならないよう、自然のまま残していきたい。きれいな水を守りたい。
2429 ご意見なし

2430
四季を通じ親しめる美しい流れ。きれいな水。人と水との心のふれあいが感じられるような吉野川であってほし
い。

2431 Cさん。
2432 ご意見なし
2433 山を守り、川を守り、町や村を守ること、人としておごらないことが人類にとって大切。
2434 ご意見なし

2435
吉野川は色々な植生物が生息していると思いますが、住民の生命、財産を第一に考え、堤防なりダムなり十
分に審議して、不安全な箇所を改善していくべきと思う。

2436
吉野川は大きく、清らかな水が豊富なので、徳島の観光の名所となるように色々なイベントをして、日本中の
人が集まる様になると良いと思う。

2437 ご意見なし
2438 Cさん。
2439 ご意見なし
2440 今と変わらぬやさしくて、ゆったりとした思い出を包んでくれる母なる川でいることを願う。
2441 ご意見なし
2442 ご意見なし
2443 四季を通じて心のやすまる川であってほしい。
2444 ご意見なし
2445 あまりいじくりすぎる。自然を壊さないように河原が無くなった。
2446 ご意見なし
2447 都会に無い自然をそのまま残すようにして欲しい。
2448 水がゆったりと流れ、水と緑がまばゆくいつも心が癒され、都会には無い空間はこのまま残して欲しい。
2449 自然を残しつつ、安全な空間づくりにしてもらいたい。

2450
徳島県民の全流域における自然が豊な安心の出来る誇れる場所であって欲しい。また全国各地から憩いの
場所として訪問してくれるようになったら、より望ましい。

2451
吉野川流域に住む全ての人が汚さない様、気をつけて綺麗な川を取り戻し、全国一と呼ばれるような吉野川
になったらと願います。

2452 山の開発を止めて欲しい。山を削りすぎだと思う。そして元の豊かな川に戻って欲しい。
2453 上流域の配意と努力がまず肝心。

2454
変に手を加えないで、ダムの無かった時の水質に近づける努力をし流域の住民の協力、意識改革をし、行政
も根本から考え直す昔のサラサラした水、裸足で水に入れる吉野川にする。

315



Ｑ１１．吉野川の将来像は？
受付番号 ご意見・ご提案

2455
杉や檜等の人工林を減らし、広葉樹を増やす。ダムをなくして自然な川の流れにして、魚も多く住める清流に
する。（四万十川のようにする。）動物も植物も調和の取れた環境にする。

2456
水がだいぶきれいになって、魚も多く泳いでいます。水と緑が眩く、人々の安らぎになるよう保っていって欲し
い。

2457 ご意見なし
2458 土木工事などは終わっているので、これからは汚さず日本の川として美しく保っていくべきでしょう。
2459 現在地元では堰堤が有るゆえに地元には泥と赤潮が残り困っています。清流は流れて行ます。
2460 ご意見なし
2461 野鳥や水鳥達が安心して住めるような自然を残しながら治水事業を行って欲しい。
2462 恵の場。
2463 ご意見なし

2464
アメリカのポトマック河畔のように、桜並木が有名な所やキャンプや水泳の出来る所や、釣りの出来る所など
上、中、下流の有機的利用法で多くの人が楽しめる川にしたい。

2465
吉野川と連携した地域おこしで、日本や、世界中から人々が集まり、四季を通じて親しめるような吉野川にし
ていきたいですね。

2466
人工ダムは、必要最小限とし（森林のダム）保水力ある森林の増強。人工ダムの砂利等の堆積防止。海に魚
が増加する。自然サイクルあるダム造り。河川管理自然工法というかそのような吉野川。

2467 都会とは違って、ゆったりとした川で、徳島に来ると癒されるって感じの場所になってほしいです。
2468 吉野川は今のようにずっとかわらずゆったり水が流れていれば良いと思う。（人があまり手をつけずに）
2469 みんなの手で、今以上に綺麗になって皆が楽しく遊べる場になっている。
2470 出店をいっぱい作ってほしい。
2471 自然を守ることを基本にした、上、下流域とも生活環境を形成すべきと考える。

2472
森や山に、従事する人が少なくなり、荒れてきました。このことを改良することで川の美しさは蘇り、治水や、安
全面のことでも良い方に動いていくと思います。

2473 皆が自由に川に行ったり、汚れない川になっていると思う。
2474 今のままで、より自然が多くなっている。
2475 もっともっと自然が増えてとっても綺麗な水になっている。
2476 そのままでとても綺麗で、魚等が住める川になっていると思う。
2477 そのまま綺麗にあると思う。
2478 今と同じでいつでも楽しく遊べる場所。
2479 変わらない。
2480 綺麗なままでいて欲しいけれど、だんだん汚れるとおもうから、そうならないようにしてほしい。
2481 吉野川で今とおなじように皆が遊んだり、カヌーをしたりしている。でも水は綺麗になっているはず。
2482 汚くなっている。
2483 吉野川にゴミや汚い水を流したりしないようにしたら綺麗になると思う。
2484 ご意見なし
2485 ご意見なし
2486 水源となる森林の保護を皆で考えたい。
2487 緑豊かで自然がおおく生き物もいっぱいすんでいる。
2488 ご意見なし
2489 清流といわれるような綺麗な川であることを望みます。
2490 AとBとC
2491 旧吉野川の支流（堀江町大谷から流出、牛屋島で旧吉野川に合流）と大谷川を昔の姿に返してほしい。
2492 Ａさん。Ｃさん。

2493
昔のように河原には玉石や小石等があり、河原には草や木が生えていない綺麗な吉野川に生まれ変わって
欲しい。それには皆が協力してゴミなどは流さないように気をつけて欲しい。

2494 下水道を完備して、汚い水を川に流さないようにしたい。
2495 Ｃさん。
2496 豊な水量と清らかな水の流れを望む。
2497 災害の無い、水のきれいな昔の吉野川にしてほしい。
2498 水がきれいで、美しい吉野川をいつまでも残したい。
2499 永久に自然と環境に恵まれた綺麗な水でありたいと思う。
2500 ご意見なし
2501 善入寺島を利用した地域おこし、都会と農村の交流（土、日利用）の子供育成の場として。自然多く豊な水量

の確保（中流地区では水が少なくなっている）。
2502 自然が豊な川を作って欲しい。
2503 四季を通じて安心して楽しめる場に。
2504 上流-下流が連携して流域の自然を豊にし、水と緑に恵まれた心の故郷になってほしい。
2505 以前と比べて川原が少なくなっている。川全体が草木におおわれて、美観が低下している。ダムの為やむを

得ないがそんな感じがする。保全のために良いのかもしれないが。
2506 これ以上水を汚さず、昔のような澄んだ水に戻し、肉眼で魚が見えるようにして欲しい。
2507 吉野川の川中の竹林、雑木、整備するようにお願い。
2508 ご意見なし
2509 洪水を防ぐ為にダムを造るという考え方は、おかしい。湿田をほ場整備したり、住宅にしたりする許可を出さな

い法律も必要だし、蛇行している川を埋めて直線的にして本流に流す支流の計画も止めさせるべきです。き
れいな水は自然がつくることを思い返すべきである。

2510 青い綺麗な水が絶えずゆったりと流れているような、水量が豊な川を望んでいる。
2511 学びの場。憩いの場。交流の場。生物植物を観察でき子供に自然の大切さを学んでもらう場を設ける。その

上で地域の老人と子供との交流により、核家族化が進んだ現在に老人と子供との交流化を進める。また生物
植物の住みよい場提供により、他県の人も行き来し交流の範囲を広げる。
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2512 ご意見なし
2513 川上においては自然を守り、川下においては河川敷等有効活用し、その場所に適した吉野川づくりをしてほ

しい。
2514 自然を守り岸部の、河川敷はケヤキ、カシ等の植林をしてはと思う。
2515 Bさん。
2516 川で結ばれる地域の人達との交流をいっぱい考えて、豊な自然の中で安らぎを得る場所としてのありがたさを

探るべきでは。支流のよさもPRしていきたい。
2517 ダム湖となっては言える伝える言葉が見当たらない。これ以上この川を壊さない事を祈るのみである。
2518 上流をきれいにしないと、下流は駄目になる。下流の人にも上流に目を向けてもらいたい。山を守り、川を守り

良い水をつくりたいと思う。
2519 ご意見なし
2520 清流である事。干上がることなく常に豊な水量である。鮎、シジミがよく捕れる。
2521 自然がつくった川であるので、原則的には自然に近い状態であってほしいが、流域人口が増加すると災害対

策を考えなくてはいけないのかなと思う。
2522 ご意見なし
2523 先ず開発ありきでなく、Cさんの意見そのもの。
2524 地域によって流れのある水の溜まり場や浅瀬をつくる。ダムは造らない。今ある堤の弱い所は補強する。
2525 吉野川は全国的に見ても水量が多く、ゆったりとしている様に思うので、安心（安全）さえ確保できれば今まで

のままで良いと思う。ただ川に関係ないかもしれないが橋の数は少ないと思う。
2526 釣り人やカヌーをしている人が仲良く楽しんでいる川。魚が泳いでいるのが見える川。子供がたのしく泳いで

いる川。
2527 自然を確保した吉野川が良い。
2528 自然にさかわらないで、山、川を守りたい。
2529 自然に密着した川。
2530 何時までも豊な水量と自然感や豊富を望む。
2531 世界中の人々が集まる吉野川。
2532 自然の残る美しい川に。
2533 第十堰が建設でき、県民の暮らしがよくなるような川。
2534 水と緑があるいつも心が癒される都会に無い。このまま残して欲しい。
2535 全国的な問題ですが、今一番大事なことは山の治水です。植林の手入れが出来ず山は保水力がなくなって

いる。砂防工事、地すべり工事と同じような金を投入して欲しい。
2536 上流、下流に応じた開発やイベントが出来るように出来たら良いと思う。
2537 土手に色々な木が植えてありますので、その木が大きくなった時、景観もよくなるし、水害にも強くなるし、四季

を通じて観光地にしたら良いと思う。早明浦橋の付近に広い公園が欲しいと思う。
2538 ご意見なし
2539 ご意見なし
2540 上流域を整備しないと、川は綺麗にならない。
2541 徳島は（特に北部）吉野川抜きで何も考えられないほど、大きな存在なのだから、もっと川の人格を認めて尊

重してあげるべきだ。
2542 ご意見なし
2543 常に豊な水量が欲しい。上流域に植林（広葉樹中心）。
2544 清い水と自然の美しさ、ゆったり流れる川は心を癒してくれます。
2545 利水、治水及びふれあい（故郷吉野川）の場つくり。誰もが親しみを持てる吉野川をつくってほしい。
2546 ご意見なし
2547 今よりもっと美しい自然になってほしい。例えば、森林が増えたり、堤防にあるゴミを少なくしたい。
2548 ご意見なし
2549 Ｃさん。
2550 いつまでも今までと変わらぬ清流でいてほしい。
2551 川を守り育てていくには、県民すべての財産として流域だけでなく、県民全てが関わる事だと思う。
2552 支流の整備が必要。
2553 緑いっぱいの、きれいな水の流れる吉野川。
2554 川全部に願う事は、日本の四季が感じられる、皆が共生できる川になること。（川の良さを失わないで）
2555 美しい綺麗な吉野川であってほしい。産業に活かされる吉野川であってほしい。水害の無い吉野川であって

ほしい。
2556 これ以上下流を汚さないようにしよう。
2557 関西のような汚い川にしないで、生活排水を流さないように。流すにしてもきれいになった水を流すように。ま

たゴミや草を流さない。草刈の後は早く片付けるように。大きな川、水の量が程よく緑が多い日本一の川。
2558 環境等は現在と同じ以上で、これからは橋が架かったりするので、自然を壊さず自然にマッチするようにして

ほしい。
2559 吉野川周辺道をつくる。池田から徳島間を沿岸道路で結ぶ。周遊道にする。その間、所々にイベント会場、カ

ヌー場、他をつくる。
2560 川は流れているのが一番。いつまでもゆったりと流れていてほしい。
2561 いつまでもきれいな水が流れ、コンクリートでかためた堤防でなく自然な堤防で小さい子供も河川敷で遊べる

状態でいてほしい。
2562 今のままの美しい吉野川でいてほしい。また人の集える公園づくりも必要だと思う。
2563 いつまでも清流が保てるよう流域住民全員がその地域の特性に応じた川を守る行動をとるような意識を高め

て実際に行動にうつすことが大切である。
2564 上流をきれいにするために之の意識を高めるために上流での「催し」。（例えば分割的に歩け大会を。①（河

口→１０kmの地点）②（前回→１０kmの地点）之のくり返しを。
2565 今のままの状態で護岸の不法投棄を処理し人々がもっと川とふれあえる場をつくってほしい。
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2566 吉野川と共に地域おこしが出来、日本、世界中から人々が集い四季を通じて親しめまた高知県上流に感謝し
（上流に目を向け森林保護の大切さ）山を守り川を守り水と緑の吉野川であってほしい。

2567 県外の友達や知り合いが徳島に来て吉野川を見るとその大きさに驚きます。このまま自然の残った吉野川で
あってほしいと思います。そのためには行政だけでなく県民一人一人がごみを捨てない、川を汚さない・・・と
いう意識が必要。

2568 緑豊かなある程度水質のよい川でいてほしい。
2569 上流下流共にきれいにしていつまでもきれいな水であってほしいと思います。
2570 美しい景観を保全することも大切ですが観光地となりえる重要な場所は特に川の形などを変えないようにして

いただきたい。「美しくて雄大な景色を楽しむ。」「史跡を見てロマンを楽しむ。」
2571 Cさんの意見に同感です。いったん、汚れ壊れてしまった自然は取り返せない川でのイベントを考えるのでは

なく川も１つの大きな生命体としてそっと見守ってやるべき。ゴミを捨てたり、砂利を取ったりする者は厳しく取
り締まってほしい。

2572 川の流域で安全に暮らすものには河川の流域に住む人々すべてが平等にリスクをおう努力がいると思う。自
分のところがよければ他はどうでもよいという考えはいけないと思う。

2573 １．川の中の石にコケがはえるほど澄んだ水にしたい。２．川の流れに沿っての遊歩道がほしい。３．穴吹川に
みる水泳の場としたい。例えば支流（加茂谷川、稲持谷川、山口谷川）の見直し。

2574 Aさんの言っている意見。
2575 下手にイベントをひらいてゴミが増えたりするのなら自然のままで人集めなどしないこと。人間が自然に近づけ

ばろくなことはない。
2576 事例にもあるように「水がゆったりと流れ水と緑がまばゆく、いつも心がいやされる吉野川」
2577 他県の人が来て美しい川ですねと言っていただけるような自然の美しさ。心の安らぐような吉野川にしていき

たいと思います。
2578 ご意見なし
2579 下流にゴミが多くて（特に潜水橋）吉野川を管理しているところは掃除はしないのか？
2580 緑が豊かで魚も住みやすく子供も昔のように遊べる川ができればいいですね。
2581 美しい川があるのだから地域おこしで、多くの県外の人に来てもらえるようにしてほしい。
2582 現在のままで残しておきたい。
2583 今までどおり流れてくれたら。
2584 自然を守ることで吉野川をいかしてほしい。
2585 ご意見なし
2586 三好郡内の本流でもへどろが川底にこびりついていると聞きます。洪水調整等による適度な川底浄化を考え

てほしい。
2587 吉野川は四国の三分の二くらいを流れているわけで上流から下流まで夫々うるおっているのであるが全体像

からいうなれば事は大である。今迄している行っている諸々の上に立って考えなければならない。
2588 吉野川は小さい時より馴れ親しんできた貴重な川であり青く美しさは日本一の川であることを自慢としてきた。

川は第一に水が清くきれいでなくてはならない。そのため採算はとれないが山林の植樹、間伐など管理し、き
れいな水の確保に力をいれまた防災をかねた人工ダム的な田園つくりにも努力しており山の景色と調和した
吉野川つくりに勤め水と緑の自然いっぱいの水際公園をつくり観光資源になればと思う。

2589 源流～上流～下流へ総合的に川を守る対策を取ること。水がゆったり流れる安らぎの空間を残すこと。人々
が集まりイベントなどで四季を通じて楽しめるようなものとうまく共生したものとしてほしい。

2590 保水力を高めた。広葉樹などの植林があり現状より悪くならない（水質、自然）川。
2591 水鳥の休息地の保全、身近かな生き物達の住める環境を考えていけばその方向は見えてくる。ある程度の出

水は許容し、その撹乱が私達の生活の基盤を支えているという認識、自覚を持つことが一番必要だと思う。PR
も必要では。

2592 治水最優先の河川管理の考え方が人を川から遠ざけた一因である。いつでも気楽に利用出来る遊びの空間
としてアクセスを改善して欲しい。一部漁業組合等による釣り、貝採取などの制限はなくして欲しい。自由利用
の徹底。堤防の侵入規制杭の撤去。

2593 水がきれいで、付近がきれいでいつ見ても心が和むような場として欲しい。
2594 ゴミのない清らかな川に残していきたいです。
2595 昔の吉野川を取り戻したい。水のながれの早い瀬ではしぶきがかかる岩に群れになってとりついていたハゼ

の群れが各所に見られた。今はそんな姿は全く見られなくなった。昔のように魚類の多い川を取り戻したい。
2596 ご意見なし
2597 社会の変化と共に吉野川の開発も必要と思います。しかし、その開発はあらゆる観点でもって十分な熟考の

下行なって欲しい。一部の利権でなく。
2598 イベントなどをすることなく流域の人々が気軽に鮎釣り、水遊びなどを楽しめるよう、自然を残す。
2599 AとC
2600 吉野川ハイウェイオアシスや美濃田の淵のように夫々の場所にふさわしい川の保守を行うこと。Aさんの意見

のように人々が吉野川と親しめるようでありたい。吉野川の魚貝で生活をしている人のみ漁業組合員とし、現
状のような漁業組合の乱暴なやり方や保障は頑として矯正すべきこと。

2601 地域の人々の潤いの場と、第一次産業のための水の提供。
2602 水源税を徴収してでも水量の豊かな川、干潟のように投棄物が露出しないように清掃して欲しい。夏期ホテイ

草が川面を覆っているのは除去して欲しい。
2603 全流域の人が豊かな水量と清い流れを維持する努力をする。（水源税の導入は必要）
2604 きれい美しい吉野川となるように上流での森林づくりからはじまって、川にゴミなどが捨てづらくなるような川と

なるように地域住民から県民までが吉野川はいいなあと思えるようにしたいし、なって欲しい。
2605 将来像はない。ふるさとない。ダイオキシン吉野川。自然の無い吉野川。何もない。
2606 私が生まれた土地です。台風の時洪水で土手に水かさが増えて、昔父が土手があぶないと消防の人が半鐘

をならし、とても子供だったので心配しました。常々農家の人は吉野川の土手に行っていました。子供の時は
洪水にはなりませんでした。

2607 従来通り清らかな水。生活上なくてはならぬ吉野川です。
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2608 ゴミのない自然に鳥や魚や虫が住めるように、水泳もできるような川。
2609 本流について、最小限、只今現在の姿で置いておく。
2610 みんなで仲よく考えて争いごとのないように。
2611 ご意見なし
2612 青く美しい水。天然遡上の鮎が多く豊かな川。
2613 豊かな自然を残したままであってほしい。
2614 吉野川をとりまくたくさんの資源を生かし流域住民が新たな産業、昔からの産業をおこしたり、子どもが気軽に

散歩できる川辺があったりetc、自然の暮らしの中に生かせる川になったらいい。
2615 昔のような川原が広がる吉野川にもう一度戻ればいいと思っています。
2616 鴨島より下流の河川敷をつなげてサイクリングロードを整備し、そのサイドには季節ごとの草花（例えば春は菜

の花）を植えてみるのはどうでしょう。
2617 第十堰の改築計画で、対立だけが全国に発信されて吉野川の悪いイメージが残った。これからはよりよい吉

野川づくりを流域住民と進め、「なかよし」の川のイメージを全国に発信させてほしい。
2618 四国四県はもとより、京阪神地方の子供達が吉野川に集いサイクリングを楽しんだり、サッカーや野球の大会

をいつでも開催できるといい。
2619 子供の頃のようなきれいな川になってほしい。
2620 先人の吉野川に対する思いをめぐらしながら、今後も青い国四国を代表する美しい川であってほしい。
2621 吉野川は清き四国三郎吉野川として、自然環境を大切にする運動の展開が必要。
2622 ご意見なし
2623 ご意見なし
2624 吉野川の河川敷の農地をなくして、植林等によりゆったりとして大きな公園は如何でしょうか。
2625 上流域から下流域の人たちが、一緒になって吉野川の清掃をしたり、イベントをして吉野川に親しみ、県民み

んなで美しい自然を残していきたい。
2626 自然を楽しめるような場所であってほしい。トイレの設置を１kmごとに。
2627 吉野川の四季をずっと見ているが多量の雨が降ると川島潜水橋周辺、柿原堰にかけての増水はびっくりす

る。洪水に対する被害は絶対防いでほしい。
2628 いつまでも水が清く、水量もある、美しい吉野川をつくってほしい。
2629 ご意見なし
2630 河川敷の開放。占有禁止。
2631 川にゴミをたくさん捨てている。ゴミのない川にしてもらいたい。国土交通省も住民に声をかけて日曜日などゴ

ミ拾いをしたらどうですか。
2632 Ｃ。
2633 Ｂ。Ｃ。
2634 ご意見なし
2635 Ａ。
2636 ご意見なし
2637 いつもおいしい水が飲めるように自然をこのまま残してほしい。
2638 身近にある吉野川しか知らないのでいろいろ勉強してみたい。上流、中流、下流に行って自然環境をみてみ

たい。特に上流の瓶ケ森へ行ったことがないので行ってみたい。吉野川のこといくら考えても水爆実験やロシ
アの国の放射能の海洋投棄がある。

2639 吉野川の水には感謝しております。上流、下流までの流域に住む者は生活の水となる吉野川のために規制
を守りいつも美しい清い水でありますよう努力しましょう。

2640 自然を出きるだけ残し、自然と上手に付き合う流域文化を再生しアピールする。
2641 ダムの水を放流する回数を増やさないと水の濁りが取れない。
2642 当番号の外に川の水をモーターで上げて、飲料水、農業用水などに利用できると思います。
2643 Ａ。青い水がゆったり流れ、四季を通して親しめる吉野川を望んでいます。護岸工事にしても降りる場合すべ

る様な場所があります。流水後も砂の残る所を望みます。
2644 きれいな川であってほしい。
2645 吉野川をより良くする為には、事業を始める前には流域住民にも良くわかる様な説明がほしいと思います
2646 ご意見なし
2647 水をいつまでもきれいに保ってもらいたい。そのためには上流、下流を問わずみんなで川を守るということで

す。そして、あまり人工的な工事はなくして自然に近い工事を行う。いつまでもふるさとの川であってほしい。
2648 一年中やすらぎを感じさせてくれる吉野川であってほしい。
2649 自然がいっぱいで楽しめる川。
2650 現在と変わらぬように、それ以上に吉野川そのものと、川を取り巻く環境が保全されることを望みます。
2651 いつまでも綺麗な川であってほしい。
2652 ご意見なし
2653 今のままで良い。
2654 自然がそのままのきれいな吉野川であってほしい。
2655 今よりも澄んでいて、ゴミが全然落ちていない川になって欲しい。
2656 自然と生物の共存。
2657 色々な人がくつろげる、自然の残っている川。
2658 徳島のPRとなるようもっと美しさを極めたい。
2659 円藤知事が捕まったことは大変残念でしたが、正しい公共工事のあり方が吉野川の将来を決める。
2660 いつまでも綺麗で誰でもが親しめる安全な場所であってほしい。
2661 水がゆったりと流れ、水と緑がまばゆくいつも心が癒されている。都会には無い空間はこのままの残して欲し

い。
2662 川と同時にその周辺の山などの自然を保護することが必要である。そのことで水が守られる。
2663 水害、渇水の無い安全で安心して住める吉野川。流域住民の理解、諸活動によりゴミも無くなり水質もきれい

な吉野川。
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2664 Aさん。Bさん。Cさん。
2665 吉野川水系の水は下流では色々利用されているので、上流で汚さないようゴミなどに気をつけてほしい。
2666 ご意見なし
2667 吉野川の昔の姿を残しつつ、水害等の心配をしなくてよい整備の充実。
2668 きれいな水と自然で美しい環境の保全。人々が親しみがもてる吉野川。
2669 四国の宝物の一つである吉野川。四国全体で守り、育てていくことが大切だと思う。特に川周辺の子供達に

は大いに意見を頂く事も必要と思いますが。
2670 昔の様に清水が流れ、魚が棲む吉野川がほしい。
2671 吉野川下流域には運動施設が整備されているが、畑地の部分も部分的に憩いの場または、遊園地などに改

良出来れば良いと思う。
2672 吉野川を自然の物とし、住民の共有の財産として誰でもが自由に利用出来るようにさせたい。手を入れると手

を入れた人が管理し、その人達の物になる危険がある。
2673 ご意見なし
2674 ご意見なし
2675 ご意見なし
2676 流域の森林植林は極力、落葉樹（雑木）を植え保水力を高めたい。自然で豊かな川にしたい。
2677 これからも、美味しい水をつくりだしてくれる川であればと思う。
2678 ご意見なし
2679 吉野川は自然を大切にした護岸で憩いの場として各地から人々が集まり、死滅した魚が再び棲めるような綺

麗な川のイメージを取り戻し、将来子孫が自然の良さに目を向けた時迎えられる場として残して欲しいと思う。

2680 水が澄み、魚がたくさん泳いでいる川であってほしい。
2681 河川法改正によって環境、住民参加が追加された。この意味を当局は十分理解すると同時に常に念頭に置

いて行動し、自然いっぱい（理想的河川生態系）の吉野川にしていただきたい。
2682 子供達が遊べる自然豊な環境。
2683 いつの時代が来ても清く自然に流れて欲しい。
2684 コンクリートでガチガチに固められてしまって、動、植物の住めない所。または皆楽しく水遊びが出来るところ。

2685 何時までもきれいで災害の起こらない川。
2686 現在の姿を保ちつつ、堤防補強等を考えていかなければと思っている。
2687 ご意見なし
2688 ご意見なし
2689 ご意見なし
2690 Aさん。Bさん。Cさん。
2691 太古のまま悠々と流れて欲しい。
2692 水がゆったりと流れ、癒してくれる環境をこのまま続けて欲しい。第十堰は絶対反対です。
2693 現状の吉野川を大切にすること。自然の中に川がある。つくられる川は環境にそぐわない物となると思う。上流

より下流までの流域の人々がそれぞれ清いきれいな水が流れるよう努力する事だと思う。
2694 ご意見なし
2695 豊な水の恵をありがたく享受し、自然環境に心を配る治水に励み、上流から下流までさまざまな美しい表情を

見せる川をいつまでも守っていきたい。
2696 自然の流れを出来るだけ保ちつつ、安全を確保する。
2697 他県から観光等などで来ても自然と整備、施設がうまくマッチした吉野川であって欲しいと思う。
2698 人工のあまり加わらない、出来るだけ自然な姿で他の生き物たちと共存できる空間であってほしい。
2699 全国でも珍しい第十堰を壊す事をするのではなく、観光としても利用できる。そして、それらを守りながら、高

知の四万十川のように自然を維持しながら水害対策をすべきと思う。
2700 現在のまま。
2701 昔のように澄みきったきれいな吉野川になってほしい。生活排水のヘドロを見るといつも思う。
2702 基本的には今のままでいいのですが、自然に見える護岸などに整備してほしい。
2703 将来も人工的に変わってほしくない。
2704 上下流の交流と連携が進み、自然と共生し安全で安心できる流域。
2705 今の川は下水道です。根本の山林などの保全を考えるべきです。失業対策で山の管理に資金を使えばそれ

で充分です。
2706 水がゆったりと流れ、水と緑がまばゆくいつも、心が癒される。ずっとこのまま続きますように。
2707 水が流れての川の本来の姿をいつまでも失わないようにしてほしい。
2708 四国三郎の名にはじない雄大さと北岸から見て、水の豊さ、眉山の背景など、市内中心部より近いところで水

の青と空の青、山の緑に囲まれた空間をこのまま残しておいて欲しい。
2709 ダムやコンクリート護岸でなく、自然をいかした川づくりをしきれいな青い水がゆったりと流れ、川へ行くと心が

落ち着き自分を取り戻せるような川であってほしい。
2710 自然の眺めに人工を添えてということがあるが、出来る限り自然のままが良いと思う。
2711 族議員の締め付けに踊らされた前任の大平さんの数年は何だったのでしょうか。轍を踏まないようにしてくだ

さい。
2712 自然の営みにあった川の保全であってほしい。
2713 何時までも青く、多くの水をたたえて、ゆったりと流れる大河であってほしい。
2714 Ａさん、Ｂさん、Ｃさんの意見を総合調和させたバランスの取れた管理運営をして日本の、モデル川にしてもら

いたい。
2715 ご意見なし
2716 源流の美しい水のままで海に返すよう自分が出来ることから実行するよう意識改革する。
2717 現状を大事にして欲しい。
2718 ご意見なし
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2719 人工的に手を加えないで、自然のままの川が良い。
2720 豊な自然を守りつつ、最新の技術を使って安心に暮らせるような将来を望む。
2721 Ｂさん。Ｃさん。
2722 堤防を補強し、しかし堤防の中では自然あふれる川になって欲しい。
2723 吉野川で地域越しなど考えず、（人が来るとゴミも増える）県税、市町村税を森林等の保全にも使って、水質

の向上をすべきである。綺麗な水のあるところには自然と人とが集まってくると思う。環境問題がいろいろ言わ
れている現在何もなくとも自然のままというのもメリットになるのではないか。

2724 必要最小限の改修は仕方ないが、なるべく自然を残して欲しい。
2725 生活に密着している為、良い水が何時までもあるよう守りたい。
2726 吉野川の近辺で生まれ育った。あの青い水、魚の見える水、船が浮かび鳥が舞い、老若男女の憩いの場と

なってほしい。
2727 吉野川は多様な顔を持つ川である。その環境に合わせた開発をすべきであり、その恵まれた資源を有効に利

用する方策を立案すべきである。
2728 例で書いてあるとおりである。他に望むことは池田町内流域と吉野川博物館（資料館）、淡水魚水族館の運営

を然む絶対に必要だ。
2729 これからも生活の一部として大切にしていく姿勢。
2730 上流に目を向けてもらって、山を守りいい水をつくりたい。
2731 上流、中流、下流いずれの考え方に偏っても吉野川はダメになる。すべての流域（香川や愛媛も含めて）の交

流を深めていけばいいと思う。
2732 できるだけ自然を残し、先人の知恵、苦労など歴史に触れるような場所であってほしい。
2733 安全が第一であるが、自然と共生はできると思う。他県の来県者は素晴らしく大きな川のイメージ。
2734 せっかくの美しい自然なのでその姿をいつまでも残していきたい。
2735 吉野川を美しくするということで県民全体が連携し、自分達の住む環境（文化的な面、社会的な面を含めて）

をよりよいものにしていく主体的な意識が持てるようにしたい。
2736 地域単位また手をつなげば吉野川全流域となる住民が川を自分達の手、力でそれぞれの地域で保全してい

く考え（教育）を実行できる制度でありたい。
2737 今よりも自然が豊になって子々孫々まで伝えていけたらと思う。
2738 ご意見なし
2739 水量豊に水質もよくなれば、行ってみようと思う。川だけでなく自然がもっと身近なものになればと思う。
2740 皆が親しめるような吉野川になってほしい。
2741 森林の保全植林、生活排水の整備等により水質の向上。
2742 河川にもっと安らげる空間。公園とかが必要。又上流へ行くほど殺伐としている。もっと整備すべき。
2743 私の小さい頃には昭和三十年頃から三十五年ごろまで台風で大水が出ると堤防（ゴルフ場付近、昔は競馬

場）付近は水が堤防の９0％まで水が出て家の屋敷などは、長靴が土の中まで入ったし、土手から水が噴出し
恐ろしかったですが、今はダムが出来たのでその心配は今はないと思う。

2744 日本でも有数の大河である吉野川を将来も誇れるように、官、学、住民が協力して美しく、きれいで安全な吉
野川として子孫に残したいと考えます。

2745 流域住民の生命財産、暮らしを守るため、吉野川の治水、利水、環境の諸問題を総合的に解決する必要が
ある。このため河川法により住民参加と徹底した情報公開のもとで吉野川全体の現状や将来のあり方から議
論をはじめ、早期に河川整備計画を策定するべきである。

2746 いつまでも徳島の豊で美しい象徴としてありつづけてもらいたい。神戸とかから帰ってきて、吉野川大橋をわ
たる時、徳島に帰ってきたとほっとする。

2747 さらに水がきれいになるといい。
2748 ホカケ舟やイカダが下る平和、昔を思い出し、美しい水の豊な川辺が戻るといい。
2749 鮎が上流へ来るようにしてほしい。魚道など研究して登れるようにする。水量を多くして登りやすくする。ダムは

要らない。
2750 私は第十の改築には賛成でありかえって河川が美しく豊になると思う。初夏には鮎を捕りに行くのですが、そ

のたび汚い、臭い、野焼きを行う不法投棄を行う人たちの多さにがっかりする。上流の町のゴミ処理能力は徳
島市に比べでい弱なため投棄してしまう人達を責めようか。我が漁協の区域では、第十の問題の前後一つも
ゴミの多さは変らずかえって増えたぐらいである。

2751 魚も取れるけど、洪水の心配のない吉野川であってほしい。何のとりえもない徳島に唯一誇れる水をもっと売
り物にしても良いのでは。

2752 昨今自然環境との共存を（地域起こし）をうたっているとおり上流より治山、河川工事での自然型工事法で取り
入れ方で昔の美しい河川に戻る。河川に住む動植物の破壊は現状の姿である。これからの治山河川工事に
自然とともに取り組む必要に迫れる感がある。今後の河川工事については自然を生む作業工法（自然型）を
取り入れ昔の自然な河川に戻したい。

2753 吉野川流域の支流にも目を配ってよりよい四国三郎でありますように。
2754 ご意見なし
2755 特になし。
2756 川の上流に木を植え、きちんと手入れする事が洪水を防ぎ渇水の緩和になると思う。洪水を防ぐ為には遊水

地をつくることも必要と思う。
2757 美しい水の流れを保つように（現在）。
2758 人間も自然の一環であり、互いに強制できるよう整備する事。自然の暴力は阻止する必要があり、そのための

整備をしなければならない。また河川の自然と水の大切さを認識しその利用には充分注意して利用すべきで
ある。

2759 吉野川の自然および吉野川に深く関わってきた文化や農業などは残すべき物はこのまま残してほしいが、さ
らに発展すべきものについては時代にあった方策を講じてほしい。

2760 吉野川流域（山も含む）でネットワークを形成し、吉野川を守り吉野川と人とが共生する。
2761 吉野川は未来永劫、私たちの子孫へ受け継ぐ財産、宝物だ。キラキラ光る水辺で子供達がはしゃぐ、いつの

世もそうであってほしい。
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2762 水と緑に囲まれたグラウンド、広場はいろいろな人が集まってくると思う。
2763 ゴミの無い清らかな水（川）でいてほしい。河口でもっとイベントをしてほしい。誰でもが参加できるような。
2764 上流住民と下流住民の共存。
2765 何時までも美しい川であるといい。
2766 四国には日本最後の清流といわれている四万十川がある。吉野川含む四国の河川は少しでも四万十川に近

づくべきでは。
2767 水の青さと空の青さ、都会では味わえない風景である。誰でも気安く川遊びが出来るような、河川管理を願い

たい。
2768 Ｂさん。
2769 手入れはまず上流から。その他は川に親しめる場所があちこちに出来ると良いと思う。いつも澄んだ豊な水が

ゆったりと流れるように。
2770 心を癒してくれるような吉野川がいい。
2771 今の美しい自然の吉野川を何時までも守って欲しい。
2772 この美しく豊な川を次の世代にどんどん残していくのが、私たちの使命だと思う。
2773 人の手を加えるのは最小限にして欲しい。自然が自然でなくなるので。
2774 ご意見なし
2775 水質の向上。河川区域の美化に努め、美しい河川にしてもらいたい。
2776 川を汚さぬよう、土の流入が危惧される開発は出来る限り規制し、自然を次世代に残してもらいたい。
2777 きれいな水が流れ、ゴミの無い美しい川にして魚のたくさん住む川にしたい。
2778 堤防を強化するためとはいえ、吉野川はコンクリートで絶対に固めないでください。コンクリートというのは自然

破壊ではないのですか。
2779 一年を通して、豊な水が流れ上流、下流を問わず自然と現代の調和のとれた吉野川であってほしい。
2780 ご意見なし
2781 時々の首長（市町村長や知事等も）に左右されずいつも堂々と悠々と徳島平野に光り輝く父母のようにあって

ほしい。いつでも皇室の人が見に来ても、耐えられる川でありますように。
2782 ご意見なし
2783 残せる自然は残すことにこしたことは無いが、災害対策も万全なものにしてほしい。
2784 ご意見なし
2785 ご意見なし
2786 ご意見なし
2787 ご意見なし
2788 各町村が下水道の整備を生活排水が流れ込まなくなれば、昔の水質に近い水になれると思う。
2789 ご意見なし
2790 ご意見なし
2791 ご意見なし
2792 広大な自然空間を保持し、堤外は人の生活圏とは別の空間として位置づける。
2793 見落とされている観光地点、歴史的価値のある地域、都会に無い空間等について今一度探査し吉野川と連

携した地域おこしに取組む事が重要。
2794 下流域まできれいな水が流れている吉野川。現在では上流のダムや分水によって水が流れてこない。
2795 吉野川を綺麗にする事。
2796 日本人や世界の人々が全国的に有名な流れを保持している清流穴吹川の様に四季を通じて人々が大勢集

まってくるような清流吉野川であるよう全県民が真剣に目を向けるような現状維持の補修等の啓発活動と施策
対応が必要でないだろうか。全県市長村特に流域近辺の自治体。

2797 Ｃさん。
2798 自然に親しめる公園づくり（水際、岸辺など）。
2799 川の水質を保全する。
2800 清流を守る為地域住民が協力する事が必要と思う。
2801 Ｂさん。
2802 清い水が広く長く流れ、緑が調和され四季を通じて親しめる吉野川。
2803 ９－２と同じく、治水利水以外で人間が関わらないでもらいたい。よくなることは考えられない。
2804 Ａさん。Ｂさん。
2805 皆がマナーを守り、遊べる川になって欲しい。天然鮎が元気に遡上できる川であって欲しい。
2806 自然を生かせた人々のふれあいの場となる物であって欲しい。吉野川のすべてをいかせて、安全な子供たち

の教育の場となってほしい。
2807 いつまでも今の川であってくれると良いが次第に汚れが進んでいくような気がする。
2808 何時までも清いイメージであって欲しい。
2809 にぎやかさなどは要らないが、土、日などは家族が集まって楽しめたりする癒される場所であってほしい。
2810 特になし。
2811 ご意見なし
2812 ご意見なし
2813 堤防道路を広く、わかりやすくして、色々なところで河川敷に下りれたら便利。河川敷に公園などがもっと増え

ると良い。
2814 徳島のイメージとして海、山、川という自然に満ち溢れているのでキャンプ、カヌー等のアウトドアスポーツが充

分に満足できる吉野川をつくってほしい。
2815 環境をベースした建設でなく、建設をベースにした環境となれば良い。つまりは必要なものを環境よりに開発

すればいい。
2816 できるだけ、現在の状態で残して欲しい。
2817 現況の自然を維持して安全な河川。
2818 四国三郎吉野川をもっと人が親しめて触れ合えて、本当の意味での憩いの川であって欲しい。しかしその前

提として治水利水は最低必要条件である。
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2819 吉野川の大きさ、豊な水、緑をいかし日本や世界に誇れる川づくりをしてほしい。
2820 干潟を現状のまま保全しつつ、横断道の橋梁がかかる光景を早く見たい。
2821 堤防補強による災害防止を主として、流れはこれ以上手をつけない川であってほしい。
2822 ご意見なし
2823 吉野川だけでなく、全ての河川や自然に対しての自然保護意識を高めていってほしい。
2824 コンクリートを出来るだけやめてほしいです。石との間にジョウノビゲの苗、そして、その縁にアシのカヤなどで

作ってほしいです。
2825 日本や世界の人が集まり、四季を通じて魚がたくさん住める川を守るようなことを残して欲しいと思います。
2826 徳島から他へ移った人達が吉野川を見に帰ってくるような、忘れられない風景がどこにでもある、そんな心安

らぐ吉野川であってほしいです。
2827 吉野川河口から大歩危、かずら橋まで、どこでもハイキングやピクニックができる道路・施設を作ってください。

リゾートホテル・物産直売店などあれば全国から自然を愛する人々が訪れ、交流の場として、発展してほしい
と思います。

2828 いつまでも美しい川といわれるように緑が多くて河原もゴミがない川でいてほしいです。徳島県人の自慢で
す。

2829 私は県外出身だが、最初に吉野川を見た時は、やはり、とうとうと、広くゆったりと流れる姿には目を奪われ
た。この豊かな川を守るため、治水は、なるべく自然に根ざした方法で行なってほしい。

2830 なるべく自然のまま残してほしい。人工部分を元に戻す事も考えてほしい。
2831 このままでいてほしい。下水道対策と山の植生の見直しによる治水などして欲しいです。
2832 雄大な吉野川を残し、誰もが好きでいられる川でいてほしい。
2833 水を汚さない為に工業排水。生活排水を流さない。その為にも下水道整備が急務。清らかな水、豊富な水

流、自然いっぱいの「いこい」「やすらぎ」「学習」「思い出づくりの川」etc.になると良い。
2834 出来る丈自然に本当に川が生きていると思える吉野川であってほしい。
2835 コンクリート固めにせず、自然に親しめる場にする。
2836 四万十川のように河川敷を散歩できるようにしてほしい。
2837 安全で美しい川。活力のある地域。
2838 自然を壊さぬ環境。
2839 今よりもっと水質が良くなること。
2840 何年も何十年もいえいえもっと先迄も美しい豊かな川であってほしい。自然壊さず守っていきたい。川も地球

も人間だけのものではないのですから。
2841 あまり手を加えず自然を残す。
2842 すばらしい吉野川、人工的には造れない自然の宝を持っている徳島、自然工法を取り入れ、周辺の環境を守

る、ゴミを捨てない美しい川を残してもらいたい。
2843 河口干潟をラムサール登録地にする。今以上にきれいな吉野川にして、吉野川を売り出す。吉野川全体を環

境教育の場として売り出す。
2844 吉野川のことだけでなく全体的に自然環境を考えて行政を進めてほしい。ゴミをどこへでも捨てるのは本人の

教育が出来ていない証拠。
2845 昔のように水量豊かで水質も良く、たくさんの魚が生息する川。
2846 ふるさとの山川というのは全ての人の心のよりどころである。例えば観光地大歩危も、下名地区⇔大豊町間は

ゴミの放棄などで汚い。沿道の何もないところに桜やもみじやいろいろな花木を植えて、ゴミのない花いっぱ
いの街道の吉野川になればいいとは思いませんか？

2847 治水と自然保護と憩いの場の充実。
2848 下流の人も上流に目を向けて、ともに清くすみつつ流れゆく大河吉野川にしたい。
2849 吉野川といえば「きれい」というイメージになるように。
2850 これ以上汚くならないように努力してほしい。（みんなの川です）
2851 清き青い吉野川。水の清さを保つ対策をしっかりしてほしい。
2852 ご意見なし
2853 幅広い人たちに身近になってもらえるように行事など多く行ってほしい。
2854 吉野川の将来像を自由にイメージできるのは河川敷のみである。農地利用も反対ではないが、もっとオープ

ンスペースがあっても良い。
2855 吉野川は四国四県の生命と財産を守る川である。四国の象徴として誇れる河川にしてほしい。
2856 ご意見なし
2857 自然と公共事業と人との共存、共栄。
2858 自然と防災が調和のとれた河川。
2859 ご意見なし
2860 やはり徳島県は「川」と「山」と「橋」の景色が一番。それに水がきれいで安全性、親水性が求められる、人が集

える場とならなければならない。
2861 魚も人間も住めない。
2862 自然と共生を。川沿に櫻、サツキなど植樹したら美しい環境がより美しくなるのではないでしょうか。水上から

眺めた時川岸の近い所に建物があるばあい特に感じました。豊かな自然や環境に出合と心暖まるものがあり
ます。

2863 ご意見なし
2864 Ｂ。今の世の中改めて自然の良さ、大切さを理解した上での安全上のケアをして欲しいと思う。
2865 なるべく自然を多く残し、都会にない空間は残し、子供たちの教育の場や憩いの場として多く人が集まってほ

しい。
2866 第十堰は作らないほうがいいと思う。
2867 ご意見なし
2868 水がゆったりと流れ、水・緑はまばゆく、将来も変わらぬ生物多様な河川で子孫に残したい。上、下流の交流

が上手くいくように、何か考えたほうがよい。若い人に教育が必要と思われる。
2869 ご意見なし
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2870 ご意見なし
2871 川辺に桜、あじさい、つつじなどを植え環境整備をはかる。10年程前に地元出身の方が「吉野川慕情」を作

詞、作曲し郷愁を誘う歌が関心をもつようになった。長瀞峡附近をイメージしたもので一昨年プロの女性歌手
が歌ってくれ評判がよい。

2872 乱開発しないで汚染を防ぎ、自然と人間が共存、共栄できるようにしたい。
2873 防災面からどう川を保守していくか？その中で現固定堰についてえい和を集めて検討すべき。
2874 吉野川は、人の生活も心もはぐくんでくれるような川にしてほしい。美しくきれいで誰もが吉野川に近づき愛

し、そして身近な川としてつきあう。周りからもうらやましい川が理想。まず、人の心から変えれる川にしたい。
2875 Ｃ。
2876 全国に誇れる川にしたい。
2877 源流域では高知県の方々が森林保全や植林に力をつくして下さっている徳島県の上流域で森林保全や植

林に力を尽くしてダム等を作らないようにする。
2878 下流の護岸で、流れの悪いところは川幅を少し広げて洪水のとき、堤防の欠壊し農地帯が浸水しないように

する。なお、護岸は階段状にして公園のようにする。
2879 ご意見なし
2880 イベントを多くのぞむ。
2881 吉野川流域の人達は大変ですが、護岸工事をせずに今のままの風景を保っていくことは不可能なのでしょう

か。
2882 誰にも愛される川になって欲しい。投棄されない、安らげる清く豊かな川になると思うので。
2883 ご意見なし
2884 ご意見なし
2885 地域おこしも大切ですが、吉野川一帯に居住する人々が一人でも多く意識をもつ。ゴミのない川づくり。50年

昔の清流を作れば、日本の各地から人が集まる吉野川になると思います。
2886 吉野川の水量を確保する。吉野川のイメージは川そのものでなく、吉野川を流れる清流と竹林である。水量に

は当然、水面の幅が確保されることが重要である。治水安全度は、必ずしも150年も必要ない。また、望んでも
実現不可能。下流の治水安全度が10年と聞いており、それが一つの目安である。

2887 ご意見なし
2888 吉野川の姿は将来もずっとこのままの姿で残してあげたいものです。水量は豊かに、青いこと。
2889 ご意見なし
2890 ご意見なし
2891 ご意見なし
2892 可能な限り自然を残し、皆が親しめる川となって欲しい。
2893 ご意見なし
2894 吉野川の様な川は、その時々に適した補修・改善をするとよいと思います。
2895 上流も下流もきれいにし、いつまでも自然がいっぱいのきれいな水。美しい川に出来たらいいと思います。
2896 きれいな水が流れる、美しい吉野川であって欲しい。
2897 ご意見なし
2898 自然体のままでよい。荒れてから考えれば。
2899 いつも青々とした清流であって欲しい。皆で楽しめて、安心して生活できるような川でありたい。
2900 川を汚さないように皆で気をつける。
2901 ご意見なし
2902 もっと自然を大切に守っていけば、色んな生物が集まり、人も集まってくると思う。
2903 山や川や自然を守り、清い水であったらよい。
2904 山を守り、川を守る。上流部の整備を急ごう。
2905 昔のように、水の多い川になって欲しい。
2906 吉野川沿いの町村に、下水の整備を早急に行ってもらい、いつまでも美しい吉野川であって欲しい。
2907 ご意見なし
2908 ご意見なし
2909 清く流れ、都会にはない空間がこのまま残って欲しいです。
2910 ご意見なし
2911 川の周辺を災害から守る必要がある。
2912 ご意見なし
2913 いつでもどこでもイベントが出来る公園、広場の増設が望ましい。
2914 ご意見なし
2915 身近にあり、大人も子供も共に学び、遊び、安らげる場として大切にしていきたいです。
2916 美しい流れがある吉野川。魚釣りやバードウォッチングができて、行きたくなるような吉野川。洪水に対しても、

ある程度安心できる吉野川。
2917 ご意見なし
2918 いつまでも源流のような心癒される川であって欲しい。
2919 ご意見なし
2920 ご意見なし
2921 人間と川のよりよい関係の見本として、永遠に語り伝えられるような、すばらしい川として残って欲しい。
2922 吉野川は隣県の川ですが、香川にはない大河。心の安らぎの場であって欲しい。四国どころか、日本の自慢

できる川だと思います。水は人間に欠かすことのできない大切なもの。大事にしていく気持ちを一人一人が持
つことが第一。

2923 上流をきれいにしないと、下流は駄目になる。下流の人にも上流に目を向けてもらって、山と川を守る、いい
水づくりをしたい。吉野川と連携した地域おこしで他県からも多くの人が集まり、四季を通して親しめる吉野川
にしたいと思います。

2924 もっと川原があって、安全に遊べたらいいと思います。そして、きれいな水であって欲しいです。
2925 このままの状態を保って欲しい。
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2926 川の水がきれいで豊かであって欲しい。川だけでなく、その周りの植物にも気を使い、川が自然の中で溶け込
むようでありたい。

2927 今残る自然をよりよい形で後世に伝え、残していかなければならないと思います。
2928 ご意見なし
2929 水を守るために一人一人が何をしたら良いか、話をし、考えていくことで、美しく豊かな川が守れるでしょう。
2930 今以上水を汚さないように、一人一人が気を付けていかなければならないと思います。
2931 アユ、ハエの住む清流はもちろん、緩やかな流れ。自然に類する護岸作りで、人心癒しの場に。（過去何十

年、激流による被害は少ない。）
2932 吉野川が近代的な設備で固められるのではなく、自然を多く残して四季のある川であって欲しい。
2933 ダムを造る前のような吉野川になって欲しい。鮎のたくさん棲む川になって欲しい。
2934 新しい河川方法で、自然の多い清流とする。
2935 治水安全度の向上はもちろんだが、自然を損なわない方法を採用し、流域一貫を捉えて、保水力の向上・維

持が不可欠。
2936 私の小さい頃は、川で遊ぶことが多くて、今でも懐かしく思い出されます。都会で生活する人たちの心を癒す

場所にして欲しい。今の川を絶対に汚染のない清らかさを保つ努力を吉野川に隣接する地域と話し合い、吉
野川を守って欲しいです。

2937 夏になると、子供とよく近くの川へ遊びに行ったりするが、吉野川のみならず、全ての川が子や孫の代まで川
遊びできる川であって欲しい。

2938 多くの人が川へ目を向けるように、遊び場など、川へ触れる機会を増やせばいいと思う。
2939 ご意見なし
2940 自然を守って、水の多い豊かな川であって欲しい。
2941 清流保全。
2942 吉野川は単に徳島県だけの川でないと思います。四国の川です。吉野川に隣接し、恩恵を受けている地域

（市町村）の方々のネットワーク化を図り、永遠に保全されていくべきものです。その利活用や流域の将来に
ついて一人一人が考えながら、その意見を全体として整理し、あらゆる可能性を検索することは、有意義なこ
とと思う。

2943 悠々とした人々の和めるイメージと環境、清流保全、景観の整備。
2944 ご意見なし
2945 ご意見なし
2946 自然のままの吉野川が望ましい。
2947 山紫水明で且安全な河川。
2948 とりあえずＢとＣの意見を支持しますが、自然を守り、環境をよくすれば、様々な結果が期待される。
2949 このままだと美化守られず。自然は汚れ、飲料水にするのは恐ろしい。各家庭のモラルの低さにはあきれてし

まう。
2950 昔の清流に近づけるにはどうすればよいか。抜本的な対策をみんなで考えたい。
2951 自然に逆らわなく、共生していく安心な吉野川を目指す。それは、山を守り、川を守ることになる。
2952 徳島の顔としていつまでもプラスのイメージを持っていて欲しい。
2953 治水のための堤防整備をきちんとした上で、河川敷をもう少し住民が使いやすいようにする（家庭菜園や公園

として開放。）堤防は両岸とも車道とする。
2954 下水道整備等を上流地域が行い、河川を汚濁させない施策を行って頂きたい。
2955 もうこれ以上自然を破壊してはならないと思う。植樹しても一方で壊しているのでは何にもならない。何かを作

らなくても、雄大な自然が人々を集わせるのではないでしょうか。
2956 雨が降ると川がすごく濁るのが気になります。いつまでも綺麗な川を保つ為に何をすればよいのか皆が考え

て、今よりもっと綺麗になるといいな。
2957 水がめとして利用するだけでなく、身心とも癒される源泉にしたい。
2958 県民が吉野川を大事に豊かにしていく、日本一綺麗な川は日本一綺麗な県として全国に誇りたい。そして世

界に通じる綺麗な水の産業県にも出来るはずと思います。
2959 私が子供の頃は吉野川は日本一綺麗な川と聞いて育った。今は高知の四万十川の方が良いと聞きます。な

さけないと思う。
2960 自然を最大限残すような治水事業を進める。
2961 徳島のシンボル、そして、住民の誇りとしてもっと大きくその存在を示して欲しい。
2962 吉野川流域の下水道の整備を特に進めて欲しい。そして利水についても整備して欲しい。
2963 吉野川下流には可動堰はいりません。四季を通じて上流をきれいに下流の人は上流に目を向けて山を守り、

川を守る。魚や貝を育てる。
2964 自然環境を守りつつ、防災対策を行って欲しい。
2965 ご意見なし
2966 『徳島らしさ』が感じられる場所であってほしい。人工的な構造物は最小限に
2967 上流に植林して保水して常時コンスタントに水量を確保し少し雨が降らないと渇水。雨が少し降ると増水す

る。これは将来大いに考えて下さい。ダムは作らないように、ダムを作ると水が死んでしまいます。吉野川の河
原はごみの捨て場（廃棄物の捨て場）にならないように。

2968 一人一人が気を配り自然を大切に
2969 河川敷の整備を行い、駐車場付公園、遊具の設置等、無料で子供と遊べる場所がほしい
2970 清流と緑の自然を壊さない
2971 全戸が下水処理を完全にして水路や川にきれいな水を流すようにしなくてはならない。　吉野川の水が下流

でもそのまま飲めるような川になるよう希望する。
2972 ご意見なし
2973 ご意見なし
2974 現状維持で常に芥の無い川であってほしい
2975 治水、利水、自然環境の３項目がバランスよく整備されている吉野川
2976 水の流れの豊かさはいつまでもほしい。橋は必要ですが自然を壊さないようにして下さい
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2977 観光資源として自然の環境保存を願っている
2978 これ以上吉野川を汚したり改造したりしてほしくない、これより良くはなかなか出来ないだろうけどこれより悪く

してほしくない。努力してほしい。
2979 吉野川があらゆる物をわれわれに供給できるような状態にするのが理想です。水源、自然または人々の交流

の場として徳島県のシンボルになることを望んでいます。そのためには県民の吉野川に対する意識の向上が
必要なのではないでしょうか。

2980 ご意見なし
2981 水害の無い安全で美しい親しみの持てる川としたい。
2982 可能な部分は自然を残しながら治水を行ってほしい
2983 ご意見なし
2984 川を守り水を美しくゴミのない鮎がたくさんいる川であってほしい。
2985 豊かな、そこに行けば心が和む場所のままであってほしい。
2986 ご意見なし
2987 自然の形をできるだけ残して水遊びの場所をつくってほしい。子供が安全に釣りができる場所や水際公園の

ように川の水を近くに感じられる公園や幼い子供も泳げる安全な河川プールなどがあれば吉野川ともっと触
れ合う時間が増えるし自然と清除をするようにもなりきれいになっていくと思う。

2988 清流を守り誰もが親しめるような人と川、地域と川が共生できる潤いある空間であってほしいと思います。
2989 全国に四国三郎吉野川をイメージアップできたらいいなあと思う。
2990 大洪水がきても心配のない吉野川にしてほしい。
2991 何人も吉野川の恵みをもらっているのだから大事にしたい。ゴミのないすみきったきれいな水がいついつまで

も流れてほしい。
2992 四国の吉野川は現代生物が活かされる最大の遺産だ。上流域の植物環境の管理次第で中、下流域の生物

の生体を支配するという要点が明らか。中、下流域の地域で上流域の植物管理対策を連携して取り組む必要
大である。上流域の環境整備が最大の吉野川を大切に保全する道だと考える。

2993 ご意見なし
2994 下流の人にも目を向けてもらい特に植林の整備。
2995 吉野川をからめた観光地で地域の振興に役立ててほしい。
2996 青いもの（樹木、水）を見たら落ち着く。くたびれをなおす、いつまでも、吉野川の水を・・・。
2997 上流に広葉樹を植えたり森を守ることが最も肝要である。
2998 上流をしっかりと管理し下流まで清流を残し、河川敷を利用した水遊びのできる川にしたい。
2999 日本における三大河川のこの立派な自然を大切に保存し地域社会への効用と地方の人が自慢しえる四国三

郎であらねばならぬ。
3000 いつも魚がいっぱいのきれいな川。
3001 ご意見なし

3002
人の生活に欠かせない生活用水を充分に保ち、かつ都市部（大阪など）の消毒くさい水にならない水質とゆと
りある生活化活動の一部としての憩いの場として親しみのある川になってもらいたい。

3003

①何といっても吉野川は流域を通って肌で見て感じてその誇れる静かな偉大さ、未来永劫にわたって、この
美しさと豊な水量と四国四県にまたがる味わい深い大自然そのもの。この素晴らしさを広く、多角的にもっと広
く意識付けていただきたい。流域夫々にこの良所（川そのもの、河川敷、景観、文化、歴史など）を把握して、
県内外（三橋完成しているので中、四国、関西空路利用すれば世界中）へ着眼したオリジナルなイベント、行
事、ゆとりの空間、和み、楽しさ、心の交流の場として誘致して２１世紀のホリディ、イン吉野川地帯となったら
良いと思う。小

3004 下水道を整備して生活排水、工業排水の流入を極力抑える事により、より良い水質を求めたい。

3005
公共下水道、合併槽の徹底。清い水を吉野川へ鮎などの魚がたくさん棲める川。観光客もたくさんこれるカ
ヌー、イベント、農業国立公園など。

3006

吉野川は日本中に自慢できる川だと思う。昔の清流を取り戻せば必ず、人が集まりみんなで川を守る意識が
出来ると思う。先ず環境整備を行えばそこに住む住民は川に集い、知恵を出してより良い川づくりを行うと思
う。

3007
今の水量から低下する事の無いよう、水源の治山等を県民で行う。一年中吉野川でたくさんの人が集い遊べ
る場つくりをしたい。

3008

川田川も最近やっと魚が棲むようになりましたが、まだまだ水泳は出来ません。子供の頃には川田川でも吉野
川でも水泳ができ対岸まで泳ぎ着いたものでした。難しいこととは思いますが、吉野川の大腸菌の汚染源を
調査していただき、一日も早く綺麗な水になって子孫たちと楽しく水遊びができる川になるよう願っています。

3009
高齢化に伴う散歩、ジョギング等堤防を利用する人が少しずつ増えているように思います。あまりにも殺風景
であり、視覚的に憩いの場所に出来ないか。

3010

きっと人や小さな生き物（魚、貝、カニ、鳥）たちにやさしい環境づくりをしていってくれるものと思う。人間だけ
が得をするのではなくまた政治で決められるのではなく全宇宙の生命として命を大切に考えていって欲しいと
思います。（ヘドロでいっぱいの川は考えたくありません。）

3011 人工でなくもう少し自然を残したい。雄大な吉野川のイメージで。

3012
私たちの母なる吉野川をより自然に近い状態で維持管理し、より多くの人が親しめる川づくりを進めると良い。

3013
日本の多くの川の中で吉野川ぐらい広い水量の豊な川は少ないように思います。この素晴らしい美しい川を
残したいと思います。

3014

美しい水と堤防の悪いところを修理して欲しい。広くて大きく長い吉野川、水と緑が美しく心が癒される。自然
体を守って四季を通じて楽しめる、親しみのある吉野川。徳島の誇りとして守りたい。川を汚さない、生活排水
の検討は必要。

3015 ご意見なし
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3016

健全な山（保水力のある）があってこそ、中流の清流があり河口の干潟によって浄化された水が海へ流れてい
く。その三拍子がそろっている川。中流の護岸などもなるべく自然の物にして、人工的なものをなるべく止めて
いく。

3017 子供や老人が安心して川遊びが出来る自然な水の流れの吉野川があればいい。
3018 ご意見なし

3019
何年後は今心配しても、色々天候やいろんなことが変化していくので、そのたびに直していくと良いと思いま
す。

3020
昔のように川つつじもたくさん咲き、四季が楽しめると良い。カヌーなどで若者も遊べて、川に親しめる。又キャ
ンプなど安心して楽しめることを望みます。

3021 鮎など棲めないのではないか。水が少なくゴミが川底にたまるそんな気がしてならない。

3022
上流域の人達すべてに対し配慮を忘れず、感謝の気持ちを常に持って接するべきだ。そして早明浦ダムの
恵みを四国全土で分け合うようにする。

3023
川下人口の多い吉野川の重要性をもっと認識し山村の町おこしに力を入れて欲しい。自然の残った四万十
川に負けてしまったダム開発の感がある。

3024 昔子供の頃一日中、川で遊べるよう自然の姿を保つ。
3025 水がゆったりと流れ、水と緑が綺麗。

3026
１．現在の吉野川の絵になる風景を変えたくない。永久に残したい。２．例えばBさんの言われているように上
流の人々の考え、下流の人々の考えを統一して相互交流をして山を守り、川を守りたい。

3027

四季の表情のある吉野川でいてほしい。いついつまでも…。春にはつくし、タンポポ、スミレ、レンゲ等の咲く
土手、又、所々に桜並木も欲しい。秋の紅葉も楽しみ、柳の土手も。川魚も水鳥も多く棲める水辺。シジミの生
息し続けられる川底も。

3028 ご意見なし

3029
吉野川の源流へ行ったことがあるが、とても長く大きいので上流、中流、下流と接し方が違うと思うので、吉野
川は私たちにとっては誇りにしているので全国に注目される川に望みます。

3030
高知県の四万十川のようなダムのない日本一の清流と言われるのが理想だと思う。自然は一度破壊すると元
に戻らない。出来る限り自然を残し、その自然を観光開発にいかせればいいと思う。

3031 堤防の内側と外側に雨水排水の側溝を是非お願いします。（知恵島地区だけで良い。）
3032 ご意見なし
3033 護岸及び河床整備をしてまんまんと水をながしてほしい。
3034 ご意見なし
3035 水がゆったりと流れて清く、水と緑が美しい吉野川。
3036 特なし
3037 ご意見なし
3038 ご意見なし

3039

吉野川は自然と人との共生を通して形成された多様な価値の集合体であり、世代を超えて共有すべき財産と
いえます。流域住民が吉野川の恩恵を次世代に引き継ぐ責任があるという意識を持ち、自然豊な川となって
ゆけばいいと考えています。

3040 日本一綺麗な川にしたい。

3041
中、上流地域の住民にとっては、四国三郎吉野川の自然環境を生かして、四季を通じて親しまれ、人々の心
を和ませる場所であって欲しい。人工を加えることは望まない。

3042 澄んだ水が流れ、自然に配慮した昔ながらの工法での川づくり。
3043 吉野川を利用して地域の活性化をはかり、親しみの持てる川づくりをしてほしい。
3044 保水力の強い雑木を多くし、昔の澄んだ流れにしてやりたい。

3045

徳島県の宝であるこの川はどんな事があっても守ってゆかねばなりません。そのためには私たち県人がもっと
もっと吉野川を意識し私たちにも出来ることはお手伝いをしたいです。早くクラブでもサークルでもつくってく
ださい。何からでもお手伝い致します。

3046

川は年々さいさい変化していくというのが、私の印象である。幼少の頃はその変化に対応した遊びや釣りなど
をしたのが、今はそういうことが出来なくなっているように思うのだがどうだろうか。川が自由に変化できなくなっ
ているのだろう。

3047
今のままでいて欲しい。あまり手を加えずゆったり流れる水は都会の人達がまた吉野川を（癒し）と呼ばれます
が、勿論地元の私たちでも日常肩のコリをほぐしてくれます。

3048 ご意見なし
3049 住民がそれぞれの立場で思う存分楽しめる憩いの場。
3050 ご意見なし
3051 お金目当てで吉野川に関わるような事業はやめてほしい。
3052 今の美しさを残しつつある、豊かな生活に役立つ川。
3053 ご意見なし
3054 自然を残し、四季を通じ親しめる清流。
3055 特になし
3056 水も岸もきれいで人が自然に集まってきて和めるような川になればいい。
3057 吉野川の自然をいかした水辺の環境整備。
3058 澄みきった水に。（ダムを早期に。）
3059 ご意見なし

3060
上流域の山林を保全、育成し中流域から下流域までは堆積した土砂を取り除く生活排水、工業排水を浄化
できる設備を充実させる。今からでは手遅れかもしれない。

3061
しじみとり、魚釣り、子供川祭り、親子連れ、カヌー遊びなどイベントを計画し、川と親しむ機会を作ったらいい
と思う。

3062 都会より高知の方に観光にこられた方が素晴らしいといわれる様自然を残したい。
3063 第十ダムは絶対反対です。
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3064
水源涵養の必要性と森林の維持管理の問題を下流域の人達にも理解してもらい、税金等で援助してほしい。

3065
今以上に水質を自然な状態に戻す。河川の周辺も人工的（民地内の残土、産廃等）な物をなくし自然な状態
にする。

3066
吉野川上流である森林保護と川に対する知識を。（県外に出ても胸のはれる、故郷の川であり親しみのある
川）

3067
吉野川と連携した地域おこしで、日本や世界中から人々が集まり四季を通じて親しめるような吉野川でありた
い。

3068 ご意見なし
3069 自然なままでいて欲しい。ダムなどつくらないで。

3070
都会に無い空間としての川とそのままでも飲める水質源となってほしい。人間は自然の中に生き、その恩恵を
与えてもらっていることを忘れないように。流域の人々が協力し合う必要はあると思う。

3071 昔の水質を取り戻すことが出来れば。難しいことだが。
3072 Aさん、Bさん、Cさんの意見は正しいと思います。
3073 ご意見なし

3074

川は生き物であるという観点での認識に立つということが大切であろうと思う。健全によどみなく海へと流れて
いく為には、自然の生態系を崩すことなくその恩恵を受けるようにバランスを保った利水をしたり治水に知恵を
働かせるべきだろうと思う。吉野川が生命を保った川として生きてゆく為には我々の生き方と問われることにな
るだうと思う。

3075 せめて利根川、淀川並に安定した川に改修してもらいたい。（1日も早く。）
3076 いつまでも自然のままの吉野川でいてもらいたい。

3077

その美しい自然により心が癒される吉野川。このためにも都市部の汚水や工場からの廃液をきれいにして流
す。住民も水を汚さないよう自覚し、あるいは啓発する。一方、万一堤防が決壊したらそれこそ重大事であり、
美しい護岸を基本としながらまず人口密集地帯から順次強化整備していく。一部の堤防下或いはその近辺に
散歩道や自転車道、公園、遊園地、イベント会場あるいはテーマ館を設け、人々が川を理解し、直接川に触
れるような場所にしたい。吉野川はその美しさと楽しさを直接体験させる川として全国に発信し、地域おこしの
起爆剤となるようにした

3078 吉野川の清流を取り戻して欲しい。山の木の手入れもして、保全と水源の涵養に力を入れたい。

3079

昔の様な一級河川にして、日本一の清流になる事を望みます。お願いします。Aさん。Bさん。Cさん。でもい
つになったら実現できるでしょうか。昔の川を知らない今の人には分かってもらえないかも。今の川は中洲が
出来て、森のようになり、そして水が（ダムの水もどっさり落とされると）出ると増水のために困ります。第一に川
の木を切ること。砂利、砂を取り上げて川を土からきれいにすること。

3080

川下り舟やトロッコ列車などのような交通機関、観光機関が協力し合って色々な人がもっと見て関心が高まっ
たらいいな。流域の色々な川に関わる人々（山林を守る人、水を引いて田を作る人、水道を使っている人・・・）
の交流の機会がもてるといいな。

3081 川をもっと学校教育の場として活用できるように。

3082
これ以上ダム、橋とか人工的構築物を増やさず、今の自然のままで残し、人々の癒し、憩いの川であってほし
い。

3083

学識経験者の方、地方公共団体の長などに意見を頂くことはもちろん大切だと思いますが、一番は地域の住
民、そこにすむ人に話を意見を聞くことが重要ではないかとも思います。地域の住民、そこの住む人に話を聞
く場を増やし、幅広く意見を聞いていただきたいと思います。

3084 美しい自然を保存して欲しい。
3085 あまり開発しないほうが良い。
3086 ご意見なし
3087 ご意見なし
3088 今のままではきれいな川には戻らないと思う。より一層の努力が必要。
3089 四季を通じて魚が一杯泳ぐ川。
3090 Bさんと同じ意見。上流をきれいにし山を守りきれいな水を作りたい。
3091 将来に渡り変わらない吉野川でいたら良いと考える。
3092 今のままでよい。

3093
川で気軽に遊べるようにしてもらいたい。自然の中で遊ぶと言うことは危険ととなり合わせの面があり、気軽に
は遊べるが遊ぶ人のレベルの向上に心がけていって欲しい。

3094 近県だけでなく日本中の人々がやすらげる。水と緑の豊かな空間。心癒される場所。年老いても行きたい。
3095 ご意見なし
3096 水がゆったりと流れる、都会にはない空間はこのまま残して欲しい。
3097 ご意見なし
3098 川遊びのできるスペース作り。（浅瀬での水遊び、水泳等。）
3099 山を守り、保水力を高め、水豊かな川に。又、四季を通じて親しめるような川であるように。
3100 ご意見なし
3101 多くの自然を残した川で休日には家族で遊びにいけるような環境であって欲しい。
3102 地域住民の生活の中に何らかの形で関わっていく吉野川。恵みの川としての存在感をもてるように。
3103 ご意見なし
3104 ご意見なし
3105 ご意見なし
3106 自然のままで緑豊かで水がもっともっときれいになってほしいです。魚や動物がたくさん住んで欲しい。
3107 ご意見なし
3108 ご意見なし
3109 ご意見なし
3110 四国を代表する河川であり、水環境の保全をして欲しい。
3111 ご意見なし
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3112 ご意見なし
3113 ご意見なし
3114 現状を残す
3115 ご意見なし
3116 水の流れが雄大で心和む風景に心が癒されています。この自然を大切に守って欲しい。
3117 水が豊富で雄大な眺めは心が癒されます。この状態がいつまでも続くように守っていって欲しいと思います。
3118 ご意見なし
3119 ご意見なし
3120 自然環境の保全に努め住民の暮らしの中で育てる。清流として誇れる川とする。
3121 ご意見なし
3122 できるだけ各地でするように。住民に参加させる。

3123

日本全国美しい河川が数多くあるが人工的に手を入れては本来の自然の豊かさや恵みさえ失ってしまって
いくことに本当に怒りさえ憶えています。ダムや堰を作って二度と帰ってこない本来の河川が人間界までもダ
メにしてしまいかねない。せめて吉野川だけは何十年何百年に一度とかデマでいわれている洪水の不安にあ
おりたてられて、バカな公共工事の餌食にならないよう私達もしっかり勉強したり美しい川を守る運動をしてい
きたいと思っています。

3124
上流の方々の努力を思い上・下流一体となった検討が必要。人工的なダムや分水による受益者は既得権で
なく、時代や環境に対応した整備方法を提案すべき。

3125 できるだけ現在の状態を維持していって欲しい。
3126 堤防を補強し、堤上を拡幅し、現在の堤天道路を巾広く交通緩和に役立てては。

3127
徳島の町がどんどん大きくなる必要はない。吉野川は水が豊富で水がきれいで橋がたくさんかかって行き来
が便利な状態が望まれる。

3129

昔の吉野川はとても水がきれいだったと昔の人達が言います。今は生活排水などがとても環境に悪く、吉野
川の水も汚している。合併処理槽をもっと普及し汚水を川に流さないようにしてもらいたい。このままでは水は
汚れる一方だ。

3130 ご意見なし
3131 青石、竹林を残し清流と緑に囲まれた豊な空間を保護し、住民の安全な生活空間をつくってほしい。
3132 護岸工事と称する自然環境破壊は賛成できません。

3133
このまま残して欲しい。住民が西欧並みの環境意識を持つ事も大切。開発と称して自然破壊をしてきた例は
ものすごく多くあると思う。

3134

最近釣りを楽しむため四国各県はもとより大阪、神戸方面から多くの人が吉野川に来ている。釣りの中でもや
はり鮎であるがその鮎が、年々形が小さくなっているように思う。それは天然鮎が減っている関係で原因は水
質、水量であると思うが、漁道が遡上期にその機能を充分果たせていないのでは。いづれにせよ川で漁をす
るにせよ、川原で遊ぶにせよ水量が豊富でいつまでも清流吉野川であってほしい。

3135 ご意見なし

3136
ギスギスした心が癒される川であって欲しい。川はゴミを捨てるところでもゴミを燃やす所でもない。川や海で
目に付く人工物をどうにかしなければ。

3137 流域住民が安心して災害のない吉野川を守って欲しい。

3138
大河の水は色々利用されているが特に水道水に利用が大きいと思われる。生活排水の流入や上流で屎尿処
理の排水もあるらしいが、一切中止させるべきである。

3139 特にゴミのない川になれば良いと一番に思う。
3140 これ以上環境を変えずに将来も残してもらいたい。
3141 可動堰を作ったぐらいで自然は破壊されない。川は国が管理するものであり、自信を持ってやって欲しい。
3142 （魚も少なくなっている為）植物や魚がもっと多く子供達が気持ちよく行ける様に。
3143 可能な限り自然にまかせた河川管理とすべきである。（遊水池を設ける、自然にあったはずである。）

3144
上流を綺麗にしないと下流は駄目。下流の人にも上流に目を向けて欲しい。山を守り、川を守る考え方をして
ほしい。

3145 一生付き合っていきたい。
3146 水、緑豊かな自然の美しさを保つ吉野川にする。
3147 自分も含めてそこに川があるという素晴らしさを皆が認識できる川になれば良いのではないかと思う。
3148 故郷の象徴。絶対今のまま残して次世代へ送りたい。
3149 きれいな水、レジャーが出来る安全な川。
3150 Ｂさん。

3151

洪水はあると思うが、時には洪水のお陰で川が美しくなったり、恵をもたらしてくるのです。夏暑く、冬寒く自然
に感謝して生きるべきです。人と災害は切れないと思う。有事対策が大切。地震、台風などの通信医療と二次
災害等一刻も早い対応が問題です。

3152 ご意見なし
3153 ご意見なし
3154 ご意見なし
3155 ご意見なし

3156

ダムは反対。水が堤防からあふれる。水を止めるとドブがたまり公害だらけになる。（高速道路は毎年２００億の
赤字で、橋げたで地域の人が通れない。高速道路はお店が全然儲からなくなる。もう高速道路はいらない。）
山や畑や家が高速道路にとられみなめがれていく。生活できないこじき。

3157 ご意見なし
3158 綺麗な吉野川を取り戻したい。
3159 上流の森林保全と水質源確保。
3160 清らかな美しいこの川をこのまま残して欲しい。人間の心を癒し慰めてくれますように。
3161 川を守りたい。
3162 吉野川を利用したイベント（最近は増えてきたと思うけど）もっと行ってほしい。
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3163

洪水の時の安全を確保した上で川を徹底的に利用できるようにすることが大切。例えばグランドはグランドとし
て綺麗に使い便利にすること。漁業のためには漁業者の便利なようにカヌーやキャンプの利用者が望むこと
をさせること。原則は沿川の人々の利用を最優先すること。自然や環境との調整も必要。

3164
自然にやさしい川であって欲しい。吉野川でイベントをするときにも自然保護を忘れないような取り組みをして
ほしい。

3165 青い空や周りの緑とマッチした空気や水がきれいで自然豊かな川。
3166 あまり自然を変えるようなことはない方が良い。現状のままでよい。（川は変化を希望しない。）

3167
都会にはない、水の流れに心から癒される。日本一美しい川の県（徳島）にない美しさを将来に残して欲し
い。

3168 県内だけでなく他県からも観光や鮎をとるお客様が多く来るような吉野川に戻したい。
3169 ご意見なし
3170 B。C。

3171
20年若ければ山の手入れでも出来たが、そのときはまだ間ばつは早いし、今は手間貸しにかける費用が出ま
せん。

3172 ご意見なし

3173
吉野川は県民の心のよりどころとなる大河であり、皆が誇りを持って維持しようと考えるようになれば良いと思
う。

3174 ご意見なし

3175

絶対！昔の川にすると人が集まると思います。人間の作ったイベントや建築物ではもう人は来ません。穴吹川
のように自然のままを活かしての吉野川の将来を考えて欲しいと思います。吉野川フェスティバルを上流の地
域でもしてはどうですか。

3176 自然を残した渓流の美しさが保たれればよい

3177
近年県外の○先生等がきていますが、それは間違いです。吉野川の流域に住んでいる人達でもっと深刻に
話し合っては如何ですか。何かあると一番に影響があるのは私たちなのですから。

3178 いつまでも青々と澄み切った水が流れる川であって欲しいものです。

3179
嶺北地域では一年を通じてイベントをしております。今以上に自然を活かした地域おこしが出来ればと思いま
す。

3180

山が荒れると川も駄目になる。上流域の森林に目を向けて欲しい。ラフティングやカヌーなど川での遊びが増
えていますが山から木材を搬出するとき、川の上を通ることがあります。木材の落下による事故が心配です。
何か良い対策があれば教えて下さい。（標識などの掲示方法など。）

3181

昔の豊かな川の復元。上下流の人たちの交流。下水（昔の下水と今の下水は質が違う）の流れ込み対策。農
薬の問題（四万十流域でも使っているはずなのになぜ生物がいるのか）まさに私の世代、昔の川から今の川
に変わる姿を見てきました。もちろん責任ある世代の1人です。昭和38年生まれの子供が3,4歳の頃は川は健
康であった。テレビが入り、夜も外に出なくなって、気が付けばホタルがいなくなっていた。他の生物も順次そ
うであったに違いない。子供が5,6歳の頃ゴリは小石の数ほどいたはずなのに記憶がない。私は一体何をして
いたのか。ホタル

3182

近年ダムの影響で川の中に木草が生い茂っていて、川の流れが悪くなっているので木などを切って欲しい。
川の流れがスムーズになるのと、川が美しく見える。いくら意見を書いても無駄だと思うけど。土木工事以外は
やらない。

3183

堤防の低いところはかさ上げする。弱いところは補強し、堰の弱そうなものは補強する。住民の自然発生の要
望を大切にすること。以前の第十堰可動堰化のような、工事のための工事はせぬこと。住民の要望がない時
に行政指導で会を催す必要はない。意見要望が出たとき、その地域に出かけることである。

10001 みんなが仲良く川とふれあえるようにあって欲しい。
10002 Ｂ.Ｃさんに同じ

10003

吉野川のイメージは？といわれると、平常時のあの美しい水と石の「色」を思います。どこへいっても「碧がかっ
た澄んだ青」い色の風景があるからでしょうか。この色だけは消えないようみんなで大切に付き合っていきたい
と思っています。もし、この特有の色が消えたときは、吉野川が死んだときだと思います。

10004 ご意見なし
10005 ご意見なし
10006 ご意見なし

10007

　　　吉野川からの情報発信を行う。①利根川（板東太郎）及び筑紫川（筑紫太郎）との流域地域との川での
姉妹縁組を行う。（日本三大河川太郎のサミットを含む。）②吉野川のメインテ－マソングにＣＨＡＧＥ＆ＡＳＵ
ＫＡの『万里の　　河』を採用する。

10008 Ａ，Ｂ，Ｃさんの意見同じです
10009 いままでどうりの川を残していく
10010 川に親しみやすい窓口のような公園などを作って川の大切さ、怖さを教えるようにしてほしい。

10011
県民でいながら吉野川の良さに気づいてない人がたくさんいます。あまりにも身近だからでしょうか？この雄大
な青き吉野川をいつまでも次世代に残していきたいです。

10012 吉野川は私たちにとてかけがえのない財産であり，美しい河川環境を守っていきたい．
10013 下流域のコンクリート護岸の撤去によるアシとかの茂る自然環境に近い河口流域の構築。

10014

吉野川は徳島のアイデンティティです。豊かな自然環境を持つ徳島にふさわしい姿として、自然なままが本来
のあるべき姿ではないかと思います。営利のために利用しようという考えをこの先ずっと持たないことが重要だ
と思う。

10015 第十堰を作って綺麗川を取り戻して！

10016
吉野川の自然を真剣に考えている人の答えは唯一つ，必要以上に人の手を加えない事，之に尽きると思い
ます。

10017 上下流が連携し子供が普通に泳げるくらいの川になればと思う。
10018 水がきれいなままで、季節の感じられる所

10019
自由に魚釣りや川遊びができる場所．川はみんなのものといいながら，放流していないアユやアマゴを釣るの
にお金がかかるのはおかしい．したがって，遊魚券はなくしてほしい．
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10020

基本的には今まで通りでいいです．ただし，私の実家のある鳴門は最下流の部分で取水しています．だか
ら，水質を悪くしないようにして欲しいです．ゆったりと流れる川をみるととても心穏やかになります．このままそ
れを残して下さい．

10021 今よりも汚染されてなければいいです。魚とかが泳いでいる川であって欲しいです。

10022
干潟を守って欲しい。千葉県の三番瀬とか、名古屋の藤前干潟など、大都会の周辺でさえ守られているのだ
から、吉野川でできないはずがない。

10023 今以上の自然を取り戻し生物の豊かな河へしてほしい

10024
（具体例が、おおざっぱすぎて、なにを書いていいかよくわかりませんが。。）当然、きれいな川であって欲しい
です。

10025 まず　安全！　　アドプト･プログラムに参加して思う事は　マナーの悪い事です。

10026

行政には受益者負担という言葉があります。吉野川で今まで又これからも恩恵を受ける方たちからもっと協力
してもらい、上流部の間伐、整備費ひを100％拠出してもらう。そうすれば水がきれいになってすばらしい吉野
川になると思う

10027
人もすみ、魚もすみ、野鳥もすみ、自然をこわさない現状維持程度で、生活の安全が保たれるような川。でも
人間が安心して川沿いにすめる町がいいです。

10028

上流の人たちと連携し緑のダムの整備。第十堰は改築し徳島の青石や集成材をふんだんに利用し21世紀の
文化遺産にする。下流部より善入寺まで平田船の運行を行い、善入寺は個人に占用させず、周りの竹林を残
し世界一の花畑（販売も行う）に。

10029
第十堰に限らず、安易にダム建設などには走らず、旧吉野川・今切川にも清流といえるよう、水流及び水量の
確保　河川にはコンクリート堤防にせず、石積など自然に調和した方向性を。

10030 ご意見なし
10031 自然と川にとっては、ダムの無いのが理想。ダムを地下に沈めてしまう考え方がよいのでは。
10032 懐かしさを感じられる川でもいて欲しい
10033 親しみのもてる　側によっていきやすい川

10034
とりあえず中流域でも安心して子供たちが川遊びができるよう中鳥地区には昔から福流地帯があったのだか
ら、わき水かポンプアップで人造川を作ってもらいたい。

10035
誰もがゴミを簡単に捨てようと思わないくらいに昔のようにきれいな川になって欲しいと思います。自然な動植
物を観察したり、子供が安心して遊べる楽しいきれいな川になってほしいです。

10036
　吉野川（河原）にもっともっと子供達が帰ってくるような川にしてほしい。また、川に関する遊びを伝えていけ
る人がたくさん出てきてほしい。

10037
Ｃさんの意見に追加して、地下水を大事にしてほしい。名田橋付近で昔井戸水を飲んでいたが、今は枯れて
いる

10038 河川税（水税）で下流の人達に上流の負担をさせ、きれいな吉野川をいつまでも残して欲しい。
10039 自然を楽しめる数少ない場所なので、人工的にしないでこのまま残してほしい。

10040
自然を後世まで残していってほしいし、そうしていかなければならないと思う。文化は人の憩いの場から始まっ
ていくという考えもできるかもしれない。

10041

・イベントがない時でも、いろんな人が訪れる川になればと思います。お年寄りの社交の場であったり、子供達
の学びの場であったり、散歩の場であったり、いつも人が集い、人に愛される川であってくれたらいいなと思い
ます。・将来に渡って、できる限り吉野川に関する災害のニュースを聞くことがなければいいと願っています。

10042
いつまでもきれいな水を供給して欲しい。ゴミを捨てないとか、汚い水は流さないようにとかの努力と意識が大
事。

10043
下流・上流といった捕らえ方でなく、吉野川全体を考え自分のエゴを他人に押し付けない、多くの人が納得す
る、安全で潤いのある川。

10044

　もっともっと豊かな水量を誇る吉野川になってほしいな。　そのためには，一人一人が節水などの辛抱をし
て，「自分の力は６４万分の１でしかないが，私のように実践する人が流域全体に広がれば実現できるよ。」と
自ら行動を起こすことが必要。　みんなが，自分たちの川のために何かを行う社会。夢物語ですが。

10045 住む人が守る川

10046

吉野川は、徳島の人にとって、自慢の川だと思う。しかし、地域ごとにいろんな顔を持っている川でもありま
す。みんなが自分のことだけではなく、地域ごとの状況の違いを考えて、より良い川にしていってほしいと思
う。数の論理で少数意見を封殺するようなことではいけない。

10047 川の水と緑のコントラストが美しく潤いがある、みんなが親しめるような川であってほしい。
注）  受付番号 10001～10047 迄はインターネット受付分となっています。
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